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  وات العربيّة الفصحىمعطيات أوّليّة في أص: الدّرس الأوّل
  

  :عمليّة التّصويت  -1
  :تستلزم عمليّة التصويت عنصرين بالأساس 

دث بعض حَعيّن علماء الأصوات لغات تُ(هواء الزّفير الخارج من الرّئتين -أ
  .) فيها بهواء الشهيقالأصوات

وههنا أعضاء عديدة تتدخّل  .قيام حاجز كلّي أو جزئيّ في جهاز التّصويت-ب
 .ء مختلفة في إنتاج الأصوات كما يتبيّن ممّا يأتيعلى أنحا

  .ث/م340الصّوت تموّجات تنتشر في الهواء بسرعة 
  .الموجة حركة متكرّرة تنشأ عن ذبذبة

 هرتز 16الأصوات التي يسمعها الإنسان تنتج عن ذبذبات يتراوح تواترها بين 
  ).عتبة الألم( هرتز 16000 و)عتبة السّمع(
  
  :جهاز التّصويت  -2

  :في جهاز التّصويت أقسام كبرى ثلاثة 
   الرّئتان-أ

   الحنجرة-ب
  .}الحلق، الفم، الخياشيم{ ما فوق الحنجرة من فراغات -ت
  .روريّ لإنتاج الصّوتالرّئتان تقدّمان الهواء الضّ-أ

توجد في الطرف الأعلى لقصبة الرئة وهي بمثابة  : Larynxالحنجرة -ب
الغضروف الأوّل منها ناقص ) cartilages(صندوق يتكوّن من أربعة غضاريف

الاستدارة من الخلف وعريض بارز من الأمام، يُعَرف القسُم الظاهر منه عند 
  ".بتفّاحة آدم"الرجل 

 .الحنجرة عضو أساسيّ في جهاز التصويت لاشتمالها على الوترين الصّوتيّين

   :Cordes vocalesوتيان الوتران الصّ



 6

يّات الجلديّة، تتكوّن كلّ واحدة منهما من عضلة هما عبارة عن زوج من الط
يرتبطان أفقيّا بأوّل غضروف في الحنجرة من الخلف إلى الأمام ويلتقيان . وليف مطّاط

  .في المكان البارز عند الرجل والمعروف بتفّاحة آدم
 ويسمّى Vيكون الوتران الصّوتيّان في حال الانفتاح على شكل الحرف اللاتينيّ 

 وثمّة طبق صغير Glotteموجود بين الوترين وجدار الحلق الخلفيّ رأس القصبة الفراغ ال
 وظيفته غلق رأس القصبة عند ابتلاع الطعام فهو Epiglotteاسمه طبق رأس القصبة 

  .بمثابة الصّمّام يحمي طريق التنفّس
عند النطق بالحركات وببعض الحروف يضغط الهواء المندفع من الرئتين على 

لصوتيّين فيحدث عن ذلك نزيز ينشئ ذبذبة تختلف باختلاف طولهما وسمكهما الوترين ا
  .وضغط الهواء

  sonorisation أو Voisement  الجهر) أو نزيزهما(ينتج عن ارتعاش الوترين 
  .والملاحظ أنّ الصّواتم المجهورة في جميع اللغات يفوق عدد الصّواتم المهموسة

 -ب : حروف مجهورة (عشر صحى عددها ثمانية الصّواتم المجهورة في العربية الف
  ).الحركات+ ع – غ – ي – ج – ز – ض - ر- ل- ن – د – ظ – ذ – و -م

  : ما فوق الحنجرة من فراغات -ت
   :Pharynx الحلق -1ت

هو فراغ يقع بين أصل اللّسان وجدار الحلق الخلفيّ، يتغيّر حجمُه أثناء النّطق 
  .احية وحركات الحنجرة من ناحية أخرىنتيجةَ حركات أصل  اللسان من ن

 Passage à الحلق بمكان تقاطع السّكة الحديديّة والطريق Martinetشبّه مارتيني 

niveaux ّة الحديديّة كّفالطريق، في هذا التشبيه، هو بمثابة طريق مرور هواء التنفّس والس
 هما بمثابة هي بمثابة طريق مرور الغذاء أو الشراب فاللّهاة وطبق رأس القصبة

  ).أي في الحلق(الحاجزين ينظّمان حركة المرور في مكان التقاطع 
يقوم الحلق، كما سائر الفراغات الأخرى في جهاز التّصويت، بدور المدويّ 

Résonateur. والمدوّي فراغ يكيّف الذبذبة ويدعمها كما تلاحظ ذلك في المذياع وغيره من
  .أجهزة البثّ
   :Fosses Nasales الخياشيم 2-ت
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 Voile duهما تجويفان في الأنف، يمكن غلقهما أو فتحهما بواسطة غشاء الحنك 

palais وهو جلدة في أقصى الفم تتدلّى في طرفها الأسفل زائدة لحميّة صغيرة تسمّى 
  .La luetteاللّهاة أو الطُلاطِلة 

: لك مثال ذ. Nasalisationإذا مرّ الصوت من الخياشيم يكتسب غُنّة خيشوميّة 
  ).إذا أغلقت فتحتي أنفك تعذّر عليك النّطق بهذا الحرف(الميم 

  : الفم -3ت
  .أهمّ أجزائه هي الحَنَك واللّسان والأسنان والشّفتان

سقف الفم، يتّصل به اللسان في مواضع مختلفة وتنشأ  هو Le Palaisالحنك * 
  .عن ذلك حواجز تكون منها أصواتٌ مختلفة

  
  :لحنك إلى ثلاثة حيّزات يقسّم علماء الأصوات ا

  .وهو القسم المحزّز خلف الأسنان العليا) أو اللّثة(أدنى الحنك  -
  .وسط الحنك أو الحنك الصّلب -
 .أقصى الحنك أو الحنك الرّخو وينتهي باللّهاة -

اللسان هو من أهمّ الأعضاء في جهاز التصويت نظرا إلى تدخّله في  النطق * 
 .بغالب الأصوات

  :ماء الأصوات إلى أقسام ثلاثة كبرى عموما يقسّمه عل
  أدنى اللّسان -
  وسط اللّسان -
 أقصى اللّسان -

  . للأسنان دور في قرع بعض الحروف:الأسنان * 



 8

 :أمثلة 

  شفوي أسنانيّ: ف 
  بين أسنانيّ: ث 
  أسنانيّ: ت 

  .للشفتين دور في النطق ببعض الأصوات: الشفتان  •
تستعمل الشفة . لباء مثلا وتستديران للنّطق بالضمّةفهما تنطبقان تماما للنطق با

  .السفلى فحسب للنّطق الفاء
  .يقوم الفراغ الفاصل بين الأسنان والشفتين بدور المدوّي

  
  : نظام أصوات العربية الفصحى -3

   :تمهيد
يمكن أن نعتمد في بيان الفرق بين أصوات لغة من اللغات على علم الأصوات 

فإذا وصفنا هيئة جهاز التّصويت .  نعتمد علم الأصوات الأكوستيكيّالنطقيّ كما يمكن أن
عند قرع الصّوت أو النّطق به نكون قد اعتمدنا النطق وإذا حلّلنا ما لِطَيْف الصوت 

spectre ّمن خصائص نكون قد اعتمدنا معطيات علم الأصوات السّمعي.  
صوات اهتمّوا منذ وفيما يلي نعالج الأصوات نطقيّا والملاحظ أنّ دارسي الأ

  :القديم بالجوانب التالية 
 والمقصود بها درجة انفتاح Mode d’articulationوصف طريقة النّطق  -

  .جهاز التصويت
 والمقصود بالمخرج النقطة التي يرتفع Point d’articulationتحديد المخرج  -

  .فيها حاجز في جهاز التصويت
  :ين الأصوات التالية وباعتماد هذين المعيارين تمّ التمييز ب

  . الحركات-ت     حروف اللّين-ب   الحروف -أ
وتسمّى أيضا الصّوائت وتتميّز من الحركات بقيام  : Consonnes الحروف -أ

  ).أي النّذق بها(حاجز كلّيّ أو جزئيّ عند قرعها 
  .صويت عند النطق بهاتتميّز الحركة عن الحرف بعدم قيام حاجز في جهاز التّ
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 وما ton laryngienلتي توجد فوق الحنجرة تكيّف الصوت الحنجريّ فالفراغات ا
يكون للتجويف الفمويّ من تغيّر في الحجم والشكل هو الذي يتسبّب في نطق حركات 

  .مختلفة
وضعيّة : الأطراف التالية هي المتسبّبة في تغيير حجم التجويف الفمويّ وشكله 

  . الفمويّاللسان، هيأة الشفتين، درجة انفتاح التجويف
ولذلك عرّف . ونشير إلى أنّ الحرف في حاجة إلى الحركة، بها يكون مسموعا

هي الأصوات التي يعسُر سمعُها إن لم تُدْعَمْ بحركة تسبقها أو : "مارتيني الحروف قائلا 
  ".تليها

   :Glide حرف اللّين -ت
 ث الوقعُصويت يجعله من حيهو حرف يمتاز نطقه بانفتاح كبير جدّا في جهاز التّ

  .السمعي قريبا من الحركات
 سمّاهما القدامى حرفي علّة لما يطرأ "الياء" و"الواو"في العربية حرفا لين هما 

  .ات الجذر المعتلّعليهما من تغيير في كثير من الصيغ كما نبيّن في مشتقّ
  
  : الحروف في العربية الفصحى -3-1

-الباء-الهمزة: م كما يلي عددها ثمانية وعشرون حرفا وهي مرتّبة في المعج
-الضّاد-الصّاد- الشّين-السّين-الزّاي-الرّاء-الذّال-الدّال-الخاء-الحاء-الجيم-الثاء-التاء

  .الياء- الواو-الهاء-النون-الميم-اللام-الكاف- القاف-الغاء-الغين-العين-الظّاء-الطّاء
  
  : تصنيفها بحسب طريقة النّطق -3-1-1
   :Consonnes occlusivesة  الحروف الشديدة أو الغلقيّ-أ

  .هي حروف تنطق بانغلاق الحاجز انغلاقا تامّا ثمّ انفتاحه
  :ة غلق الحاجز في الحروف الشديدة وفيما يلي عرض لكيفيّ

  .إطباق الشفة السفلى على الشفة العليا  :الباء 
  .وضع طرف اللّسان على الأسنان  :التّاء 
  .وضع طرف اللّسان على الأسنان  :الدّال 
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  .رفع ظهر اللسان نحو الحنك  :كاف ال
  .رفع ظهر اللسان نحو الغشاء  :القاف 
  .غلق الوترين الصّوتيّين بقوّة  :الهمزة 

   :Consonnes fricatives الحروف الاحتكاكيّة -ب
هي حروف تنطق بتضييق مجرى الصوت دون غلقه لذلك يمكن أن نواصل 

  .النطق بها
  . رخوةون العرب يسمّونها حروفا كان اللغويّ

  :وفيما يلي عرض للحروف الاحتكاكيّة في العربيّة الفصحى 
  .تكون بوضع باطن الشفة السفلى على أطراف الثنايا العليا: الفاء  •
  .تكون بوضع اللسان بين الأسنان: الثاء والذّال والظاء  •
 ).اللّثة(تكون بوضع مقدّم اللسان على المغارز : السّين والصّاد والزّاي  •

 .تكونان برفع وسط اللسان نحو الحنك: شّين والجيم ال •

 .لهويّان: الخاء والغين  •

 .حلقيّان: الحاء والعين  •

  :Consonne latérale الحرف الجانبي -ت

  . الهواء عند النطق به من أحد طرفي اللسان]جاللاّم يخر
   :Consonne vibrante الحرف المكرّر -ث
  .ض مرات عديدة عند النطق بهااء يرتفع طرف اللسان وينخفالرّ
   :Consonnes nasales الحرفان الخيشوميان -ج

  :في العربية حرفان خيشوميان هما 
  شفويّ خيشوميّ: الميم 
  .أسنانيّ خيشوميّ: النون 

   :Glides حرفا لين -ح
  .في العربية حرفا لين هما الواو والياء

  : تصنيف الحروف بحسب مخارجها -3-1-2
  .تي يقوم فيها حاجز بجهاز التصويت كما ذكرناطة الالنق: المخرج 

  .مخارج متقاربة: الحيّز 
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  :وفيما يلي عرض للحيّزات في العربية الفصحى 
   : حيّز الشفتين-أ

   :Consonnes bilabialesالحروف الشفوية  •
  ).الواو(وهي الباء والميم و

  .ء وهو الفاConsonne labio-dentaleالحرف الشفوي الأسنانيّ  •
  : حيّز الحروف الأسنانيّة -ب
وهي الثّاء والذّال  : Consonnes interdentalesحروف ما بين الأسنان  •

  .والظّاء
وهي التّاء والدّال والطّاء والنّون  : Consonnes dentales: حروف أسنانيّة  •

  .والضّاد واللاّم
 .ايوالزّ وهي السّين والصّاد : Consonnes alvéolairesحروف مغارزيّة  •

   :حيّز الحنك-ت
 وهما الشين Consonnes palato-alvéolaires حرفان مغارزيان حنكيان 

  .والجيم
 . وهو الياءpalatale Consonneحرف حنكيّ  •

  : حيّز اللّهاة -ث
  . وهما الكاف والواوConsonnes vélairesحرفان غشائيان  •
  .خاء والغينوهي القاف وال Consonnes Uvulairesحروف لهويّة  •

  : حيّز الحلق -ج
 . وهما الحاء والعينConsonnes pharyngalesحرفان حلقيان  •

  
  :ز الحنجرة  حيّ-ح
  . وهما الهاء والهمزةConsonnes laryngalesحرفان حنجريّان  •
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  : تصنيف الحروف بحسب صفاتها -3-1-3
لهمس، ا/الجهر: في العربية مقابلتان أساسيّتان في مستوى الصّفات وهما 

  .التدقيق/التفخيم
  Consonne voisée الحرف المجهور  - أ

  Consonne non-voisée   الحرف المهموس 
 سِمَةٌ تكون في بعض الحروف وفي جميع الحركات نتيجة نزيز ]voisé +[الجهر 

  .الأوتار الصوتية
أمّا الهمس فليس سمة وإنّما هو انعدام الجهر لذلك يقول فيه علماء الأصوات غير 

  .]voisée -[مجهور 
  Consonne emphatique الحرف المفخّم -ب

  Consonne non-emphatique الحرف المرقّق    
أو " تغليطا"يسمّى التّفخيم أيضا : "راجان كانتينو، ما يلي " علم أصوات العربيّة"جاء في كتاب 

لق على بعض الحروف التي لها يط" التفخيم"ومن الرّاجح فيما يبدو أنّ لفظ " الترقيق'ويقابله " تسمينا"
وهذه الحروف هي الأربعة . ، على الأذن"سمين"أو " غليظ"أو " فخم"وقع خاصّ على السّمع أي وقع 

ثمّ القاف والخاء والغين ثمّ الرّاء واللاّم في بعض حالاتهما ] أي الصاد والضاد والطاء والظّاء[المطبقة 
أنّها تمنع الإمالة بجوارها أي أنّها تمنع جنوح يّة ومن خصائص الحروف المفخّمة الأساس. الخاصّة

الفتحة إلى الكسرة وهذا الجنوح كثير الحدوث في جوار الحروف فقط بل وأيضا على الحركات فهناك 
  )".0أي (في العربيّة، ألف التفخيم، وهي فيما يبدو فتحة خلفيّة تميل إلى الحركة الخلفيّة نصف المنغلقة 

  
   كانتينو

  تعريب صالح القرمادي، ، العربيّةعلم أصوات
  نشريات مركز الدراسات والبحوث الاقتصادية والاجتماعية،

  .37، ص 1966: تونس 
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  : جدول في سمات الحروف في العربية الفصحى -4
  .الصّوتم/الصّوت: ههنا مصطلحات أساسيان لا بدّ من التمييز بينهما وهما 

نّطق به يختلف من سياق صوتميّ إلى الصّوت هو الوحدة النّطقية المنجزة وال* 
  .آخر ومن شخص إلى شخص

  .الصّوتم هو وحدة مجرّدة تتقوّم بمجموعة من السّمات* 
  :ة ة في العربيّواتم الحرفيّوفيما يلي جدول في الصّ

  
 العلاقات بين الصواتم الصواتم الحرفية وسماتها

/b / مجهور+شديد+شفويّ= ب  
/m / مجهور+خيشومي+شفوي= م  
/f / مهموس+احتكاكي+شفوي أسناني= ف  
/w / مجهور+لين+شفوي حنكي= و  
  
 /θ / مهموس+احتكاكي+بين أسناني= ث  
/ ð  / مجهور+احتكاكي+بين أسناني= ذ  
/ð /مجهور+ احتكاكي)+مفخّم(بين أسناني=ظ  
  
/t / مهموس+شديد+أسناني= ت  
/d / مجهور+شديد+أسناني=  د  

 /ț / مهموس+شديد)+مفخّم(أسناني= ط  
  
/n / مجهور+خيشومي+أسناني= ن  
  
/l / مجهور+جانبي+أسناني= ل  
  
/ḏ /  مجهور+جانبي)+مفخّم(أسناني= ض  
  
/S / مهموس+احتكاكي+مغارزي= س  

  ب                       م  
  
  
  
  
  ث                       ذ  
  

                             ظ
  

    ت                       د
  

                             ط
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/Ș/مهموس+ احتكاكي)+مفخم(مغارزي=ص  
/Z / مجهور+احتكاكي+مغارزي= ز  
  
/r / مجهور+مكرر+مغارزي= ر  
  مهموس+ احتكاكي+حنكيمغارزي =ش/ ∫/
/Ʒ / مجهور+احتكاكي+مغارزي حنكي= ج  
  
 /Ј / مجهور+ لين + حنكيّ = ي  
  
/K / مهموس+ شديد + غشائيّ =كـ  
  
مهموس   + احتكاكيّ +لهويّ= خ /  א/
  
  مبهور+ احتكاكيّ + لهويّ =غ / � /
  مهموس+ شديد + لهويّ = ق / ¶/
  
/ Ћ /مهموس+ احتكاكيّ +  حلقيّ  =ح  
) دعكيّ(احتكاكيّ+حلقيّ=ع/�/
  مجهور+
/h /مهموس+احتكاكيّ+حنجريّ = هـ  
 مهموس+ شديد + حنجريّ  =ء / � /

     س                    ز
  

                           ص
  

     ش                    ج
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  خ                     غ  

     ح                    ع
  
 هـ                    ء  

  
  :الحركات-3-2

ـا ،  ـَ{أو طويلة } ـِ ، ـُ ،  ـَ{ة في العربية ثلاث حركات تكون قصير
  .}ـيـِـو ، ـُ
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  :وفيما يلي جدول في سماتها
  
موضع النّطق  الحركة

 بالتجويف الفمويّ

   تاحـدرجة الانف
)ف الفمويفي التجوي(

  الصّفة 
 )أو شكل الشفتين(

  i ـِ      قصيرة 
  الكسرة

  īـي ـِ    طويلة 
 

  
 أماميّة

  
 منغلقة

  
 منفرجة

 a ـَ      قصيرة 
  حةالفت

  ā ـاـَ       طويلة
 

  
 "وسطيّة"

  
 منفتحة

  
  منفرجة

 

 u ـُ     قصيرة 
                 الضّمّة

  ū ـوـُ    طويلة 
  

  
 خلفيّة

  
 منغلقة

  
 مستديرة

  
  :ويمكن أن نمثّل للحركات في العربيّة بالشّكل التّالي

  ـِ                           ـُ
  
  

  ـَ               
                                                           الشفتان الحلق

                       وسط الفم
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  :المقاطع في العربيّة الفصحى-3-4
  . النّطقيّة الدّنياهو الوحدة syllabeالمقطع *  
الحرف سمّي حرفا لأنّه لا يكون إلاّ في حرف المقطع أي في أوّله أو في * 

  .حركة فتكون نواة المقطعآخره أمّا ال
يكون النّطق بالحرف في بداية المقطع انفجاريّا والنّطق به في نهاية المقذع 

وهذا المعطى نفسّر به ما يطرأ على بعض مشتقّات المضاعف من تغيير كما . انحباسيّا
  .يتبيّن فيما يأتي
  :في العربيّة ثلاث بنى مقطعيّة* 

  ... بـِ-وَ: مثال) CV(المقطع المنفتح ذو الحركة القصيرة 
  ... مَا-لاَ : مثال) CṼ(المقطع المنفتح ذو الحركة الطويلة 

  ... لَمْ-أَوْ: مثال) CVC(المقطع المنغلق 
وواضح من هذه التّسميات أنّ المقطع المختوم بحركة يسمّى منفتحا وأنّ المقطع 

  .المختوم بحرف يدعى مقطعا منغلقا
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  تمارين
  
  

  وتيين في عمليّة التّصويت ؟ما دور الوترين الصّ •
 ما الفرق بين الحرف وحرف اللّين والحركة ؟ •

 :قطّع الجملة التّالية تقطيعا مقطعيّا •

  )المتنبيّ(إذا  أنت أكرمت الكريم ملكته 
 .اذكر الحروف المفخّمة في العربيّة وعيّن سماتها •

  بم تتميّز الكسرة عن الضّمّة ؟ •
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  التّصريفالاشتقاق و:  الثانيالدّرس 
  
  

-I الاشتقاق :  
والاشتقاق، مصطلحا صرفيّا، هو أخذ . الاشتقاق، لغة، هو أخذ فرع عن أصل

ويختلف الأصل من  عائلة لغويّة إلى أخرى فهو . مشتقّات فعليّة من أصلومشتقات اسميّة 
لفرنسيّة وهو في الفرنسيّة مثلا، وا. اميّة، الجذرفي العربيّة، والعربيّة من عائلة اللّغات السّ

    .من عائلة اللغات الهندوأوروبيّة، الجذع
  
   :Racine الجذر -1

وحدة صرفيّة مجرّدة تتألّف من حروف فحسب وبها يتعلّق معنى عام يتحقّق في 
  .المشتقّات بأشكال مختلفة هي أشكال معنى

كَتَبَ، كَاتَبَ، تَكَاتَب، اسْتَكْتَبَ، كَاتِبٌ، { مثلا نشتقّ ما يلي √ب.ت.فمن الجذر ك
 وفي كلّ واحد من هذه المشتقّات ثلاثة أنواع من }...مَكْتُوبٌ، مَكْتَبٌ، كِتَابٌ، كُتّابٌ

  :المعاني 
  معنى معجميّ يفيده الجذر -
  معنى صرفيّ تفيده الصيغة الصرفيّة -
 .معنى تصريفيّ تفيده مقابلات في النظام التصريفيّ -

 :فالمشتقّ كَاتِبٌ مثلا 

  يتعلّق معجميّا بجذره بمعنى الكتابة -
  ثَ الكتابة والقائم بهيفيد بصيغة اسم الفاعل حَدََ -
 . المفرد والمذكّر: مقولتي العدد والجنس تفيد صيغته -

العربية ومنطلقه في الفرنسيّة ولإعطاء فكرة عن الفرق بين منطلق الاشتقاق في 
 :ندعو إلى المقارنة بين الجدول الاشتقاقيّ المذكور أعلاه والجدول الاشتقاقيّ التالي 

          sabl-e   petits grains minéraux séparés. 
sabl-er  couvrir de sable. 
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sabl-erie  partie d’une fonderie où l’on fait les  
moules de sable. 

sabl-eur  ouvrier qui fait les moules de sable dans  
une sablerie. 

sabl-ier  instrument de mesure du temps au moyen  
de l’écoulement du sable d’un vase à un  
autre. 

sabl-onn-er  parsemer de sable. 
en-sabl-er  engager dans le sable. 
   Notre voiture s’est ensablée. 
en-sabl-ement fait d’être immobilisé dans le sable. 
des-en-sabl-er dégager ce qui était ensablé. 

  
واضح ممّا سبق أنّ الاشتقاق في الفرنسيّة يكون من وحدة معجميّة تتألّف من 

 ).Radical(حروف وحركات، وحدة توجد في الصيغة المستعملة وتسمّى جذعا

الجذر، والجذع وهما مناسبتان لما يسمّى بهما :  حينئذ  نباتيّتانتعارتانفههنا اس
 مٌحِتَلْفعروق الجذر منفصلة وكذا حروف الجذر في المصطلح الاشتقاقي والجذع مكوّن مُ

  .تخرج منه فروع والأمر كذلك في الجذع بالمعنى الاصطلاحيّ للكلمة
الحروف الأصول بالحروف وإذا كان الاشتقاق في العربية يتمّ بملء مواقع 

فإنّ الاشتقاق في الفرنسية يكون . كَاتِبٌ/ فَاعِلٌ√ب.ت.ك: مثلا ) أي الجذر(الأصول 
وقد يكون هذان بسيطين أو مركّبين كما هو . Suffixes ولواحق Prefixes بزيادة صدور

  .واضح في المثال السابق أعلاه
 تمثل قائمة مفتوحة وأنّ السوابق واللواحق تمثّلان قائمتين ونذكّر بأنّ الجذوع

  .مغلقتين
وبسبب الوسيلة التي ذكرنا تُعتبر الفرنسيّة، كما اللغات المشابهة لها، لغة إلصاقيّة 

Langue agglutinante.  
قاعدة الاشتقاق ووسيلته مختلفتان في العربية حينئذ وإن كانت العربية تستعمل 

يضا كما يتبيّن من استعراض الأوزان والنظر في مكوّناتها على نحو وسيلة الإلصاق أ
  .مقارنيّ

  :وفي خاتمة هذه الفقرة نشير إلى ما يلي 
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عدّ، انطلاقا من حروف العربية  )    (أنّ الخليل بن أحمد الفراهيدي * 
 الثماني والعشرين، الجذور الممكنة بالنظر في التوليفات الحرفيّة الثلاثية والرباعيّة

 ىوتقليباتها المختلفة وميّز ما استعمل منها ممّا لم يستعمل وسمّى المجموعة الأول
ا من ومعلوم أنّ المتكلّمين يستعملون ممّا توفّره اللغة نظريّ. "المُهْمَل" والثانية لْالمستعمَ

  .إمكانيات قدرا قليلا
مادة ي وسيلة تنظيم الفالجذور ه. أنّ المعجم العربي مرتّب بحسب الجذور* 
 البحث عن كلمة في معجم عربيّ والبحث عن كلمة في معجم  منطلقرن بيناق(المعجمية 

  ).فرنسيّ
  : أصناف الجذور في العربيّة -2

  :تصنّف الجذور بحسب عدد الحروف أو بحسب نوعها 
  :التصنيف بحسب عدد الحروف -1- 2

  :في ضوء هذا المعيار تنقسم الجذور إلى 
 وهو جذر يتألّف من حروف أصول ثلاثة Racine trilitèreالجذر الثلاثي * 

  .√ c1.c2.c3 أو بـ √ .3ح.2ح.1ونرمز إليه بـ ح
  .باعي وهو جذر يتألّف من حروف أصول أربعةالجذر الرّ* 

  :وفي الجذر الرباعي نوعان 
 بـ                    تلفة ونرمز إليه نوع أوّل تكون حروفه الأصول مخ-

  √ c1.c2.c3.c4 أو بـ √4ح.3ح.2ح.1ح
  √ر.ث.ع.ب     √ج.ر.ح.    د√ن.ء.م.ط: أمثلة 

نوع ثان يتكرّر فيه حرفان على نحو متواز ونرمز إليه بـ             -
  √ c1.c2.c1.c2 أو بـ √2ح.1ح.2ح.1ح

  √د.هـ.د.     هـ√ل.ز.ل.ز: أمثلة 
  :ملاحظات 
ة الكلاسيكيّة أهمّ بكثير من نسبة الجذور الرباعيّة ة في العربيّلاثيّنسبة الجذور الثّ* 

 وعدد ما 1160ويمي الأفعال في القرآن ولاحظ أنّ عدد ما اشتقّ من أصول ثلاثية جرّد مصطفى الشّ(
  ).15 ةاشتقّ من أصول رباعيّ
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دّه أربعين كلمة، أصوله ثنائيّة ا لا تتجاوز مواوفي العربيّة رصيد صغير جدّ* 
 يتعلّق غةتاريخ اللّفي  أنّه قديم جدّا Henri Fleisch وهو رصيد رجّح هنري فلايش

 والملاحظ أنّ }أب، أخ، فم، يد، دم{ه  ومن موادّبالمجال الحيويّ الأقرب إلى الإنسان
  .}...أبويّ، أخويّ{ ي النسبة ثلاثيا وذلك بإضافة واوعله فاللغة تج

الجذور الخماسية قليلة وهي، حسب اللّغويين القدامى، علامة على أنّ المشتق * 
  .دخيل

. باعيطريق الرّخيلة انسربت في العربية الحديثة عن ههنا نسبة من الأفعال الدّ* 
  ...تَلْفَنَ، رَسْكَلَ: أمثلة 

  :تصنيف بحسب نوع الحروف الأصول -2- 2
  :في ضوء هذا المعيار تنقسم الجذور إلى 

  .وهو الجذر الذي لا يطرأ على أيّ مشتقّ من مشتقّاته تغيير: الجذر السّالم * 
  .وهو الجذر الذي يطرأ على بعض مشتقّاته تغيير: الجذر غير السّالم * 

  :نف تندرج الأنواع التالية وتحت هذا الصّ
  .الجذر المهموز وهو ما كان حرف من حروفه الأصول همزة* 

  :وهو ينقسم بحسب موقع الهمزة إلى 
   √ c2.c3.�  بـ    أو √3ح.2ح.مهموز الفاء ونرمز إليه بـ ء

  √  .c3� c1.   أو بـ √3ح.ء.1ونرمز إليه بـ حمهموز العين 
  √ c1.c2 �  أو بـ  √ء .2ح.1مهموز اللام ونرمز إليه بـ ح

لحرف الأصليّ الثاني والحرف وهو الجذر الذي يكون ا: الجذر المضاعف * 
 c1.ci.ciأو بـ ) مِثل= م  (√ح م .ح م.1ه ونرمز إليه بـ ح نفسَالأصليّ الثالث الحرفَ

√) i : identique.(  
في  مصطلح "الشدّة" مصطلح اشتقاقيّ وأنّ .وننبّه بالمناسبة إلى أنّ التضعيف

  .الكتابة
) أو حرفان(وهو الجذر الذي يكون حرف من حروفه الأصول : الجذر المعتلّ * 
  .Glideحرف لين 

  :وينقسم بحسب موقع حرف اللين إلى 
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  √3ح.2ح.ل    أو بـ ح√ G.c2.c3المثال ونرمز إليه بـ 
  √ 3ح . لح .1 أو بـ ح√ c1.G.c3 بـ الأجوف ونرمز إليه

  √ ل ح.2ح.1  أو بـ ح√ c1.c2.Gالناقص ونرمز إليه بـ 
  √ ل ح.2ح.ل  أو بـ ح√ G.c2.Gاللفيف المفروق ونرمز إليه بـ 
  √ل ح.ل ح.1 أو بـ ح√ .c1.G.Gاللفيف المقرون ونرمز إليه بـ 

  ).√ G.G.Cلاحظ أنّه ليس في العربية لفيف مقرون على الشكل (
  :قد تتداخل الأنواع التالية فيكون لنا * 

  √ح م.ح م.ء    جذر مهموز مضاعف
  √  لح .ء.1   أو ح√  ل ح.2ح.ء      جذر مهموز ناقص
  √ح م .ح م.ل ح      جذر مثال مضاعف

  
  : أقسام المشتقات -3

  .ات في العربيّةفيما يلي تمثيل لشبكة المشتقّ
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  √الجذر 
  
  

  مشتقات اسميّة            مشتقات فعليّة
  
  

  اسم الجنس    اسم الآلة       اسم المكان         الصفات           المصادر   
  واسم الزمان              

  
      اسم الفاعل  اسم الحدث        
      اسم المفعول  اسم المصدر        
      الصفة المشبّهة  المصدر الميميّ       
      صيغ المبالغة  اسم المرّة    
      اسم التفضيل  اسم الهيئة    
  سبة    النّ        

   :ملاحظات
 منفتحة إذ يقع إغناؤها باطّراد بحـسب        غالب اللّغة مشتقّ وتمثّل المشتقّات قائمة      *

وهي الحـروف والظّـروف والـضّمائر وأسـماء          المستحدثات وههنا كلمات غير مشتقّة    
  .الاستفهام وأسماء الإشارة والأسماء الموصولة وهذه جميعا تمثّل قائمات منغلقة

  .ميّة المشتقّات، كما هو واضح من التّخطيط التمثيليّ، مشتقّات فعليّة ومشتقّات اس*
 تختلف الجذور من حيث مردودها الاشتقاقيّ فبعض الجذور تؤخذ منه مـشتقّات             *

كثيرة وبعضها الآخر تؤخذ منه مشتقّات قليلة ويرجع ذلك لأسباب مختلفة بعضها صوتيّ             
   .وبعضها دلاليّ بالخصوص

ل عمـل   تها بالفعل فالمصادر والصّفات تعم    رتّبنا المشتقّات الاسميّة بحسب صل    * 
 .أمّا ماعداها فلا يعمل عمل الفعل.  وتكون رؤوس مركّبات شبه إسناديةالفعل
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II-التّصريف:  
  .ولات في الصّيغةقُهو تحقيق جملة من المَ: حدّه-1

) المفرد، المثنّى، الجمع  (تقّات الفعليّة هي مقولة العدد      تحقّق في المش  تولات التّي   المقُ
  ...صغيرومقولة التّ) ث ؤنّالمذكّر، الم(قولة الجنس وم

  
  :ملاحظة

: مثال. المتصرّف هو المشتقّ الذّي تغيّر صيغة لتحقيق المقولات بأشكال مختلفة         * 
  أكْتُبِي... أَكْتُبُ... كَتَبْتُ، كَتَبْتُ

  كِتَابٌ، كِتَابَانِ، كُتُبٌ
  . الملازم لصيغة واحدةالجامد هو المشتقّ* 

  ....ينبغي، يجب: مثال
  :الوزن -2

" الفاء"بـ  )       أي مكوّنات الجذر  (فيها إلى الحروف الأصول     بنية مقطعية يُرمَز    
  ."اللاّم"و" العين"و

ن حروف الزيادة   لمقطعيّة وتميّز الحروف الأصول م    وبالوزن تُعرَف بنيةُ الصّيغة ا    
  .ويحدّد موطن التغيير إذا كانت الصّيغة المستعملة تختلف عن الصّيغة القياسيّة

  : لوزنوممّا قال الاستراباذي عن ا
فإن زادت الحروف عن    ... جعلوا الفاء والعين واللاّم في مقابلة الحروف الأصليّة       "

ها حرف زائـد    فإن كان في الكلمة المقصود وزنُ     ... الثّلاثة كرّرت اللاّم دون الفاء والعين     
  :فهو على ضربين
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... كـرّرت العـين   ... إن كانت الزّيادة بتكرير حرف أصليّ كتكرير عين قطّع        -
  .ا في الوزن على أنّ الزّائد حصل من تكرير حرف أصليّتنبيه

وإن لم تكن الزّيادة بتكرير حرف أصليّ أورد في الوزن تلك الزّيادة بعينها كمـا               -
يقال في ضارب فاعل وفي مضروب مفعول ويعبّر عن الزّائد بلفظه إلاّ المبدل من تـاء                

  ).4شرح الشّافية ص" (ل فإنّه بالتّاءالافتعا
  .موعة أوزان العربية الميزان الصّرفيّتسمّى مج-
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  ارينـمـت
  

  :اذكر جذور المشتقّات المسطّرة ثمّ صنّفها -1
  . االلهرسول لأحاديث راوياكان عبد االله بن مسعود 

  .خائن بالعهد يوفيإنّ الذي لا 
  . القلبذكيّ الطّلعة، نجيب، رائعكان لها ابن 

  .تالملمّا الإرادة يكون صابرا في القويّالرّجل 
  

  ما هي المشتقّات المختلفة المأخوذة من الجذور التّالية ؟ -2
  √د.د.     ش√ ع.د.      و √و.ع.د       √و.س.كـ
  
  :اليةالمشتقّات التّاذكر أوزان  -3

- زَلاَزِلُ - اقْتَـاتَ  - مُخْتَارٌ -دَحْرَجَةٌ-إِحَاطَةٌ-هِبُوا-هِجَاءٌ-مِكْيَالٌ-هُبُّوا-وَزِيرٌ
 - استنقاص -أَعْبَاءُ- عَمَائمُ - مَسَاجدُ - فِلاَحَةٌ -  مُطْمَئِنٌ - تَمَادَى - شَكْوَى -طيِّبٌ

 - تَجَـشَّمَ  - طاف - خَاصٌّ - رِيَاضٌ - اِتَّسَخَ - تَوْقِيتٌ - أغذية - اِزدِهَارٌ -أَرْوَاحٌ
  .دْعُآ - قِفْ- اِسْتَنَارَ– تَرَعْرَعَ -مَغَبَّةٌ -اعَتْ أَضَ- مُضْطَرٌّ- سِمَةٌ-زَغْرَدَةٌ

وصـرفهما واذكـر     √د.ي.ص  من الجذر ا ومشتقّا اسميّا    خذ مشتقّا فعليّ   -4 
  .شكل تحقّق المقولات بالتّصريف
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  المشتقّات الاسميّة:  الثالثالدّرس 
  المعاني الصّرفيّة وقواعد الاشتقاق

  
  :تمهيد

  :مشتقّات فعليّة ومشتقّات اسميّة: ات في العربيّة نوعانالمشتقّ
 -اسم المفعول – صيغ المبالغة    -الصّفة المشبّهة -اسم الفاعل -المصادر: المشتقّات الاسميّة هي  

  . اسم الجنس-اسم الآلة-زّمان اسم ال- اسم المكان- اسم النّسبة-ل التّفضيلأفع
  :تقسّم هذه المشتقّات تقسيمين اثنينو

 تقسيم أوّل توزّع فيه المشتقّات بحسب الاشتراك في بعض المعاني الصّرفيّة          -أ
  :في المجموعات التّالية

  المصادر* 
اسم الفاعل والصّفة المشبّهة وصيغ المبالغـة واسـم         : وهي مجموعة تضمّ  (الصّفات  * 

  ).ل التّفضيل واسم النّسبةالمفعول وأفع
  اسما المكان والزّمان* 
  اسم الآلة* 
  .اسم الجنس* 
 المجمـوعتين    علـى  تها بالفعـل  لَ ثان توزّع فيه المشتقّات بحسب صِ      تقسيم-ب

  : التّاليتين
  .المصادر والصّفات: المشتقّات الاسميّة التّي يمكن أن تعمل عمل الفعل وهي

اسـما الزّمـان    : ن أن تعمل عمل الفعل وهـي      المشتقّات الاسميّة التّي لا يمك    
  . اسم الجنس- اسم الآلة-والمكان
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 :المشتقّات الاسميّة التّي يمكن أن تعمل عمل الفعل-1
  :المصادر-1-1

أي تـدلّ علـى     ( لى مطلق الحـدث   در صيغة صرفيّة تدلّ ع    المص :حدّ المصدر 
  ).ة مقولة من المقولاتالحدث وحده مطلقا من الدّلالة على أيّ معنى صرفيّ آخر أو أيّ

لتـسمية   نـستعملها لأنّه يمثّل الصّيغة التّي     " اسم الحدث "سمّى النّحاة المصدر    
  .الحدث الذي يفيده الفعل

ث الـذي يفيـده     ونسمّي الحد  .كتابةً،  كتَبً"نسمّي الحدث الذي يفيده فعل      : أمثلة
  . إلخمَرَضًا" مرِض"فعل 

  :أنواع المصادر
  .ضها عن بعض في الاشتقاق وفي الدّلالة أيضاالمصادر أنواع ويختلف بع

أو اسم   (المرّة مصدر   -الميميّ المصدر   -الأصليّالمصدر  : وهذه الأنواع هي  
  ).أو اسم الهيئة (الهيئة مصدر –) المرّة

  
  :ملاحظة

كما أضاف  " اسم المصدر "أضاف النّحاة المتأخّرون إلى هذه القائمة نوعا سمّوه         
 ـ      ".ناعيّامصدرا ص "ه  ما سمّو إليها المجمعيّون    اسـم  "وإذا كان لإضافة النّوع المسمّى بـ

 ـ ما يبرّرها بعض التّبرير فإنّ      " المصدر  ـ  "مّي  ما س  لا علاقـة لـه    " ناعيّاطمـصدر اص
  .كما سنبيّن" المصدر"بـ

  :وفيما يلي عرض لأنواع المصادر
  :المصدر الأصليّ  - أ

 ولا يدلّ على    هلحدث وحدَ يدلّ على ا  لعلّ هذه التّسمية ترجع إلى أنّ هذا النّوع         
  .معنى آخر كما هو الشّأن في مصدر المرّة أو مصدر الهيئة

  : بالفعل الثّلاثي المجرّدالمتعلّقالمصدر الأصليّ 
 ـ      وله أوزان  سماعيّهذا القسم من المصادر      ا  كثيرة تتجاوز الأربعين نذكر فيم

  :يلي عددا منها
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 -كُـدْرَةٌ : فُعْلَةٌ -نِشْدَةٌ: فِعْلَةٌ -رَحْمَةٌ: فَعْلَةٌ-لٌشُغْ: فُعْلٌ -فِسْقٌ: فِعْلٌ - فَتْحٌ :فَعْلٌ
: فَعَـلاَنٌ  - غُفْـرَانٌ  :فُعْـلاَنٌ  -حِرْمَانٌ:فِعْلاَنٌ-بُشْرَى: فُعْلَى-ذِكْرَى: عْلَىفِ-دَعْوَى: فَعْلَى
 -سُؤَالٌ: فَعَالٌ -سَرِقَةٌ: فَعِلَةٌ -غَلَبَةٌ: فَعَلَةٌ -هُدًى: فُعَلٌ -صِغَرٌ: فِعَلٌ -طَلَبٌ: فَعَلٌ -غَلَيَانٌ
: فَعَالِيَـةٌ  -صُـهُوبَةٌ : فُعُولَةٌ -قَبُولٌ: فَعُولٌ -دُخُولٌ: فُعُولٌ -دِرَايَةٌ: فِعَالَةٌ  -زَهَادَةٌ: فَعَالَةٌ

  ...تٌجَبَرُو: فَعَلُوتٌ -سُؤْدُدٌ: فُعْلُلٌ -كَيْنُونَةٌ، شَيْخُوخَةٌ: فَعْلُولَةٌ -تَجْوَالٌ: تَفْعَالٌ -كَرَاهِيَةٌ
وقد حاول النّحاة منذ القديم أن يعثروا على بعض مظاهر الانتظام في اشـتقاق              

لـى  إالمصادر المتعلّقة بالأفعال الثّلاثية المجرّدة وانتهوا إلى نتيجة محدودة جدّا فقد وقفوا             
علاقة بين المعنى المعجمي ووزن المصدر في مجموعة صـغيرة مـن المـصادر كمـا      

  .ين لزوم الفعل وتعديته ووزن المصدر المتعلّق بهلاحظوا بعض الاطّراد ب
  : ففي خصوص العلاقة بين المعنى المعجمي ووزن المصدر لاحظ النّحاة

  " فِعَالَة" أنّ الغالب في المصادر الدّالة على حرفة أن تكون على وزن -
  ... صِيَاغة- خِياطة- حِلاقة–ارة تِجَ: أمثلة 

ن تكون على وزن    على الأوجاع والأمراض أ    الدّالة    أنّ الغالب في المصادر    -
  ... صُدَاعٌ– دُوَارٌ -سُعَال: ةأمثل" فُعَال"
أو " فُعَـال " أنّ الغالب في المصادر الدّالة على صوت أن تكون علـى وزن              -
  ... ضَجِيجٌ- نَهِيقٌ- زَئِيرٌ- عُوَاءٌ-صُرَاخٌ:  أمثلة ."فَعِيل"
: أمثلـة " فُعْلَـةٌ "ن تكون على وزن     أنّ الغالب في المصادر الدّالة على لون أ        -

  .... خُضْرَةٌ- صُفْرَةٌ-حُمْرَةٌ
ق به لاحـظ    وفي خصوص العلاقة بين بنية الفعل الإعرابيّة ووزن المصدر المتعلّ         

  : النّحاة ما يلي
" فُعُولَة"تكون في الغالب على وزن      " فَعُلَ"أنّ المصادر المتعلّقة بأفعال على وزن        -

  .نَبُهَ نَبَاهَةً ، سَهُلَ سُهُولَةً :ةأمثل ."فَعَالَة"أو 
تكون في الغالب على وزن     " فَعَلَ"أنّ المصادر المتعلّقة بأفعال لازمة على وزن         -

  .دَخَلَ دُخُولاً جَلَسَ جُلُوسًا: أمثلة ".فُعُول"
 .في المصادر المتعلّقة بالفعل الثّلاثي المجـرّد الكثـرة        " تَفْعَال"يفيد وزن   : ملاحظة

  ...طْوَافٌ تَ- تَجْوَالٌ-ذْكَارٌتَ: أمثلة
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  :المصدر الأصليّ المتعلّق بالفعل الثّلاثيّ المزيد

  . أي يشتقّ بحسب قواعد مضبوطةقياسيّ صادرن المهذا القسم م
  :ر لأوزان هذا القسم من المصادر كْوفيما يلي ذِ

  
 أمثلة وزن المصدر وزن الفعل

 أَكْرَمَ إِكْرَامًا إِفْعَالاً أَفْعَلَ

 صَوَّرَ تَصْوِيرًا، نَمَّى تَنْمِيَةً تَفْعِيلاً، تَفْعِلَةً فَعَّلَ

رَاسَلً مُرَاسَلَةً، قَاتَلَ مُقَاتَلَةً وقِتَالاً مُفَاعَلَةً، فِعَالاً فَاعَلَ
 تَعَلَّمَ تَعَلُّمًا تَفَعُّلاً تَفَعَّلَ

 تَكَاتَبَ تَكَاتُبًا تَفَاعُلاً تَفَاعَلَ

 نْفَتَحَ انْفِتَحًااِ الاًانْفِعَ نْفَعَلَاِ

 الْتَقَى الْتِقَاءً افْتِعَالاً فْتَعَلَاِ

  احْمِرَرًاحْمَرَّاِ افْعِلاَلاً فْعَلَّاِ

 سْتَنْتَجَ اسْتنْتَاجًااِ اسْتِفْعَالاً سْتَفْعَلَاِ

 اخْضَارَّ اخْضيرَارًا فْعِيلاَلاًاِ افْعَالَّ

 اعْشِيشَابًااعْشَوْشَبَ  فْعِيعَالاً اِ افْعَوْعَلَ

  
  :ملاحظات

 ـ  - أمّـا الـوزن الأوّل فهـو       . ةٌتَفْعِيلٌ وتَفْعِلََ : وزنان" عَّلَفَ"للمصدر المتعلّق ب
فيف وشـبه   لّّقياسيّ في السّالم وأمّا الوزن الثّاني فهو قياسيّ في النّاقص وال          

  .م مهموز اللاّم وسماعيّ في السّالقياسيّ في
نَمَّـى  ،  جَزَّأَ تَجْزِئَـةً  ،  بَ تَجْرِيبًا وتَجْرِبَةً   جَرَّ ،صَوَّرَ تَصْوِيرًا : أمثلة

  وَعَّى تَوْعِيَةً، تَنْمِيَةً
  "تاء"من الأجوف بـ" اسْتَفْعَلَ"و" أَفْعَلَ"م المصادر المتعلّقة بوزني ختَتُ -

  اسْتَفَادَ اسْتِفَادةً، اسْتَعَادَ اسْتِعَادَةً، عَادَ إِعَادَةًَ :أمثلة
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 ـ  -  فهو قياسيّ   أمّا مُفَاعَلَةٌ   . مُفَاعَلَةٌ وفِعَالٌ : وزنان  " فَاعَلَ "للمصدر المتعلّق ب
وأمّا فِعَال فهـو قياسـيّ غيـر        ) أي يتعلّق بالأفعال جميعا دون استثناء     (مطّرد  
  .مطّرد

  جَادَلَ مُجَادَلَةً وَجِدَالاً، مُجَاوَزَةً جَاوَزَ، رَاسَلَ مُرَاسَلَةً: أمثلة  
  :الفعل الرّباعيتعلّق بالأصليّ المالمصدر 

  .المصادر المتعلّقة بالأفعال الرّباعيّة المجرّدة والمزيدة هي مصادر قياسيّة
  :من الرّباعيّوفيما يلي أهمّ أوزان المصادر 

  :في المجرّد
  )}2 ف1 ف2 ف1ف{نجد هذا الوزن في الرّباعي من نوع  (فعْلاَلاً     
  زَلْزَلَ زِلْزَالاً وزَلْزَلَةً: مثال     

      فعْلَلَ
  )وهو وزن قياسيّ مطّرد في الرّباعي المجرّد (عْلَلَةًفَ     

     ....سيْطَرَ سَيْطَرةً ،بعْثَرَ بَعْثَرةً: أمثلة   
  :في المزيد

  تَدَحْرَجَ تَدَحْرُجًا: مثالتَفَعْلَلَ تَفَعْلُلاً 
  اقْشَعَرَّ اقْشِعْرَارًا: مثالافْعَلَلَّ افْعِلاَّلاً 

  :اسم المصدر -ب
  ستعملة قياسيّ يتعلّق بأفعال ثلاثيّة مجّردة غير مر غيرهو مصد

  ، أَعْطَى عَطَاءًصَلَّى صَلاَةً، سَلَّمَ سَلاَمًا: أمثلة
ن الناحية الـصّرفية الاشـتقاقيّة      كورة في هذه الأمثلة لا تتعلّق م      فالمصادر المذ 

  .عملةبالأفعال المزيدة الواردة قبلها بل تتعلّق بأفعال ثلاثيّة مجرّدة غير مست
  :المصدر الميميّ-ج

  .زائدة" ميم"هو مصدر قياسيّ مبدوء بـ 
  .يتعلّق المصدر الميمي بالأفعال الثّلاثيّة والأفعال الرّباعيّة مجرّدة ومزيدة

  :وفيما يلي قواعد اشتقاقه
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باستثناء أفعال  (ا  لأفعال الثّلاثيّة المجّردة جميع   يكون المصدر الميميّ المتعلّق با     -
  ".مَفْعَل"على وزن ) يّالمثال الواو

، مَـاتَ مَمَاتًـا   ،  قَالَ مَقَالاً ومَقَالَةً  ،  ضَرَبَ مَضْرَبًا ،  نَعِمَ مَنْعَمًا   :أمثلة
  عَاشَ مَعَاشًا

يكون المصدر الميميّ المتعلّق بالأفعال الثّلاثية من المثال الواويّ على وزن            -
  ":مَفْعِل"

  .فَ المُشَجِّع مَوْقِ مَوْعِدَ صِدْقٍ، وَقَفَوَعَدَهُ  :أمثلة
يكون المصدر الميميّ المتعلّق بالأفعال الثّلاثيّة المزيـدة علـى وزن اسـم              -

  .المفعول
  .جَ الهَزْلِخْرَ حديثه مُأخرج فلانٌ: مثال

 
  ):أو مصدر المرّة ومصدر الهيئة(اسم المرّة واسم الهيئة -د

 لا  ،احدةهو مصدر قياسيّ تدلّ صيغته على الحدث ووقوعه مرّة و          :اسم المرّة 
  .يتعلّق اسم المرّة إلاّ بالأفعال القابلة للتّكرّر في حدوثها

  :قاقهاشت
  "فَعْلَة"يكون اسم المرّة المتعلّق بالفعل الثّلاثي المجرّد على وزن  -

  ....أَكَلَ أَكْلَةً، نَظَرَ نَظْرَةً: أمثلة
ي المزيـد   اعبيصاغ اسم المرّة المتعلّق بالفعل الثّلاثي المزيد أو بالفعل الرّ          -

  .إلى المصدر الأصليّ" تاء"بزيادة 
  صَفَّرَ تَصْفِيرَةً، انْطَلَقَ انْطِلاَقَةً :أمثلة

فإنّنا نعمد " المرّة"وأردنا التّعبير عن " تاء"إذا كان المصدر الأصليّ مختوما بـ      : ملاحظـة 
  "واحدة"صدر بكلمة لمحينئذ إلى وسيلة إعرابية معجميّة وذلك بأن ننعت ا

  أعدت إعادة واحدة: ةأمثل      
  .هو مصدر قياسيّ يدلّ على الحدث وهيئة وقوعه :اسم الهيئة
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مـع  " (فِعْلَـة "يكون اسم الهيئة المتعلّق بالفعل الثّلاثي المجرّد علـى  وزن             -
الملاحظة أنّ الهيئة لا يفيدها اسم الهيئة وحده فهي تستفاد من معنى المركّب الإضافي              

 ).المبدوء باسم هيئة

  .مَشَى مِشْيَةَ الجذْلاَنِ، وَقَفَ وِقْفَةَ الحَائِرِ: أمثلة
  : المصدر الصّناعيّ-هـ

صادر ويقصدون به كلّ اسم مختوم      النّوع أضافه المجمعيّون إلى الم    هذا  
  .اء النّسبة وتاءبي

  ... أسلوبيّة- علمانيّة – اشتراكيّة –ة إنسانيّ: أمثلة
ي هنّسبة منها في باب المصدر ف      هذه الأسماء أدخل في باب ال      ومن الواضح أنّ  
  .تفيد النّسبة ولا تفيد الحدث

  
  : الصّفات-1-2

 اسـم   –اسم الفاعـل  : رف المشتقّات التّالية   صفات في باب الصّ    يجمع مصطلح 
فـي  " صفة"صطلح  مويستعمل   . أفعل التّفضيل  - صيغ المبالغة  - الصّفة المشبّهة  -المفعول

هذه الوظائف وما تفيـدها     وبين   .ر والنّعت والحال  الخب:  الإعراب للوظائف الثّلاث التّالية   
  .ان علاقةالصّيغ الصّرفية وما تفيده من معان نحويّة وتلك من مع

  
  .هو صيغة صرفيّة تدلّ على الحدث وفاعله في آن واحد :اسم الفاعل-أ

  :اشتقاقه
 سـواء   "العمل"م الفاعل لا يتعلّق إلاّ بالأفعال التّي تفيد         ننبّه في البدء إلى أنّ اس     

  .كانت متعدّية أو لازمة
  : أمثلة
  قارئٌ    )    فعل متعدّ يفيد العمل(قرأ 

  جَالِسٌ  )      فعل لازم يفيد العمل(جلس 
  شارب)            فعل متعدّ يفيد العمل(شرِب 
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لأنّ الأفعال التّي ترد على هذا الوزن       " فعُل"ولا يتعلّق اسم الفاعل بالأفعال التّي على وزن         
  .دوما الصّفةتفيد 

  :لاسم الفاعل قاعدتان في الاشتقاق
  ."فاعل"اسم الفاعل المتعلّق بالفعل الثّلاثيّ المجرّد يكون على وزن  •
اسم الفاعل المتعلّق بالفعل الثّلاثي المزيد أو بالفعل الرّباعي المجرّد والمزيد            •

 .ما قبل الأخيرحرف المضارعة ميما مضمومة وكسر يُصاغ بإبدال 

رأ على الصّيغ النّظريّة لاسم الفاعل المشتقّ من المضاعف والأجـوف            يط •
 )انظر الدروس اللاّحقة(والنّاقص واللفيف تغيير 

  : يمكن أن تعمل عمل الفعلاسم الفاعل من المشتقّات التّي •
 من الحياء  غاضّة  طرفها كانت البنت تحدّثه وهي: مثال      

  ـاديّ ـــــب شبـه إسن مركّ                          
  يعمل عمل الفعل رأسه اسم فاعل                           

هو صيغة صرفيّة تدلّ على الحدث ومن وقع به الحدث في            :اسم المفعول -ب
  .آن واحد
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  :اشتقاقه
" العمـل "ننبّه في الأوّل إلى  أنّ اسم المفعول لا يتعلّق إلاّ بالأفعال التّي تفيـد                

  .دّية أو لازمةسواء كانت متع
  .جرّ المناسبإنّه ينبغي أن نعلّق به مركّب الوإذا تعلّق اسم المفعول بفعل لازم يفيد العمل ف
  ).عليه(مثال جلس على الكرسيّ فالكرسيّ  مجلوس 

  :لاسم المفعول قاعدتان في الاشتقاق
  ".مَفْعُول"لفعل الثّلاثي المجرّد على وزن يكون اسم المفعول المتعلّق با*
المجـرّد  لاثي المزيد أو بالفعل الرّباعي    صاغ اسم المفعول المتعلّق بالفعل الثّ     يُ*

  .رف المضارعة ميما مضمومة وفتح ما قبل الأخيرحوالمزيد بإبدال 
ن يدلّ عليه اسم المفعول المشتقّ م ما  علىهناك صيغة سماعيّة تدلّ  : ملاحظـة 

  ".مَفْعُول"التّي بمعنى " عِيلفَ"الثّلاثي المجرّد فهي نائبة عنه وهذه الصّيغة هي 
  .… كَحِيلٌ- صَرِيعٌ- قَتِيلٌ-جَرِيحٌ: أمثلة

انظـر  (من الأجوف والنّاقص واللّفيف تغييرات      شتقّ  تطرأ على اسم المفعول الم    
  ).الدّروس اللاحقة

 وفي صورة (من المشتقّات الاسميّة التّي يمكن أن تعمل عمل الفعل          اسم المفعول   
  ). بمثابة الفعل المضارع المبنيّ للمجهول عمل الفعل يكونعمله

  .  همشهورة آثارُ هذا الأديب : مثال
   مركّب شبه إسناديّ                    

                    رأسه اسم مفعول يعمل عمل الفعل
  .هي صيغة صرفيّة تدّل على الصّفة ومن اتّصف بها :الصّفة المشبّهة-ج

  : اشتقاقها
لاّ بالأفعال اللاّزمة التّي تفيـد      إ إلى أنّ الصّفة المشبّهة لا تتعلّق        ننبّه في الأوّل  

  .الصّفة أو الحالة
وننبّه ثانيا إلى أنّ الصّفة المشبّهة تتعلّق بالأفعال المجرّدة  كما تتعلّق بالأفعـال              

  .المزيدة
غير أنّ اللّغويين بحثوا عن مظاهر انتظام فـي         . الصّفة المشبّهة ليست قياسيّة   

  :اقها فانتهوا إلى ما يلياشتق
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وأفاد اللّـون   " عِلَفَ"لاّزم الدّال على صفة على وزن       إذا كان الفعل الثّلاثي ال     •
" أَفْعَـل "أو صفة خلقيّة فإنّ الصّفة المشبّهة المتعلّقة به تكـون علـى وزن              

  .للمؤنّث" فَعْلاَء"للمذكّر ووزن 
  :أمثلة  
  . حَمِرَ فهو أحمرُ وهي حمراءُ  
  .أعرجُ وهي عرجاءُعرِج فهو   
  .حوِر فهو أَحْوَرُ وهي حوراءُ  

ودلّ على حالة نفـسيّة فـإنّ       " فَعِل"إذا كان الفعل الثّلاثي اللاّزم على وزن         •
  .للمؤنّث" فَعِلَة"للمذكّر و" فَعِل"الصّفة المشبّهة المتعلّقة به تكون على وزن 

  :أمثلة  
  . وهي فرِحة فَرِحَ فلان فهو فَرِحٌ  
  .  وهي طرِبةهو طَرِبٌطَرٍبَ ف    
  .  ووهي حذِرةحَذِرَ فهو حَذِرٌ    
  . وهي تعِبة.تَعِبَ فهو تَعِبٌ    

ودلّ على الخلوّ أو الامـتلاء      " فَعِلَ"إذا كان الفعل الثّلاثي اللاّزم على وزن         •
للمـذكّر  " فَعْلاَنَ"ين فإنّ الصّفة المشبّهة المتعلّقة به تكون على وزن          الجسديّ

  .ؤنّثللم" فَعْلَى"و
  :أمثلة  
  .عَطِشَ فهو عَطْشَانُ وهي عَطْشَى    
  ظمِئَ فهو ظمْآنُ وهي ظَمْأَى    
  .شَبِعَ فهو شَبْعَانُ    

تكون الصّفة المشبّهة من الثلاثي الأجوف الدّال على صفة أو حالـة علـى               •
  ."فَيْعِل"وزن 



 37

   :أمثلة  
  .… بَيِّنٌ– جَيِّدٌ –مَيِّتٌ  –سيِّدُ     

  ".فَعِيل"شبّهة من المضاعف ومن النّاقص اليائيّ على وزن تكون الصّفة الم •
  … شَقِيٌّ- لَبِيبٌ–طَبِيبٌ  :أمثلة  

علـى أوزان كثيـرة     " فعُل"ترد الصّفات المشبّهة المتعلّقة بأفعال على وزن         •
 : أهمّها

  ...شَرُفَ فهو شريفٌ، بَعُدَ فهو بَعِيدٌ : أمثلة  فَعِيلٌ        
  ...و شَهْمٌهخْمٌ، شَهُمَ فضَخُمَ فهو ضَ    فَعْلٌ  
  حَسُنَ فهو حَسَنٌ    فَعَلُ  

  جَبُنَ فهو جَبَانٌ    فَعَالٌ
   شَجُعَ فهو شُجاعٌ   فُعَالُ    

  صَلُبَ فهو صُلْبٌ    فُعْلٌ  
   نَجُسَ فهو نَجِسٌ    فَعِلٌ   
  . طَهُرَ فهو طَاهِرٌ    فَاعِلٌ  

 الحالة أو الـصّفة وتكـون       تتعلّق الصّفة المشبّهة بالأفعال المزيدة التّي تفيد       •
  .على وزن اسم الفاعل أو وزن اسم المفعول

 .فلان مستقيم الخطّة، معتدل المنهج، مسدّد الرّأي: مثال  

  .الصّفة المشبّهة من المشتقّات الاسمية التي تعمل عمل الفعل •
  :صيغ المبالغة-د

  .هي صيغ صرفيّة تدلّ على الحدث وفاعله كما تدّل على الكثرة
  . المبالغة نسبة واضحة باسم الفاعلولصيغ

  :اشتقاقها
   :صيغ المبالغة سماعية وأشهر أوزانها

  ... حَمَّالٌ– رَزَّاقٌ    :أمثلة  فَعَّالٌ
  عَلاَّمَةٌ    فَعَّالَةٌ
   طُلَعَةٌ–هُزَأَةٌ     فُعَلَةٌ
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  فلان رواية    فَاعِلَةٌ
  مِفْضَالٌ    مِفْعَالٌ
  وسٌ عَبُ- ضَحُوكٌ- صَبورٌ-عَمُولٌ    فَعُولٌ
  ... عَلِيمٌ-سَمِيعٌ    فَعِيلٌ
  ... سِمّيعٌ-صِدِّيقُ    فِعِّيلٌ

  
  : أفعل التّفضيل-هـ

تستعمل للدّلالة على أنّ شيئين اشتركا في صـفة         " أَفعَل"صيغة صرفيّة على وزن     
  .وزاد أحدهما على الآخر فيها

: ثلـة ق صيغة التفضيل بالأفعال الثلاثية القابلة للتّعبير عن المفاضلة أم         تتعلّ •
 ... أفصح- أجمل– أقوى -أعذب

يعبّر عن التّفضيل ممّا يفيد الألوان أو العيـوب أو مـن الثّلاثـي المزيـد                 •
 : على التّمييز تلك الأفعال منصوبة     الصيّغ التّالية متبوعة بمصادر      باستعمال
فلان أكثر اسـتقامة     ،   ن فلان أقبح عورا م  فلان   ، بياضا من فلان   فلان أشدّ 
 ...من فلان

: فعل التّفضيل من المشتقّات الاسمية التّي يمكن أن تعمل عمل الفعل أمثلـة  أ •
 .هم على الرّعّيةـ                  النّاس في الدّنيا          كان أبو بكر 

          
  :اسم الزّمان واسم المكان-و
  .اسم الزّمان صيغة صرفيّة تدلّ على الحدث وزمانه 
  .صيغة صرفيّة تدلّ على الحدث ومكانهاسم المكان  

  :يتعلّق اسما المكان والزّمان بالفعل الثّلاثي المجّرد والفعل الثّلاثيّ المزيد
ا أو بفعل ناقص،    هإذا تعلّقا بفعل سالم مضموم العين في المضارع أو مفتوح          -

  "مَفْعَلٌ"كانا على وزن 
  ...مطبَخ، ملعَب، مشرَب، مجمَع، مَرْمًى: أمثلة

 وأشفقـ أزهد
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ذا تعلّقا بفعل سالم مكسور العين في المضارع أو بفعل مثال واويّ تحـذف              إ -
  "مَفْعِل"واوه في المضارع، كانا على وزن 

  مجلِسٌ، مَوْعِدٌ: أمثلة
   على وزن اسم المفعول ان إذا تعلّقا بفعل ثلاثيّ مزيد فإنّهما يكون-

  ...مُمْسًى، مُنْصَرَفٌ، مُنْقَطَعٌ: أمثلة
  : ملاحظات

: وكان حقّها الفتح أمثلـة      " مَفْعِل"بعض أسماء الزّمان والمكان على      جاءت   -
  ... مَوْضِعٌ- مَسْجِدٌ- مَغْرِبٌ-مَشْرِقٌ

 .من الأشياءة على المكان الذي يكثر فيه شيء للدّلال" مَفْعَلَة"يُستعمَل الوزن  -

  .)اسم للمكان الذّي تكثر فيه الأسود(  مَأْسَدةٌ:     أمثلة
 . هذا الوزن في اشتقاق كلمات حديثة عديـدة        لمصطلحات  ا ضعوولقد اعتمد وا  

  ... مَدْجَنَةٌ- مَقْطَنَةٌ-مَلْبَنَةٌ: أمثلة
  صيغة صرفيّة تدلّ على الآلة التّي ينجز بها الحدث :اسم الآلة-ز

  : هو سماعيّ وقد ذكر له النّحاة القدامى ثلاثة أوزان هي
  ...دٌ مِقْوَ- مِقَصٌّ-مِبْردٌ: أمثلة : مِفْعَل  
  ... مِيزَانٌ- مِكْيَالٌ-مِنْشَارٌ: أمثلة : مِفْعَالٌ 
  ... مِكْوَاةٌ- مِضَخَّةٌ-مِلْعَقَةٌ: أمثلة : مِفْعَلَةٌ  

  :وأضاف مجمع اللّغة العربية إلى تلك القائمة الأوزان التّالية
  ... ثَلاَّجَةٌ- سَمّاعَةٌ-غَسّالَةٌ: أمثلة   :فَعَّالَةٌ 
  ... رِبَاطٌ-مَادٌضِ: أمثلة  :   فِعَالٌ

  ... حَاسِبَةٌ- نَاسِخَةٌ-رَافِعَةٌ: أمثلة  : فَاعِلةٌ 
  ... ناقوسُ-ورٌأمثلة سَاطُ  :فَاعُولٌ 

  : ويمكن أن يأتي اسم الآلة على الأوزان التالية
  ...انٌخَّ، سَارٌرَّجَ:  أمثلة  :    عَّالٌفَ

  مُوَلِّدٌ، مُحَرِّكٌ، مُنَبِّهٌ:  أمثلة  :    مُفَعِّلٌ
  ...مُسَجَّلةٌ: أمثلة :     مُفعّلَةٌ
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  ارينـمـت
  

من الجذور التالية أسماء الفاعلين وأسماء المفعولين وأسـماء الأحـداث           اشتقّ  -1
  :والمصادر الميميّة 

  √د.د.     ش√د.ي.       ص√ل.و.ق
  
اذكر ما يتعلّق بالأفعال التالية من أسماء فاعلين أو صفات مشبهة وعلّل جوابك             -2

:  
  .عمِي-نسِي-نال-اعتنى-هان-سجد-غلُظ-سار-فرح-نظّف

  
  :ميّز المصادر الميميّة من المصادر الأصليّ وحلّل جوابك-3

  .منجاة-مماطلة-مأساة-مَجْد-مجازفة-موعظة-مفاخرة-مَسْح-مطالعة-مَأْمَل
  
اذكر أسماء الفاعلين وأسماء المفعولين وأسماء الأحداث المتعلقة بالأفعال التالية          -4

  .أودع-ودّ-أوفد-أومأ: 
  
  :اذكر نوع كلّ صيغة من الصّيغ التالية ووزنها وحروفها الأصول-5

-يقـوم -اعتياد-انصياع-استفادة-مصوغ-سائر-مََكِيل-مفيد-مَصُون-إجادة-رائع
  .مِرآةٌ-مَؤْعِد-مِقْوَلٌ-مَقُول-مَقام
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  الفعل الثّلاثي المجرّد : الرابعالدّرس 
  
  

 الفعل المشتقّ من جذر ثلاثيّ وغير المشتمل علـى زيـادة مـن              هو :دّهحـ
  .الزّيادات التي تكون في الفعل

  :هأنواع
أمّا السّالم فهو مالا يطرأ على      .  سالم يكون الفعل الثّلاثي المجرّد سالما أو غيرَ      

ة أيّ تغيير صوتميّ بحيث تكون صيغه المنجزة موافقة لـلأوزان وأمّـا             جداوله التّصريفيّ 
غير السّالم فهو ما تطرأ على جداوله التّصريفية تغييرات صوتميّة بحيث تكـون صـيغه               

 -المهمـوز : تندرج في باب غير السّالم الأقـسام التّاليـة        (. مخالفة للأوزان ) أو بعضها (المنجزة  
  .) اللّفيف بنوعيه-نّاقص ال- الأجوف- المثال-المضاعف

  :ة عين الفعل الثّلاثي المجرّد بين الماضي والمضارعكنظام حر
قها رأينا أن نميّز نظامهـا فـي        سَلمّا كان نوع الفعل يؤثّر في حركة العين ونََ        

  :السّالم من نظامها في غير السّالم
  :حركة عين الفعل الثّلاثي السّالم المجرّد في الماضي والمضارع-1
  :أوزان الفعل الثّلاثي السّالم المجرّد في الماضي-1-1

 أوزان هذا النّوع من الفعل في الماضي فله ثلاثة          ختلفتميّز حركة العين بين م    
  .فعِل– فعُل -فعَل : وهي- على عدد الحركات-أوزان

واستخرج منه الأفعال الثّلاثية    " المنجد"ولقد اشتغل الأستاذ الطّيّب البكّوش على       
  : وانتهى إلى النّتائج التّالية) كما استخرج الأفعال الثّلاثية غير السّالمة(لمجرّدة السّالمة ا

  65 % أي ما يمثّل نسبـة     فعـــلا2391فعَل 
  27% أي ما يمثّل نسبـة    فعـــلا1011فعِل 
  8%  أي ما يمثّل نسبـة     فعــــلا298فعُل 

  .فهذه الأوزان متفاوتـــــــة في الاستعمال
ر من ناحية أخرى إلى أنّ هناك في العربية أفعالا ثلاثية سالمة مجـرّدة              نشي •

  .تتعاور على عينها حركتان أو ثلاث
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 وقـد أجريـت     -فليس كلّ الأفعال الثّلاثية السّالمة المجرّدة أحادية حركة العـين         
وكان من نتائجه أنّ الأفعال التي لعينهـا        " لسان العرب "إحصاء في الغرض اعتمدت فيه      

وانتهيـت   ). من مجموع الأفعال الثّلاثية السّالمة     27%(ان في الماضي نسبتها مهمّة      حركت
ا بين الحركتين المتـداولتين علـى       بعد فحص هذه الأفعال إلى أنّ نسبة التّقابل المفيد دلاليّ         

  .العين قريبة جدّا من النّسبة التي يكون فيها التقابل غير مفيد
ج من الأفعال كـان فيهـا التّقابـل بـين           ونضرب فيما يلي أمثلة ثلاثة لأزوا     

  :الحركتين مفيدا دلاليا
  احتاج= أرُب      ذلّ= غُر ص     عظُم = كبُر 
  صار داهية= أرِب   ضدّ كبِر= غِرص   طعن في السّنّ = كبِر 

ويكون التّقابل بين الحركات الثّلاث التي تتعاور على عين قسم صـغير مـن              
  : لة على ذلكومن الأمث. الأفعال مفيدا دلاليّا

  صار ذا حسب: حسُب        طلب يد المرأة: خطَب
  عدّ: حسَب        صار خطيبا: خطُب
  ظنّ: حسِب     صار له لون أخضر: خطِب

  .        يخالطه سواد
غير أنّ الأفعال التي تتداول على عينها ثلاث حركات قليلة جدّا فنحن لم نجـد               

ثلّثات المفيدة منها نسبة الخمس أمّا البقيّة       وتمثّل الم  . مثالا 92سوى  " لسان العرب "منها في   
  .فهي غير مفيدة

  :قيمة حركة العين في الماضي-1-2
  : في الماضي مؤشّر دلاليّ تركيبيّ الثلاثية السالمة المجرّدةالأفعالحركة عين هذه 

كلّ حركة من هذه الحركات الثّلاث تشير إلى حقل دلاليّ جامع فالأفعال المفتوحة             -
 - عطِـش  - غـضِب  – حـزِن  :أمثلة(الأعمال والأفعال المكسورتها تفيد الحالات      العين تفيد   

 والأفعـال المـضمومة     ...) سمِع - طعِم -شرِب: أمثلة( أو قيام الفاعل بالفعل لنفسه       ...)شبِع
  .العين تفيد اكتساب صفة
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ية فغالـب الأفعـال      إلى بنية تركيبّ   - عموما -ن هذه الحركات تشير   كلّ حركة م  -
ين متعدّية وجميع الأفعال المضمومة العين لازمة أمّا الأفعال المكسورة العين           المفتوحة الع 

 .فقسم منها متعدّ وقسم آخر لازم

  
  :حركة عين الفعل الثّلاثي السّالم بين الماضي والمضارع-1-3

ين نستعرض جداول تصريف هذا النّوع مـن الأفعـال الأنـساق            حنستخلص  
  : التّالية

  يفعُل      
  يفعِل           فعَل

  يفعَل    
  

  يفعَل           فعِل
  يفعُل      فعُل   

  
  :ملاحظات

 مخالفـة العين في المضارع ليست مفيدة دلاليّا إذ تقوم بالأساس على           حركة   •
وقد ذكر ابن جنّي هذه السّمة في النّظام بوضوح         . حركة العين في الماضي   

 ـ   تخالفكانت حركة العين في المضارع أبدا       :" إذ قال  ين فـي    حركـة الع
  ).I -186ي ــف المازنـــالمنصف في شرح تصري(" الماضي

يقوم هذا الخلاف على ما بين الحركات من علاقات جوار فنحن لا نجد في               •
يفعِل لأنّ الكسرة والضّمّة غير     / يفعُل، فعُل / فعِل: النّظام المقابلتين التّاليتين  

 .متجاورتين

 ـ392ت  (وقد كاد ابن جنّي      ولِم كان باب   : فإن قال قائل  :" القانون إذ قال   يعبّر عن هذا  )  ه
لأنّهم أرادوا أن تخالف حركـة العـين فـي المـضارع            : فعِل يفعَل وباب فعَل يفعِل؟ قيل     

ضارع فعِل يفعَل ومضارع فعَل في أكثر الأمـر يفعِـل           فجعلوا م ... حركتها في الماضي  
  )I187 -...المنصف". (لمقاربة الكسرة الفتحة
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 أن تردّد ما    -اء على ما سبق من قيام الخلاف على الجوار         بن –نحن نعتبر    •
كان في الماضي مفتوح العين بين الضّمّة والكسرة في المـضارع مظهـر             

  .نظاميّ لأنّ الفتحة باعتبارها وسطيّة مجاورة للكسرة والضّمّة جميعا
 كانت عين الفعل أو لامه حرفا حلقيّا فإنّ الفعل يرد مفتوح العـين فـي                اإذ •

وذلك يرجع إلى أنّ التجويف الفمويّ يكون منفتحا عند النّطق بـالحروف            (ارع  المض
والفتحة في هذا الجدول مـن      ) الحلقيّة والحركة الموافقة لتلك الهيأة إنّما هي الفتحة       

ِـالأفع أي أنّ السّياق الصّوتيّ ) Variante combinatoire(ض تعاملي وَال ع
 .هو الذي جلبها

يفعُل إلى أنّ هذا الوزن يتميّـز مـن بقيـة           / ي في فعُل  يشير التّماثل الحرك   •
 .الأوزان في النّظام

 .يقدِم/ قدِم: يفعِل مثال/ هناك أربعة أفعال جاءت على فعِل •
 
  :حركة عين الفعل الثّلاثي ممن غير السّالم فـــي الماضي والمضارع-2

 ـ          ينقسم   ي الماضـي   الفعل الثّلاثي غير السّالم باعتبار ما يتناوب على عينـه ف
  :والمضارع من حركات إلى قسمين هما

ماثلان السّالم في نظام حركة     مّ المهموز والمثال وهما نوعان ي     قسم أوّل يض   -
  .العين

قسم ثان يضمّ المضاعف والأجوف والنّاقص واللّفيف وهو قسم يختلف نظام   -
 .حركة العين فيه عن نظام حركة العين في السّالم
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  :مهموز والمثالحركة العين في ال-2-1
يعامل مهموز الفاء معاملة السّالم ويأتي في الماضي مفتوح العين أو مكـسورها أو        

  .ما يوافقها في السّالم ويوافق هذه الحركات في المضارع مضمومها
  

  :أمثلة
  أبَر النّخل يأبُره ويأبِره  
  أثِم فلان يأثَم  
  أدُب فلان يأدُب  

مفتوحي العين في المضارع لأثر أتيان وز العين ومهموز اللاّم فيأمّا مهم*
  .الهمزة وهي أقصى الحروف الحلقيّة

تقريبا نظام حركة –حركة العين في المثال بنوعيه الواوي واليائي توافق *
العين في السّالم فالفعل المثال يأتي مفتوح العين أو مكسورها أو مضمومها في 

  : المضارعالماضي فما كان مضمومها في الماضي جاء مضمومها في
  وجُز كلامهم يوجُز  : أمثلة

    :وما كان مفتوح العين في الماضي جاء مكسورها في المضارع نحو قولهم
  يقِف/ وقَف

وإنّ المثال يخالف السّالم في هذه النّقطة إذ لا نجد تردّدا بين الكسرة والضّمّة 
  .في هذه الحالة

حها في المضارع مثل أمّا ما كان مكسور العين في الماضي فإنّه يجيء مفتو
  يوحَل /وحِل : قولهم
  ييتَم/  مـ يتِ    

  .نلاحظ أنّ حروف الحلق لا تؤثّر في حركة العين غالبا حين ترد عينا
  يعِد/وعَد : مثال  
  يدَع/ ودَع        

فقد احتوى الفعلان على الحرف الحلقيّ نفسه لكنّه لم يؤثّر في حركة العين إلاّ 
  .عندما جاء لاما
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  : العين في المضاعف والأجوف والنّاقص واللّفيفحركة-2-2

 تكون حركة عين المضاعف في الماضي فتحة في الغالب وتظهر في بعـض             
د إلى ضميري المـتكلّم وضـمائر المخاطـب         سنِفهي تظهر فيما أُ   (الصّيغ من جداول التّصريف     

  ).وضمير الغائبات
فة تكاد تكـون     بناء على مجيئها فتحة بص     –وإذا كانت حركة عين المضاعف      

 غير مفيدة دلاليّا فإنّ حركة عينه  في المضارع مفيدة تركيبيّا غالبا فالمتعدّي منه               -مطّردة
  .ها العين في المضارع واللاّزم يرد مكسورَيرد مضمومَ

  :أمثلة
  .رقّ فظهر مَا وراءه: شفّ الشّيءُ يشِف   
  .شربه كلَّه: شفّ الماءَ يشُفّه     
  .وضعها في صرّة: هاصرّ الدّراهمَ يصُرّ   
  .صوّت: صرّ الشّيء يصِرّ     

 وحركتها لا تظهران    تطرأ على الأجوف بنوعيه تغييرات تعامليّة تجعل العين        
منجزة واستعاضت اللّغة عن ذلك بإقامة مقابلات في مستوى حركـة الفـاء             في الصّيغ ال  

 فـي المـضارع     يلةو في الأجوف الواوي تليها ضمّة قصيرة في الماضي وضمّة ط          اءففال
والفاء في الأجوف اليائي تليها كسرة قصيرة في الماضي وكسرة طويلة في            ) أقُول/ قُلت(

غير أنّ هاتين الحركتين لا تظهران في الصّيغ المسندة إلى ضمائر           ).أبِيع/ بِعت(المضارع  
س في الماضي والسّبب في ذلك خشية التبا      ) باستثناء الصيغة المسندة إلى الغائبات    (الغائب  

  .جدول المسند إلى المعلوم بجدول المسند إلى المجهول
  :ومهما يكن من أمر فنحن نلاحظ ما يلي

في مستوى حركة الفاء في الفعل الأجوف تمييزيّة        ) كسرة/ ضمّة  (نّ المقابلة   أ-
  .فهي تميّز الواوي من اليائي

  :نعتبر أنّ الصّيغ النّظرية للأجوف ترد على ما يلي-
  يفعُل/لفعَ: الأجوف الواوي
  يفعِل/ لفعَ: الأجوف اليائي
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يـسمُو،  / سمَا: أمثلة(يفعُل  / أمّا النّاقص فالواويّ منه يأتي في الغالب على فعَل        
يَـسْعَى،  / سـعَى   : أمثلة(يفعَل  /واليائي منه يأتي على فعَل      ...) يرْنُو/ يرجُو، رَنَا   / رجَا

يـأتِي،  / يَرْمِي، أَتَى / رَمَى: أمثلة(عِل  يفْ/ كما يأتي على فعَل     ..) يَنْهَى/يرْعَى، نَهَى /رَعَى
  ...)يَخْشَى/ يَرْضَى، خَشِي/ رَضِيَ: أمثلة(يفعَل /  وعلى فعِل...)يَبْكِي/ بَكَى

تكون حركة عين اللّفيف بنوعيه فتحة أو كسرة في الماضي أمّا حركة العين             *
  .في المضارع فهي تقوم على الخلاف

  يهوِي/ هوَى: مثال
  ىيهوَ/    هوِي  
  
  :جداول تصريف الفعل الثّلاثي المجرّد-3

وقـد  ) يفعَـل /فعَل(نقدّم فيما يلي الجداول التّصريفية المجرّدة المتعلّقة بالنّسق         
  .اللّواحق/ أساس الجدول/ الصّدور: كتبناها على نحو نميّز فيه بين المكوّنات الثّلاثة التّالية

  الأمر       المضارع المرفوع  الماضي
  ـُ  + فْعَلْ + أَ    تُ + ـفَعَلْـ    أنا

  ـُ +فْعَلْ  + نـَ    نَا + فَعَلْــ    نحن 
  

  ø + فْعَلْ + اِ  ـُ  + فْعَلْ + تَ    تَ + فَعَلْـ    أنتَ
  ِـي+  فْعَلْ+ اِ   نَ+ِـي+فْعَلْ + تَ     تِ+ فَعَلْـ     أنتِ
  َـا+ فْعَلْ+اِ  نِ+ ا ـ+ فْعَلْ+تـَ    تُمَا+ فَعَلْـ     أنتما
  واـُ+ فْعَلْ+اِ   نَ+ ُـو+ فْعَلْ+تَ    تُمْ+ فَعَلْـ    أنتم
  نَ+ فْعَلْ+ اِ     نَ+فْعَلْ +تَ     تُنَّ+ فَعَلْ     أنتنّ
  ـُ +فْعَلْ +يَـ     ـَ + فَعَلْـ    هو 

  ـُ +فْعَلْ+ تـَ     تْـَ +فَعْلـ     هي
  نِ+اـَ+ لْ فْعَ+تـَ    تَاـَ + فَعَلْـ  )مث(هما 
  نِ+اـَ+ فْعَلْ +يـَ    اـَ  + فَعَلْـ  ) مذ(هما 

  نَ+و ـُ +فْعلْ +يـَ    واـُ +ـفَعَلْ    هم
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    نَ +فْعلْ  + يـَ    نَ + فَعَلْـ    هنَّ
  لواحق      أساس   صدور      لاحقة        أساس      

  الجدول                     جدول ال     
  

  :نستخلص من الجداول التّصريفيّة السّابقة ما يلي
من الـضّمائر   لواحق الأفعال الماضية المسندة إلى ضمائر الخطاب هي جزء          *

  :المنفصلة
  

       +فَعَلْـ   ـــأنـ
  
  

   +فَعَلْـ   ـــأنـ
  
  

       +فَعَلْـ   ـــأنـ
  
  

            +فَعَلْـ    ـــأنـ
  

  +فعَلْـ    ـــأنـ

تَتَ

ت

مَاتُ مَاتُ 

مْتُ مْتُ 

نّتُ نّتُ 

ت
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  :واحق الأفعال الماضية المسندة إلى ضمائر الغائب فنلاحظ أمّا في خصوص ل*
  أنّ التّاء علامة على التّأنيث وغيابها علامة على التّذكير-

  اتَفَعَلَ /  ø ، فَعَلاَ  تْفَعَلَ/  øفَعَلَ     
  )تَا ، فَعَلَفَعَلاَ(حة الطويلة علامة تثنية الفتأنّ -
  )وافَعَلُ(أنّ الضمّة الطويلة علامة جمع -
  .أنّ النّون المتّصلة بالفعل المسند إلى الغائبات تفيد العدد والجنس في آن واحد-
أمّا في خصوص جداول تصريف الفعل الثّلاثي السّالم المجرّد في المـضارع    *

  :فنلاحظ ما يلي 
الهمـزة  : فللمـتكلّم سـابقتان      بين المتكلّم والمخاطب والغائب      تميّز السّوابق -

  .وللمخاطب سابقة واحدة هي التّاء للمتكلّم ومن معهون والنّللمتكلّم المفرد 
وهكـذا نلاحـظ أنّ     (الياء وتفيد الغيبة والتّاء وتفيد التّأنيـث        : أمّا الغائب فله سابقتان     

أي تَفْعَلُ والصّيغة المسندة إلى الغائبتين أي تَفْعَلاَنِ ليس فيهما من العناصر            الصيغة المسندة إلى الغائبة     
يشير إلى الغيبة فلا فرق بينهما وبين الصّيغتين المسندتين إلى المخاطب المفرد والمخاطَبيْن             اللّغويّة ما   

  .)والسّياق هو الذي يميّز بين الغائب والمخاطب في هذه الصّيغ
لواحق بسيطة وأخرى مركّبة فالصّيغ المسندة إلى ضـميري المـتكلّم           هنالك  -

ي المخاطبات والغائبـات لواحقهـا      وضمير المخاطب وضميري الغائب والغائبة وضمير     
 ـ    . بسيطة أمّا بقيّة الصّيغ فلواحقها مركّبة      ذين النّـوعين مـن     وإنّما اقتضى نظام الفعل ه

  .باستعراض وظائفهااللّواحق وسنبيّن ذلك 
جدول أوّل من اللّواحق يشير وجوده إلى أنّ الفعـل فـي المـضارع               هنالك   -

هـذه  وتحذف  ) نَ أو نِ  (قطع قصير منفتح    وم) الضمّة(المرفوع وفي هذا الجدول حركة      
أمّا في المضارع المنصوب فتعوّض الضمّة      . الحركة وهذا المقطع في المضارع المجزوم     

  .بفتحة ويحذف المقطع
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  المضارع المنصوب          المضارع المجزوم    
  ـَ+ فْعَلْ  + لَنْ أَ      ø+ فْعَلْ + مْ أَ ل    أنا

  ـَ+ فْعَلْ +  نـَ لَنْ      ø+ فْعَلْ + نـَ لَمْ       نحن
  ـَ+ فْعَلْ +  تـَ لَنْ      ø+ فْعَلْ + لَمْ تَـ     أنتَ
  ø+ ي ِـ+ فْعَلْ +  تـَ نْلَ    ø+ ِـي + فْعَلْ + لَمْ تَـ     أنتِ
َـا +فْعَلْ +  تـَ نْلَ    ø+ َـا + فْعَلْ + لَمْ تَـ     أنتما   +ø  
ُـو  +فْعَلْ+  تـَ نْلَ    ø+ ُـو + فْعَلْ + لَمْ تَـ     أنتم   +ø  
   نَ+فْعَلْ +  تـَ نْلَ      نَ+ فْعَلْ + لَمْ تَـ     أنتنّ
  ـَ+ فْعَلْ +  يـَ نْلَ      ø + فْعَلْ+ لَمْ يَـ     هو
  ـَ +فْعَلْ +  تـَ نْلَ      ø+ فْعَلْ + لَمْ تَـ     هي
َـا +فْعَلْ + لَمْ تَـ   )مث(هما  + ø    ََـا +فْعَلْ +  تـَ نْل   +ø  

  ø+ َـا  + فْعَلْ+ لَنْ يَـ     ø+ َـا  + عَلْفْ+ لَمْ يَـ   )مذ(هما 
  ø+ ُـو + فْعَلْ+ لَنْ يَـ     ø + ُـو + فْعَلْ+ لَمْ يَـ     هم
  نَ + فْعَلْ+ لَنْ يَـ       نَ + فْعَلْ+ لَمْ يَـ     هنّ
  

  :ملاحظات 
/ يفعِل، فعِـل    / يفعُل ، فعَل    / أي فعَل   ( في بقيّة أنساق الفعل      هذه الجداول تصحّ  *  
  .مع تغيير حركة العين) يفعُل/  فعُل يفعَل ،
) فَعَـلْ (أسـاس الجـدول     : إنّ جدول التّصريف في الماضي يتألّف من مكوّنين         *  

  :ولواحق وتنقسم اللّواحق إلى قسمين كبيرين 
  ).نَ-تُنَّ-تُمْ-تُمَا-تِ-تَ-نَا-تُ(مبدوءة بحروف لواحق  -أ

  ).ُـو-َـا-َـتَا-تَْـ-ـَ(لواحق متكوّنة من حركات أو مبدوءة بحركات  -ب
أسـاس  /صـدور : أمّا جدول التّصريف في المضارع فيتألّف من ثلاثة مكوّنـات           

  :لواحق ) / فْعَلْ(الجدول 
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  .يـَ-تـَ-نـَ-أَ: الصّدور هي  *
) نَ+ُـو/نَ+َـا/نَ-ِـي(وبعضها مزدوج   ) نَ-ـُ(اللّواحق قسمان بعضها مفرد      *

  :وهذه اللّواحق بنوعيها تنقسم إلى قسمين 
  )نَ+ُـو/نِ+َـا/نَ+ِـي/ـُ(لواحق الحركة أو المبدوءة بحركة -أ

  ).نَ(لواحق مبدوءة بحرف -ب
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  المهموز: الدرس الخامس 
  

هو الجذر الذي تكون الهمزة حرفا من حروفه الأصول وينقـسم حـسب             : حدّه
  :موقع الهمزة في الجذر إلى أقسام ثلاثة 

  C2.C3.� √  أو  √3ح .2ح.ء: مهموز الفاء ونرمز  إليه بـ  -
 .C3�C1. √   أو  √3ح .ء.1ح:  مهموز العين ونرمز إليه بـ -

  �.C1. C2√   أو  √ء.2ح.1ح:    مهموز اللاّم ونرمز إليه بـ-
   }√ء.ر.،ج√س.ء.، ب√ر.س.ء{قد يكون الجذر مهموزا فحسب أمثلة 

أو مهموزا معتلاّ أمثلة    } √م.م.، ء √ن.ن.ء{وقد يكون الجذر مهموزا مضاعفا أمثلة       
  .}√ي.و.ء ،√ي.ت.ء ،√و.ل.ء ،√س.ي.ء  ،√ب.و.،ء√س.ء.، ي√د.ء.و{

  : وفيها مشتقّات فعليّة ومشتقّات اسميّة نمثّل بها للأنواع المذكورة
  أَسَرَ، أَدُب، أَرَقٌ

  جَأَرَ، بَائِسٌ، بَأْسٌ
  بَرَأَ، جَرِيءٌ، بُرْءٌ

  أَنِينٌ، يَؤُمُّ
  ، يَائِسٌوأَدَ

  آبَ، أيِسَ
  أَلاَ، يَأْوِي

  :كلّ واحد من الزّوجين التّاليينونشير بالمناسبة إلى الفرق بين دلالة الفعلين في 
  اشتدّت حاجتُه وافتقر: بَئِسَ يَبْأَسُ فهو بَائِس بُؤْسًا

  شَجُعَ: بَؤَسَ يبْؤُسُ بهو بَئِسٌ وبَئيسٌ بَأْسًا
  

  .عدم ومنها البارئ أي الخالقخلق من : بَرَاَ يَبْرأُ بَرْءًا
  .شفي من المرض:  بُرْءًا وبَرْءًابَرِيَ يَبْرَأُُ

وعلى المهموز تطرأ تغييرات كما نبيّن فيما يأتي وهي تغييرات ترجع إلى الهمزة             
  :وموقعها فلا بدّ من التّعليق على خصائص الهمزة
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 مهموس+ شديد + حنجريّ = ء

  
هـي حـرف    ) أي النطق به  (كبيرا عند قرعه    الهمزة حرف يتطلّب مجهودا عضليّا      

ليس من كلام العـرب أن      ": مثلافي ضوء ذلك نفهم ما قاله سيبويه        صعب النّطق حينئذ و   
  ).II ،172الكتاب ( فتحقّقا، ]مةلفي الك[تلتقي همزتان 

حاة ذكروا أنّ الحجازيّين وهم حضريّون كانوا يخفّفون الهمـزة          مع الملاحظ أنّ النّ   
  ".راس "←" رأس"وفي " بِير "←"  ئْربِ"فيقولون في 

أنّه لا توجد في العربيّة كلمـات تكـون         " سرّ صناعة الإعراب  "ذكر ابن جنّي في     
فاؤها وعينها همزتين أو عينها ولامها همزتين وإنّما توجد كلمات قليلة جدّا مهموزة الفاء              

أَبَأَ، أَتَـأَ،،   : لابن منظور إلاّ سبعة أفعال وهي       " لسان العرب "م ناهيك أنّنا لا نجد في       واللاّ
  .أَثَأَ، أَجَأَ، أَشَأَ، أَلأَ، أَوَأَ وهي تكاد تكون غير مستعملة

  
I-المشتقّات الفعليّة:  
  :الفعل المهموز الثّلاثي المجرّد-1
  : حركة العين بين الماضي والمضارع1-1

جرّد م يرد الفعل المهموز بأقسامه الثّلاثة على أوزان الفعل الثّلاثي ال          وفي الماضي 
  : جميعا

  أخَذ، سأَل، نشَأ: فعَل أمثلة
  أذِن، سئِم، فتِئ: فعِل أمثلة
  أدُب، لؤُم، بطُؤ: فعُل أمثلة

وأمّا في المضارع فإنّ الهمزة تقتضي فتح العين إذا جاءت عينا أو لاما في الأفعال               
لمضارع إذا  فهذه الأفعال ترد مضمومة العين أو مكسورتها في ا        " فعَل"ى  التي ماضيها عل  

  :ن مهموز الفاءكانت م
  يَأْسِرُ/يَأْمُرُ، أَسَرَ/ أَمَرَ : أمثلة

  .وترد مفتوحة العين في المضارع إذا كانت من مهموز العين أو اللاّم
  يَنْشأُ/يدْأَبُ، نَشَأَ/دَأَبَ: أمثلة
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  .في المضارع" يَفْعَلُ"في الماضي ترد على وزن " عِلَفَ"الأفعال التّي على وزن *
  يَفْتَاُ/يَسْأَمُ فتِئ/ سَئِمَ-)أي توحّش(يَأْبَدُ / أَبِدَ: أمثلة

  .في المضارع" يَفْعُلُ"في الماضي ترد على وزن " فَعُلَ"الأفعال التّي على وزن *
  يَبْطُؤُ/ يَجْرُؤُ، بَطُؤَ/ يأدُب، جَرُؤَ/أدُب: أمثلة

  :ول التّصريف جدا1-2
  : في الماضي1-2-1

  .لا يطرأ على تصريف الفعل المهموز بأقسامه الثّلاثة في الماضي أيّ تغيير
  : في المضارع1-2-2

نستعرض جداول تصريف أفعال من المهموز بأقسامه الثّلاثة في المـضارع           حين  
  : نلاحظ ما يلي
  .لا يطرأ على تصريف مهموز العين ومهموز اللاّم أيّ تغيير -
يطرأ تغيير على صيغة واحدة في جدول تـصريف مهمـوز الفـاء فـي                -

 .المضارع وهي الصّيغة المسندة إلى المتكلّم المفرد

  :ولبيان التّغيير ننظر في المثال التّالي
  

  الصّيغة المستعملة      الصّيغة القياسيّة
       آكُلُ        أَأْكُلُ   *   أنا 

  /ل ـُ.كـ ـُ.  ءـَء */: نكتب الصّيغة القياسيّة كتابة صوتية
ونلاحظ أن المقطع الأوّل يشتمل على همزتين، الهمزة الأولى هي سابقة المضارع            
المسند إلى المتكلّم والهمزة الثانية هي حرف من الحروف الأصول هذا المقطع الأوّل ثقيل              

  :  الثّقل سببانىومأت
  .تين اشتماله على همزتين فالهمزة حرف صعب النّطق فما بالك بهمز-
 ورود الهمزة الثّانية في نهاية مقطع وههنا مقابلة حاصلة عن أنّ نهاية المقطـع               -

هي موضع ارتخاء في النّطق من جهة وأنّ الهمزة تقتضي مجهودا عـضليّا مـن جهـة                 
  .أخرى

  :تماثل الهمزة الحركة السّابقة له فتصبح الصّيغة كما يلــــي
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  /ل ـُ. كـ ـُ.ء ـَ ـَ */
ء  [ جز الحركتان القصيرتان المتماثلتان حركة طويلة من جنسهما         وعلى إثر ذلك تن   

  ].ل ـُ.كـ ـُ.َـا
 في المضارع   فاء المسندة إلى المتكلّم المفرد    هذا التّغيير يطرأ على صيغة مهموز ال      

  .وهي الصّيغة الوحيدة التّي تجتمع فيها همزتان في مقطع واحد
ر الاستعمال، تطرأ عليه تغييـرات      ، فعل مهموز وناقص، كثي    رَأَىً"الفعل  *: بيهنت

  :نبيّنها فيما يلي
  جدول التّصريف المستعمل    جدول التّصريف القياسيّ

  أَرَى         أَرْأَيُ*    أنا
  نَرَى         نَرْأَيُ*    نحن 
  تَرَى         تَرْأَيُ*    أنتَ
  تَرَيْنَ        تَرْأَيِينَ*    أنتِ
  تَرَيَانِ        تَرْأَيَانِ*    أنتما
  تَرَوْنَ        تَرْأَيُونَ*    أنتم
  تَرَيْنَ         تَرْأَيْنَ*    أنتنَّ
  يَرَى         يَرْأَيُ*    هو
  يَرَى        تَرْأَيُ *    هي

  تَرَيَانِ        تَرْأَيَانِ*  )مث(هما 
  يَرَيَانِ         يَرْأَيَانِ*   )مذ( هما
  يَرَوْنَ        يَرْأَيُونَ*    هم
  يَرَيْنَ          يَرْأيْنَ*    هنّ

  :سندة إلى المتكلّمم طرأ على الصّيغة اليذنورد فيما يلي مراحل التّغيير ال
  /ي ـُ.ء ـَ.ء ـَ ر*/-1
  / ـُ∅.ء ـَ.ء ـَ ر*/-2
  /ـَ . ء ـَ.ء ـَ ر*/-3
َـا .ء ـَ ر*/-4   /ء 
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َـا .ء ـَ ر*/-5   / ـَ 
  /َـا . ء ـَ ر*/-6
َـا . ء ـَ [-7   ]ر 
  .ا مرتفعة فحذفتين قصيرتين ثانيتهم حرف اللّين بين حركجاء-2و1
  . السّابقة لها  الحركةَماثلت الضّمةُ-3
  . طويلة من جنسهمازت الحركتان القصيرتان المتماثلتان حركةًنجِأُ-4
والية لها وليس هنالك في الحقيقة سبب صـوتيّ         مماثلت الهمزة الحركة الطويلة ال    -5

 الاستعمال تقتضي   يقتضي هذا التّغيير وإنّما المسألة ترجع إلى كثرة الاستعمال فكثرة         
  .تخفيف الصّيغة

الفتحة القصيرة والفتحة الطويلة، حركـةً طويلـة        : أنجزت الحركتان المتتاليتان    -6
  .واحدة

  .مّ تعديل بنية الصّيغة مقطعيّا حتّى توافق أنساق المقاطع في العربيّة الفصحىت-7
  : المخاطبةوفيما يلي نورد مراحل التّغيير الذّي طرأ على الصّيغة المسندة إلى 

ِـي.ء ـَ. ت ـَ ر*/-1   /ن ـَ .ي ـ
ِـي. ء ـَ. ت ـَ ر*/-2   /ن ـَ .ـِ ـ
ِـي. ء ـَ. ت ـَ ر*/-3   /ن ـَ .ـ
  /ن ـَ .ي. ء ـَ. ت ـَ ر*/-4
  /ن ـَ .ي.ـَ ـَ. ت ـَ ر*/-5
  /ن ـَ . ي.َـا. ت ـَ ر*/-6
َـاي. ت ـَ*/-7   /ن ـَ .ر 
  ]ن ـَ .ر ـَ ي. ت ـَ[-8

ركتين ثانيتهما طويلة فقُلب إلى حركة قـصيرة مـن          ين بين ح  جاء حرف اللّ  -2و1
  .جنسهما

أنجزت الحركتان المتماثلتان المتتاليتان، الكسرة والكسرة الطويلة، حركة طويلة         -3
  .من جنسهما أي كسرة طويلة

  .فقلبت حرف لين) فتحة(جاءت هذه الكسرة الطويلة بعد حركة -4
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ركتها فتتالت فتحتان قـصيرتان     ماثلت الهمزة، لكثرة استعمال هذا الفعل، ح      -6و5
  . طويلةزتا فتحةًنجِأُ

َـاي ( تعديل بنية الصّيغة مقطعيّا فتحصّلنا في المقطع الثاني على النّسق            تمّ-7 ) رـ
  .وهو مقطع منغلق حركته طويلة والعربية الفصحى لا تقبل هذا الشكل المقطعي

ق المقطعـي فـي      هذا المقطع الثّاني فتصبح الصّيغة موافقة للنّس       تقصّر حركة -8
  .العربيّة

  .بينوفيما يلي نورد مراحل التّغيير الذّي طرأ على الصّيغة المسندة إلى المخاطِ
ُـو.ء ـَ. ت ـَ ر*/-1   /ن ـَ.ي 
  /ن ـَ .ء ـَ ـُ ـو. ت ـَ ر*/-2
  /ن ـَ .ُـو. ء ـَ. ت ـَ ر*/-3
  /ن ـَ . ـو. ـَ ـَ. ت ـَ ر*/-4
  /ن ـَ .و.َـا. ت ـَ ر*/-5
َـا. ت ـَ*/-6   /ن ـَ . ور
  ]ن ـَ . ر ـَ و. ت ـَ[-7

  .اقرأ هذه الأنساق وأبرز التّغييرات وأسبابها
، وهو فعل كثير الاستعمال، صـيغتان مـستعملتان فـي المـضارع             "سأل"لفعل  *
صيغة ثانية طرأ فيها تغيير على      ...) لَم يَسْأَلُوا -لَمْ يَسْأَلْ : أمثلة(الصّيغة القياسيّة   : المجزوم
وهذه الصّيغة الثّانية لا تُستعمل مع الـضّمائر جميعـا وإنّمـا            ...) لَمْ يَسَلْ : أمثلة(الهمزة  

  .تستعمَل حين تكون اللاّم ساكنة
  : تمثيل للتّغيير الذّي نفترض أنّه حصليلي وفيما 

  لم يَسَلْ*            لم يَسْأَلْ 
  /ء ـَ ل. ي ـَ س*/لم /   1
  تماثل    / ـَ ـَ ل. ي ـَ س*/لم /   2
  إطالة     /َـا ل. ي ـَ س */لم/  3
َـا ل. ي ـَ*/لم /  4   تعديل مقطعي     /س 
  تقصير حركة المقطع المنغلق    ]س ـَ ل. ي ـَ[لم    /  5
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  :في الأمر-1-2-3

  : حين نستعرض جداول تصريف المهموز بأقسامه الثّلاثة في الأمر نلاحظ ما يلي 
  .رلا يطرأ على تصريف مهموز اللاّم في الأمر أيّ تغيي -
  .لا يطرأ على تصريف مهموز العين في الأمر أيّ تغيير -
أمّا مهموز الفاء فيطرأ على صيغته القياسيّة لاشتمال المقطـع الأوّل منهـا              -

 : على همزتين ـ أحد التّغييرين التّاليين

ذلك حركة طويلة   تماثل الهمزة الحركة السابقة لها وتنجز الحركتان على إثر          -أ
  :ثم يحذف المقطع الأوّل

  خُذْ                   خُذْ  *        خُذْ               *         
  

                   خُذِي  خُذِي*       كُلِي               *         
  

  مُرَا                 مُرَا              *         مُرَا*         
  
يحدث التّغييران الأوّل والثّاني المذكوران أعلاه أمّا حذف المقطـع فـلا            -ب
  :يقع
                 اِيذَنْاِئْذَنْ*
  اِئْسِرْ               اِيسِرْ*

  : تنبيه
لهمزة فينبغي  في تصريف مهموز اللاّم في الأمر صعوبة تتمثّل في رسم ا          -أ

  .الانتباه إلى ذلك
  :، وهو فعل كثير الاستعمال، جدولان تصريفيّان في الأمر"سَأَلَ"لفعل -ب

  }اِسْاَلْ، اِسْأَلِي، اِسْأَلاَ، اِسْأَلُوا، اِسْأَلْنَ{الجدول الأوّل قياسيّ 
  }سَلْ، سَلِي، سَلاَ، سَلُوا، سَلْنَ{ الجدول الثاني حاصل عن تغيير 

  } رَيْنَ- رَيَا، رَوْا- رَيْ-)رَهْ: أو(رَ {في الأمر " رأى "جدول تصريف-ج

 آو    آؤْ

 آو آؤْ

 آو آؤْ
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إذا جاء الأمر من مهموز الفاء في دَرَج الكلام فإنّه يجوز استعمال الصّيغة             -د
  .القياسيّة منه دون تغيير

  :أمثلة
  .ؤْمُرْهُآ: قلت له

  .اِئْذنِي لَهَا: قالت لها
  :الفعل المهموز الثّلاثيّ المزيد-2

تغيير وفيما يلـي    " افتعل"، و "أفعل"موز الفاء الذّي يجيء على وزني       يطرأ على مه  
  :بيان لذلك
  :〉 أفعل〈

  :يطرأ التّغيير على صيغة الفعل في الماضي وفي الأمر
  : في الماضي-أ
  أَأْمَنَ                  آمَنَ*
               آثَرَأَأْثَرَ     *

اشتمل المقطع الأوّل في الصّيغتين القياسيتين على همزتين وهذا ثقيل لذلك ماثلـت       
الهمزة الثانية الحركة السّابقة لها ثمّ أنجزت الحركتان القصيرتان المتتاليتان حركة طويلة            

  .من جنسهما
  : في الأمر-ب
  نْ آمِأَأْمِنْ                  *
  آثِرْ        أَأْثِرْ*

  :حدثت التّغييرات نفسها
  :〉اِفْتَعَلَ〈

  :تماثل الهمزة تاء الزّيادة
  )اِتَّخَذَ(       اِتْتَخَذَ     اِئْتَخَذَ     *
  )يَتَّخِذُ(       يَتْتَخِذُ      يَأْتَخِذُ*
  )اِتَّخِذْ  (       اِتْتَخِذْ    اِئْتَخِذْ*
  )اِتَّزَرَ(اِتْتَزَرَ        اِئْتَزَرَ*
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  )يَتَّزِرُ(يَتْتَزِرُ        يَأْتَزِرُ*
  )اِتَّزِرْ(اتْتَزِرْ        اِئْتَزِرْ*

II-المشتقّات الاسميّة:  
لا يطرأ على الهمزة في المشتقّات الاسميّة المتعلّقة بالفعل الثّلاثي المجـرّد أي              -

  .تغيير
ة في المصادر المتعلّقة بالفعل الثلاثي المزيد الذي علـى وزن           يطرأ على الهمز   -

  : أفعل أو افتعل تغيير
  إِئْمَانُ                 إيمَانُ*
  إئْثَارٌ                  إيثَارٌ*

واضح أنّ الهمزة ماثلت في الـصّيغتين الحركـة الـسّابقة لهـا وأنّ الحـركتين                
  .ر ذلك حركة طويلة من جنسهماالقصيرتين المتماثلتين أنجزتا على إث

  )اِتِّخَاذٌ(اِئْتِخَاذٌ                اِتْتِخَاذٌ *
  )اِتِّزَارٌ(اِئْتزَارٌ                اِتْتِزارٌ *
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  تمارين
  
-هَنِـيءٌ : عرّف المشتقّات التّالية تعريفا صرفيّا بذكر أنواعها وأوزانها وجذورها        -1

  .آتٍ-يَهْزَؤُونَ-)منه(مَيْؤُوسٌ -سَأَمٌ
  
  .استخرج ممّا يلي مشتقّات المهموز وصنّفها حسب موقع الهمزة من الجذر-2

  )نجيب محفوظ(تُرَى هل يمكن أن أبدأ من جديد : تساءلت-أ
  )نزار قبّاني(لا أعتبر كتابتي الشّعرَ عملا مجّانيا أو طارئا -ب
  )المنفلوطي(كانت إذا ذكرت ذلك الغائب النّائي حنّت إليه في حزن -ج
  كانت ريحانة تغرق في ضحك ذي نبرات رائقة يسري فيها المرح البريء -د
  )تيمور(

  ).نعيمة(كانت ترفأ ثيابها وثياب جدّي -هـ
  
سَلُوني أُجِبْكم  : قال: عيّن في الأمثلة التّالية الأفعال المهموزة التّي طرأ عليها تغيير         -3

  )الهمذاني(واسْمَعُوا أُعْجِبْكُم 
  .وما خُذِيني إذا عُدْتُ ي

  )درويش(وِشاحا لهُدْ بك 
  )تيمور(جلس أخي حذوي فتظاهرت بأنّني لا آبه به 

  
في المضارع المرفوع مـسندة إلـى       " رأى"فسّر التغييرات التّي تطرأ على صيغة       -4

  .الخاطبات
  
  .في الأمر واذكر القواعد التّي اعتمدت في رسم الهمزة" هدأ"صرّف -5
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  المضاعف :رس السادس الدّ
  
  .هو الجذر الذّي تكون عينه ولامه الحرف نفسَه: دّهــح
  C1.Ci.Ci √  أو √ح م.ح م.1نرمز إليه بـ حو
  
I-المشتقّات الفعليّة:  
  :جرّدضاعف المالفعل الم-1

  :أن نقسّمه إلى أنواع ثلاثةيمكن 
 هذا النّوع أحصى الأستاذ الطّيّب البكّـوش        ما كانت فاؤه حرفا صحيحا ومن     -أ
  . فعلا403في المنجد 

  .اعترض: عنّ الأمر يعُنّ  : أمثلة
  .أعيا: كلّ يكِلّ    
ما كانت فاؤه همزة ومن هذا النّوع أحصى الأستاذ الطّيّب البكّـوش فـي              -ب

  . فعلا16المنجد 
  .رفع قواعدها: أسّ الدّار يؤسّها:       أمثلة
  .كان لهم إماما: ؤمّهم  أمّ القومَ ي    
  .صوّت لألم:   أنّ يئِنّ    
اذ الطّيّب البكّوش في    من هذا النّوع أحصى الأست    ما كانت فاؤه حرف لين و     -ت

  . أفعال7المنجد 
  :أمثلة

  أحبّ: ودّ يودّ
  أسرع: وجّ يوُجّ

  ابيضّ: يقّ ييَقّ يُقُوقَة
  . أيْلّكانت أسنانه قصيرة منعطفة على غار الفم فهو: يلّ ييلَل يَلاّ
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  :الفعل المضاعف المزيد-2
يأتي المضاعف على غالب أوزان الفعل الثلاثي المزيد ومن المفيد التّنبيه إلـى أنّ              

  ".تفعّل"ووزن " فعّل"الحرف نفسه يتكرّر ثلاث مرّات في المضاعف الذّي على وزن 
  :ةوفيما يلي أمثلة من أفعال مضاعفة مزيد

تعـدّد،   : اهتمّ، تفعّل : انجرّ،  افتعل  : سَارّ،  انفعل  : فاعلحدّد،    : أَعَدَّ،  فعّل  : أَفْعَل
  .استمدّ: تسارّ،  استفعل: تفاعل

  
  :المضارع الماضي وحركة عين الفعل الثّلاثي المضاعف بين-3
  :في الماضي-أ

  .فيه فقليلان جدّا" فعِل"و" فعُل"أمّا وزنا " فعَل"يرد غالب المضاعف على وزن 
  :لى وزن فعُل نذكر الأمثلة التّاليةمن الأفعال التّي جاءت ع

  .صار ذا لُبّ أي ذا عقل: لَبُبَ يَلُبُّ
  .صار مذموما: ذَمُمَ يَذُمُّ

  .قلّ لبنُها: غَرُرت الشّاةُ تَغُرُّ
  :في المضارع-ب
 أهمّ نسبة من الأفعال الثّلاثية المضاعفة مضمومة العين في المضارع وهي            ترد  

  .أفعال متعدّية  في الغالب
  يَلُفُّ/يَدُلُّ، لَفَّ/يَشُمُّ، دَلَّ/ شَمَّ: ةأمثل
  .جاءت بعض الأفعال مكسورة العين وهي لازمة في الغالب •
قد تؤثّر الفاء، على غير قاعدة، إذا كانت حرفا حلقيّا، غير أنّ تأثيرها غير               •

 .مطّرد بطبيعة الحال

  :وفيما يلي مثالان على ذلك
  يَعَضُّ/ عَضَّ  
  يَعِفُّ/ عَفَّ  

  :جداول تصريف المضاعف المجرّد-4
  : في الماضي-أ
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  الجدول المستعمل    الجدول القياسيّ      
  مَدَدْتُ        أنا

  مَدَدْنَا      نحن
  

  مَدَدْتَ      أنتَ
  مَدَدْتِ                     لا تغيير      أنتِ
  مَدَدْتُمَا      أنتما
  مَدَدْتُمْ       أنتم

  مَدَدْتُنَّ      أنتنَّ 
  

  )مَدَّ(=دْدَمَ      مَدَدَ*       هو
  )مَدَّتْ(=مَدْدَتْ    مَدَدَتْ*       هي
  )مَدَّتَا(=مَدْدَتَا      مَدَدَتَا*      )مث(هما
  )مدَّا(=مَدْدَا       مَدَدَا*      )مذ(هما
  )مَدُّوا(=مَدْدُوا     مَدَدُوا*       هم
  مَدَدْنَ               لا تغيير       هنّ
  

 :ملاحظات 
ليها تغيير هي تلك التي لاحقتها حركة نلاحظ، أوّلا، أنّ الصيغ التي طرأ ع •

  .أو مبدوءة بحركة
يغ التي طرأ عليها تغيير ثقل يرجع إلى تتالي مقطعين فيها، يبدآن في الصّ •

  :بالحرف نفسه ممّا يجعل نطقه انفجاريّا 
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1/ /Ѕa.Da  .  Da/* 
 
                          1        2  

ها مرّتين متتاليتين ويرفع اللسان ة النطقيّة نفسِم بالعمليّم المتكلّويغة يقوفي هذه الصّ
 .إلى المخرج نفسه كرّتين

تحذف حركة المثل الأوّل وتعدّل على إثر ذلك بنية الصيغة المقطعيّة وبذلك * 
  :يُصبِح نطق المثل الأوّل انحباسيّا 

2/ /Ѕa. DØ. Da/* 
3/ [ЅaD. Da] 

يّا والنطق بالثاني نطقا انفجاريّا غير ثقيل إذ طق بأحد المثلين نطقا انحباسنّوإنّ ال
 .يرتفع اللسان بهما ارتفاعة واحدة كما يقول القدامى

   : في المضارع المرفوع-ب
  .عيّن الصيغ التي لا يطرأ عليها تغيير

  الجدول المستعمل       الجدول القياسيّ     
  )أَمُدُّ(=أَمُدْدُ       أَمْدُدُ      أنا

  )نَمُدُّ(=دُ نَمُدْ      نَمْدُدُ    نحن
  )تَمُدّ(=تَمُدْدُ       تَمْدُدُ    أنتَ
  )تَمُدّينَ(=تَمُدْدِينَ      تَمْدُدِينَ    أنتِ
  )تَمُدّانِ(=تَمُدْدَانِ      تَمْدُدَانِ    أنتما
  )تَمُدَّانِ(=تَمْدْدُونَ     تَمْدُدُونَ     أنتم
  تَمْدُدْنَ      تَمْدُدْنَ    أنتنّ
  )يَمُدُّ(=يَمْدْدُ       يَمْدُدُ     هو
  )تَمُدُّ(=تَمُدْدُ       تَمْدُدُ     هي
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  )تَمُدَّانِ(=تَمُدْدَانِ      تَمْدُدَانِ   )مث(هما 
  )يَمُدَّانِ(=يَمُدْدَانِ      يَمْدُدَانِ    )مذ(هما 

  )يَمُدّونَ(=يَمُدْدُونَ     يَمْدُدُونَ     هم
  يَمْدُدْنَ      يَمْدُدْنَ     هنّ

  :ملاحظات 
 أعلاه في تعليقنا على جدول ه المذكورُنفسُ يغ التي طرأ عليها تغيير الثقلُفي الصّ*

  . في الماضيالتصريف القياسيّ
1/  /Yam. Ďu. Ďu/* 

 .فالمثل الأوّل والمثل الثاني يُنطقان نطقا انفجاريّا في مقطعين متتاليين

لأنّه ينشأ عن ذلك مقطع فيه ) أي المِثل الأوّل(لا يمكن حذف حركة العين *
    :حرفان متتالين 

Yam.dØ.du/*  
    CVCC 
 .وهذا النسق المقطعيّ غير مقبول في نظام المقاطع في العربيّة الفصحى

إزاء تعذّر الحذف لجأت اللغة إلى حلّ آخر يتمثّل في تبادل مكانيّ بين الحرف *
  :وحركته في المقطع الثاني، كانت بعده فأصبحت قبله 

2/   [Ya.mud.du] 
        cv. cvc. cv 

  :وب والمضارع المجزوم في المضارع المنص-ت

  المضارع المجزوم      المضارع المنصوب    
  مُدَّأمْدُدْ أو لَمْ ألم        لَنْ أَمُدَّ      أنا

  لَمْ نَمْدُدْ أو لَمْ نَمُدَّ       لَنْ نَمُدَّ    نحن
  لم تَمْدُدْ أو لَمْ تَمُدَّ       لَنْ تَمُدَّ    أنتَ
  لم تَمُدِّي      لَنْ تَمُدِّي    أنتِ
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  لَمْ تَمُدَّا       دَّالَنْ تَمُ    أنتما
  لَمْ تَمُدُّوا      لَمْ تَمُدُّوا     أنتم
  لَمْ تَمْدُدْنَ      لَمْ تَمْدُدْنَ    أنتنّ
  لَمْ يَمْدُدْ أو لَمْ يَمُدَّ          لَنْ يَمُدَّ       هو
  لَمْ تَمْدُدْ أو لَمْ تَمُدَّ        لَنْ تَمُدَّ         هي

  دَّالَمْ تَمُ       لَنْ تَمُدَّا         )مث(هما 
  لَمْ يَمُدَّا       لَنْ يَمُدَّا         )مذ(هما 

      لن يَمُدُّواوالَمْ يَمُدْدُ      لَنْ يَمُدُّوا          هم
  لَمْ يَمْدُدْنَ      لَنْ يَمْدُدْنَ         هنّ
  

  :في الأمر-ث
لا تغيير في جدول الأمر من الثلاثي المضاعف، غير أنّه توجد صيغة فرعيّـة ي               

  :سب أمر المخاطب فح
  مُدَّ/  أُمْدُدْ   

          مُدِّيمْدُدِيأُ*
           مُدَّامْدُدَاأُ*
           مُدُّوامْدُدُواأُ*
    مْدُدْنَأُ
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-IIالمشتقّات الاسميّة :  
  : المشتقات المتعلقة بأفعال ثلاثية مجرّدة-1
  :اسم الفاعل-1-1

لعربية الفـصحى،   تحذف منه حركة العين فنتحصل على صيغة، هي الوحيدة في ا          
  :يكون المقطع الأوّل منها مقطعا منغلقا حركته طويلة

  )شَادُّ(دُ .شَادْ   شَادِدٌ*
           CVC 

  :المصدر الميميّ-1-2
  ):تصبح قبلها بعد أن كانت بعدها(لا تحذف حركة العين لكنّها تبادل مكانها معها 

  )مَسَدٌّ(مَسَدْدٌ      مَسْدَدٌ*
  )مَرَدٌّ (مَرَدْدٌ     مَرْدَدٌ*
  :المشتقات المتعلقة بأفعال ثلاثية مزيدة-2

  :في اسمي الفاعل والمفعول تبادل العين وحركتها المكان
  )مُعِدٌّ(مُعْدْدٌ     مُعْدِدٌ*     أعدّ

  )مُعَدٌّ(مُعَدْدٌ     مُعْدَدٌ*     
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  تمارين

  
  :اذكر أنواع المشتقات التالية وأوزانها وجذورها-1

  . دقيق– مردودان – كفيف – شاكّ – سُرُور –ذَاذة  لَ– مَمْنُون –ضَالّين 
اشتقّ ما أمكن من مصادر وأسماء فاعلين وأسماء مفعـولين وصـفات مـشبّهة              -2

  :متّصلة بالأفعال المضاعفة التالية 
  .صَفّ ، ذَمَّ ، ظَنَّ ، رَفَّ ، ضَجَّ ، فَكَّ ، مَلَّ ، قَصَّ ، شَقَّ ، دَلَّ ، مَلَّ

  :ة في الأمرصرف الأفعال التالي-3
  ، اسْتَعَدَّعَدَّ ، عَدَّدَ ، أَعَدَّ 

وغيّـر مـا يجـب      } ،أنتنّ، هم، هنّ   أنتِ، أنتما   {أسند ما يلي إلى الضمائر التالية     -4
  :تغييره مع الشكل التامّ

  لَنْ تُسَرَّ بصحبتي إذا لم تَفِ بوعدك
  .أنا لا أكاد أشكّ
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  المثـــال: الدرس السابع 
  
. حرف لـين   )أي الفاء ( يكون الحرف الأصليّ الأوّل منه    هو الجذر الذّي    : حدّه

  √  G. C2. C3 أو √ )3ح .2ح.ح ل : (ونرمز إليه بما يلي
  :أنواعه

  :المثال نوعان
  ..وَعَدَ، اِسْتَوْجَبَ، أَوْقَفَ:       مشتقّات فعليّة         
  أمثلة      
  ...ثِقَةٌ، مُتَّسِعٌ، وَافِدٌ:مشتقّات اسميّة      :ثال واويم*
  
  
  ....يَمُنَ، أيْقَنَ:  مشتقّات فعليّة       :مثال يائيّ*

      أمثلة      
  ..)منه(مُتَيَمّمٌ، مَيْؤُوسٌ :                               مشتقّات اسميّة

  
I-المشتقّات الفعليّة:  
  :المثال الثّلاثيّ المجرّد-1

  :ة عينه بين الماضي والمضارعحرك
  :المثال الواويّ-أ

  :في هذا الجدول الأنساق التّالية مرتّبة بحسب نسب تواترها
  ...يعِد/يقِف، وعَد/وقَف: يفعِل أمثلة/فعَل
  يضَع/يدَع، وضَع/ودَع: يفعَل أمثلة/فعَل

ف الحلقيّ لا يستدعي    الملاحظ أنّ اللاّم في هذا النّسق الثّاني تكون حرفا حلقيّا ويبدو أنّ الحر            (
/ وأَد: مثـال . الفتحة في الغالب إلاّ إذا كان لاما فقد جاءت العين حرفا حلقيّا ولم تستدع مع ذلك الفتحة                

  ).يئِد
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  .يوسُم أي صار وسيما/وسُم: يفعُل   أمثلة/فعُل
  .يوجُه أي صار وجيها/ وجُه 
  .يوضُع أي صار وضيعا/ وضُع

  
  ل أي علق في الوحليوحَ/وحِل:   يفعَل  أمثلة/فعِل

                     وحِمت المرأةُ توحَم
  يرِث/ورَث:    يفعِل مثال/ فعِل

  
  :المثال اليائيّ-ب

  :في هذا الجدول الأنساق الثّلاثة التّالية
  ييسِر أي لان/ يسَر: مثال    يفعِل/ فعَل
  ييبَس/يبِس: مثال    يفعَل/فعِل
  .كاييمُن أي كان مبار/ يمُن: مثال    يفعُل/فعُل

  :ملاحظة
إلى جانب حرف اللّين التّضعيف أو      ) وفي الجذر على الحقيقة   (قد يجتمع في الفعل     

  .الهمز أو حرف لين آخر
  : أمثلة
  يودّ أي أحبّ/ ودّ : مثال : ـّو 
  يئِد أي دفن حيّا/ وأَد: مثال: ل.ء.و
  يئِي أي وعد/وأَى:  مثال: ي.ء.و
  يوجَأ أي ضرب/وجَأ:  مثال: ء .ع.و
  ينِي أي فتر وضعُف/ ونَى: المث: ي.ع.و

  يَيَقُّ أي ابيضّ/ يَقَّ: مثال :   ـّي 
  ييأَس أي قطع الأمل/يئِس: مثال : ل .ء.ي
  يدَى الرّجلَ يديِه أي أصاب يده:  مثال: ي .ع.ي
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  :المثال الثّلاثيّ المزيد-2
  :فيما يلي أمثلة من أفعال مثال ثلاثيّة مزيدة

  أَوْجَدَ، أَوْقَفَ:أَفْعَلَ
  وَضّحَ: لَفَعَّ

  وَاصَل، وَاكَبَ: فاعل
  اِتَّفَقَ، اِتَّسَعَ، اتَّصَفَ، اتّسَمَ: افْتَعَل
  تَوَعَّدَ: تَفَعَّلَ

  تَوَاردَ: تَفَاعَلَ
  اسْتَوْجَبَ: اسْتَفْعَلَ

  أَيْبَسَ، أيْقَظَ: أَفْعَلَ
  يَسَّرَ: فَعَّل

  يَاسَرَ: فَاعَل
  تَيَمَّمَ: تَفَعّل

ه يطرأ على حرف اللّين، الواو، تغيير فـي وزن          واضح من الأمثلة السّابقة أنّ    
  ":افتعل"

  اِفْتَعَلَ    √م.س.و
  اِوْتَسَمَ                 اِتَّسَمَ*      

 */iw.ta.sa.ma(�)/        :وفيما يلي بيان لما حدث

بل بين  جاءت الواو في نهاية مقطع مسبوقة بكسرة وفي هذا ثقل يرجع إلى التّقا            
  .الكسرة والواو فالكسرة منفرجة والضّمّة مستديرة

:وكان ينبغي أن تقلب الواو، في مرحلة أولى، ياء لتجانس محيطها الـصّوتي            
              /(�)iy.ta.sa.ma/* 

ولو كان هذا المسار في التغيير حَدَث لكان ينبغي أن تماثل الياء الكسرة وتنجز              
  :سرة طويلةالحركتان القصيرتان المتماثلتان ك

      /(�)ii.ta.sa.ma/* 
      /(�)ī.ta.sa.ma/* 
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غير أنّ هذا التّغيير لم يحدث ولو حدث لتحصّلنا على صيغة لا تدخل في الجداول               
  .التّصريفيّة

لذلك لجأت اللّغة إلى حلّ آخر يتمثّل في جعل حرف اللّين يماثل الحرف المـوالي               
   [it.ta.sa.ma(�) ]          : له

  :ل تصريف الفعل المثال الثّلاثيّ المجرّدجداو-3
  :في الماضي-3-1

لا يطرأ على حرف اللّين في المثال الواويّ والمثال اليائيّ أيّ تغيير فالتّصريف    
  .القياسيّ هو المستعمل

  : في المضارع-3-2
  :المضارع المبنيّ للمعلوم-3-2-1
  :المثال اليائيّ-أ

  .غييرأيّ ت" الياء"لا يطرأ على حرف اللّين 
  :المثال الواويّ-ب
  : تحذف الواو فيما يكون على الوزنين التّاليين*
  "فعِل"أو " فعَل"سواء كان الماضي على " يفعِل"وزن -

  يقِفُ/وقَف: أمثلة
  يَرِثُ/       ورِثَ

  : ونفسّر التّغيير على النّحو التالي  
      /yaw.qi.fu /* 

  :اصّةخ قاعدة على بناء الوزن هذا في الواو تسقط  
w               ø /               cic 

  : الصّيغة وتصبح  
     [ya.qi.fu] 

  .فعَل على الماضي كان إذا يفعَل وزن-  
  يقَع/وقَع : أمثلة    

  يضَع/وضَع    
  الحالة؟ هذه في" الواو "حذف نفسّر كيف
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" يفعِـل  "علـى  الأصل في جاءت المجموعة هذه إلى المنتسبة الأفعال أنّ نفترض
  .أعلاه المذكورة القاعدة حينئذ عليها ونطبّق يَوْضِع يَوقِع،: تكون بذلكو

  .حلقيّ حرف اللاّم أنّ إلى نظرا فتحة ذلك بعد قلبت الكسرة أنّ ونفترض
  :يلي فيما الواو تثبت

 ماضـي  أنّ إلى تشير فهي تمييزيّ الحالة هذه في وثبوتها" فعِل "من" يفعَل "وزن-
  يوحَل/وحِل: مثال". فعَل "لا" فعِل "الصيغة

  يوجُه/وجُه يوسُم/وسُم: أمثلة يفعُل وزن-
  

 :المضارع المبنيّ للمجهول -3-2-2
  :المثال الواويّ -أ  
يطرأ على صيغة الفعل المثال الواويّ القياسيّة تغيير حين نبنيه للمجهول في   

  .المضارع
  :أمثلة 

  الصّيغ المستعملة    الصّيغ القياسيّة      
  يُولَدُ       يُوْلَدُ*       
  وضَعُيُ      يُوْضَعُ*       
  يُوصَلُ    )إليه(يُوْصَلُ *       

  
  :الية غيير حسب المراحل التّويحصل التّ

/yuw.la.du/* 
جاء حرف اللّين في نهاية مقطع وكان المقطع الموالي له مبدوءا بحرف صحيح فماثل 

 :ابقة له حرف اللّين الحركة السّ

/yuu.la.du/* 
  :تان متجانستان فأنجزتا حركة طويلة تتالت حركتان قصير

] yū.la.du[  
  :المثال اليائيّ -ب
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  .لا يطرأ على الصيغ القياسيّة منه أيّ تغيير 
  )منه(يُيْأَسُ : مثال 

  : في الأمر -3-3
  :المثال الواويّ -أ 
يحذف المقطع الأوّل من الصيغ القياسيّة في الأمر وسبب الحذف التّنافر بين  

  .الكسرة والواو
  :أمثلة  
  قِفْ            وْقِفْاِ*  
  ضَعْ            وْضَعْاِ*  
  دَعْ            وْدَعْاِ*  
  ثِقْ            وْثِقْاِ*  

  
   : المثال اليائيّ-ب

وإذا عمدنا إلى . أفعال المثال اليائيّ لا يقبل معناها أن تصرّف في الأمرغالب 
يغ القياسيّة يطرأ عليها ا أنّ الصّتصريف بعضها مع ذلك، على سبيل الاختبار، لاحظن

  :ابقة له ين للحركة السّتغيير يتمثّل في إطالة حرف اللّ
  أَسْاِي    اِيْأَسَ* 

  :غيير المفترضة وفيما يلي مراحل التّ
1- /( �  ) iy. � as/* 
2- /( � ) ii. � as/* 

           ] ī. � as) �[(3-     
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-IIّات الاسميّة  المشتق:  
  :ين فيها تغيير مّ الصيغ التي يطرأ على حرف اللّفيما يلي أه  
  :مِفْعَال "المصادر التي على وزن  -أ  

  :أمثلة 
  مِيلاَدٌ    مِوْلاَدٌ*  

  مِيعَادٌ    مِوْعَادٌ* 
  :يغ يحدث ما يلي في هذه الصّ

  مِيْعَادٌ*يغة ابقة له فتصبح الصّ لمجانسة الكسرة السّ ياءً،الواو، اللين ب حرفُقلَيُ •
 فتتتالى حركتان قصيرتان متجانستان تنجزان اابقة لهاثل الياء الكسرة السّتم •

  .كسرة طويلة
1/ /miw.Iā.dun/* 
2/ /miy. Iā.dun/* 
3/ /mii. Iā.dun/* 
4/ [mī. Iā.dun] 

  
  : المصادر التي على وزن فِعْلَة-ب

  صِفَةٌ    وِصْفَةٌ* 
  هِبَةٌ    وِهْبَةٌ* 

  : التغييرات التالية وع من المصادر تحدثعلى هذا النّ
1/ /wiș .fa.tun/* 

ين متبوعا بكسرة وهذا ثقيل لأنّ حرف اللين الواو فيه سمة الاستدارة جاء حرف اللّ
 .لذلك يحذف حرف اللين. والكسرة فيها سمة الانفراج

2/ /Øiș .fa.tun/* 
 موافق لأنساق المقاطع في العربية د الحذف، غيرَأصبح المقطع الأوّل، بع

 : بين الحركة والحرف  لذلك يقع تبادل مكانيّالفصحى
3/ [și .fa.tun] 
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  :أسماء الآلة التي على وزن مِفْعَال  -أ
 مِيزَانٌ    مِوْزَانٌ* 

  .ي تحدث في المصادر التي تكون على وزن مِفْعَالغييرات التّتحدث فيه التّ  
  : تُقلب الواو المضمومة تاء -ت

  : أمثلة 
  تُرَاثٌ    وُرَاثٌ* 
  تَقْوَى    قْوَىوَ* 
  تُخْمَةٌ    وُخْمَةٌ* 
  تُجَاهَ    وُجَاهَ* 
  : تُقلب الواو المفتوحة همزة في بعض الكلمات -ث
  أَحَدٌ     وَحَدٌ* 
 وهو بمعنى التثاقل في "نِيوَ"يغة بفعل ق الصّتتعلّ(أَنَاةٌ      وَنَاةٌ *

  .)يرالسّ
  )من الوسامة(أَسْمَاء     وَسْمَاءُ*   

 وفي اسم الفاعل "علفْأَ"حركة السابقة لها في المضارع من  تطيل الواو ال-ج
  :واسم المفعول 

  يُوقِفُ    يُوْقِفُ* 
  مُوقِفٌ    مُوْقِفٌ* 
  مُوقَفٌ    مُوْقَفٌ* 



 78

  تمارين
  
  

  :صّ الموالي واذكر أوزانها ات المثال من النّ استخرج مشتقّ- 1
ظر البؤس ووضع يده جل أمام مشهد الفتاة وقفة الكريم الذي تؤلمه مناوقف الرّ

ى ونظرت إليه نظرة لو أنّها اتّصلت بلسان لَجْعلى عاتقها برفق فرفعت إليه رأسها وَ
  .ناطق لتحدّثت

  ظراتالنّ: المنفلوطي      
  

يغة القياسيّة من  ثمّ بيّن ما طرأ على الصّ"أَيْقَنَ"ق بالفعل  اذكر اسم الفاعل المتعلّ- 2
  .تغيير

  
المضارع المرفوع مع الضمائر جميعا وبيّن ما طرأ  في "أَوْعَز" صرّف فعل - 3

  .على الجدول القياسيّ من تغيير
  
اليتين؟ وما التغييرات التي طرأت على صيغتيهما يغتين التّما وزنا الصّ- 4

  تين؟القياسيّ
  . اتّقادٌ– اِتّصَفَ
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  وفــالأج: الدرس الثامن 
  

  .حرف لين هو ما كان الحرف الأصليّ الثّاني من جذره  : حدّه
  √  C1 G C3أو ب ) 3ح لح  1ح(ونرمز إليه بـ

  : ينقسم الأجوف بطبيعة الحال إلى نوعين كبيرين: أنواعه
  ....قَادَ، يَعُودُ، قَائِلُ، صِيَامٌ: أمثلة: أجوف واوي -أ

  ...سَارَ، يَبِيعُ، صَائِدٌ، قِيَامَةٌ: أمثلة: أجوف يائيّ -ب
  
I-داول تصريف الفعل الأجوفج  

  :تصريف الفعل الثّلاثي الأجوف المجرّد-1
  :الأجوف الواويّ-1-1

حركة عين الفعل الثّلاثّي الأجوف الواويّ بين الماضي        -1-1-1
  :والمضارع

 غالب الأفعال المنتسبة إلى هذا الجدول على وزن فعَل فـي الماضـي              تأتي*
 لا تظهر في الصّيغتين المنجزتين لأسباب       ووزن يفعُل في المضارع غير أنّ حركة العين       

  .نبيّنها فيما يأتي
يَدُور، /يَجُوبُ، دَار / جَابَ:  ومهما يكن من أمر ففيما يلي أمثلة على هذا الباب         

  ...يَطُوفُ/طَافيَزُورُ، /يَلُومُ، زَارَ/ يَفُوزُ، لاَمَ/فَازَ
  .يَفْعَلُ/وزن فَعِلَمن الأفعال الثلاثيّة الجوفاء الواويّة على  %10تأتي نسبة * 

  :أمثلة 
  .اشتدّ بياضُها في سوادها: وَرًا حَوِرَتْ العينُ تَحْوَرُ حَ

ههنا فعلان آخران من الجذر نفسه لكنّهما مختلفان في النّسق الوزني لسبب إعرابيّ دلاليّ              (
  .أو لسبب دلاليّ

  :وهذان الفعلان هما 
  .هغسله وبيّض: بَحُورُه حَوْرًا . حَارَ الثّوبُ •
 ).تحيّر فهو حائر: حَارَ يَحُورُ  •
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  .كان بها حَوَلٌ: حَوِلَتْ عينُه تَحْوَلُ حَوَلاً 
  :ههنا فعل آخر من الجذر نفسه لكنّ نسقه الوزني يختلف لاختلاف دلالته (

  ).تحوّل من حال إلى حالٍ: حَالَ يَحُولُ حَوْلاً 
  .يفعُل/ يأتي على الوزنين فعَل، هو الفعل الوحيد الذي"طال"ذكر اللّغويّون أنّ فعل  •
  : جداول تصريفه -1-1-2

  : في الماضي -1-1-2-1  
  : في الماضي المسند إلى الفاعل -1-1-2-1-1-1    
 التـصريف   ، مثلا، جدولَ  "فاز"نورد فيما يلي جدولي تصريف فعل           
  : التصريف المستعمل وندعو إلى المقارنة بينهما وجدولَالقياسيَ
  التصريف المستعمل    يّصريف القياسالتّ      

  فُزْتُ        فَوَزْتُ*       أنا
  فُزْنَا        فَوَزْنَا*       نحن
  فُزْتُ        فَوَزْتَ*       أنتَ
  فُزْتِ        فَوَزْتِ*       أنتِ
  فُزْتُمَا        فَوَزْتُمَا*       أنتما
  فُزْتُمْ        فَوَزْتُمْ*       أنتم
  فُزْتُنَّ        فَوَزْتُنّ*       أنتنّ
  فَازَ         فَوَزَ*       هو
  فَازَتْ        فَوَزْتْ*       هي

  فَازَتَا        فَوَزَتَا*     )مث(هما 
  فَازَا         فَوَزَا*     )مذ(هما 

  زُوافَا        فَوَزُوا*       هم
  فُزْنَ        فَوَزْنَ*       هنّ
  
  

  :تعليق 
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طرأ على صيغ الجدول القياسيّ جميعا تغيير وعند إعادة بنـاء مراحـل التغييـر               
  . متنوّعةوظواهر تعامليّةنظريّا نقف على أسباب مختلفة 

ولبيان ذلك ننطلق من الصيغة المسندة إلى المخاطب مثلا ونرسم مراحل التغييـر             
  .المفترضة نظريّا

       /Fa.waz.tu/* 
1/   /Fa.∅ az.tu/* 
2/   /Faaz ./tu/* 
3/   /Fāz .tu/* 
4/   /Faz.tu/* 
5/  [Fuz.tu] 

 بـين حـركتين قـصيرتين       )الـواو (ة القياسيّة جاء حرف اللّين      يغفي الصّ  •
متماثلتين وهذا نسق صوتميّ لا تقبله العربيّة فحرف اللّـين لـشدّة انفتـاح              
مخرجه قريب في سلّم الوقع السّمعيّ من الحركات فكأنّه لنـا فـي النّـسق               

)VGV ( حركات ثلاث متتالية.  
لّ بناء المقطع الثاني إذ يـصبح       للسّبب الذي ذكرنا يحذف حرف اللّين فيخت       •

قائما على حركة فحرف وهذا نسق خارج عن أنساق نظام المقـاطع فـي              
العربية الفصحى لذلك يحدث تعديل مقطعي تلتحق بمقتضاه تلـك الحركـة            

وعلى إثر هذا التعديل المقطعـي يـصبح        . المتبوعة بحرف بالمقطع الأوّل   
يـر مقبـول أيـضا    وهـذا نـسق غ  ) CVVC(المقطع الأوّل على الشكل     

فالحركات لا تتتالى في العربية ولذلك تنجز الحركتان القصيرتان المتماثلتان          
 ).CṼC(المتتاليتان حركة طويلة من جنسهما وبذلك ينشأ مقطع شكله 

هذا النسق المقطعيّ غير مقبول بدوره فليس في نظـام مقـاطع العربيـة               •
كما بيّنا  )  في الطول  وهو مقطع متناه  (الفصحى مقطع منغلق حركته طويلة      

 ).CVC(في درس سابق لذلك يقع تقصير حركته فيصبح شكله 

ر يشير إلى حـرف     ذه الضمّة وظيفة تمييزيّة فهي أث     تقلب الفتحة ضمّة وله    •
  .اللّين المحذوف واللّغة تترك في الغالب قرينة على المحذوف
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 بحـرف أمّـا     يغ التي تكون لاحقتها مبـدوءة     هذه المراحل في التغيير تخصّ الصّ     
يغ التي تكون لاحقتها حركة أو مبدوءة بحركة ففي مسلك تحوّلها المفترض مراحـل              الصّ

  :أقلّ كما يتبيّن من الصيغة المسندة إلى الغائب مثلا 
   /Fa.wa.za/* 

1/   /Fa.∅a.za/* 
2/   /Faa.za/* 
3/   [Fā.za] 

قطعي في هذه المجموعة من الصيغ، أي الـصيغ         بسبب الاختلاف الم  –لا ينشأ   
 مقطع منغلق حركته طويلـة لـذلك تبقـى          -التي تكون لاحقتها حركة أو مبدوءة بحركة      

  .الحركة طويلة ولا تقصّر
فقـد  : وههنا في هذه المجموعة من الصيغ ظاهرة أخرى تدعو إلى التفكيـر             

شارة إلـى أنّ الـصيغة مـن        تقلب ضمة قصيرة للإ   ) الفتحة(ذكرنا أعلاه أنّ حركة الفاء      
الأجوف الواوي فلماذا لم يقع قلب الفتحة الطويلة ضمّة طويلة حتى تجري الصيغ جميعـا     

 ـ       على باب واحد؟ ولماذا فرّطت اللغة في علامة ت         اعَ مييز؟ فلا شيء في صيغتي فَـازَ وب
  .يشير إلى أنّ الأوّل واوي والثاني يائيّ

  .ئ الإجابة عنه إلى حينهذا سؤال ندعوكم إلى التفكير فيه ونرج
  : في الماضي المسند إلى المفعول -1-1-2-1-1    

  :مثال
  قِيلَ        قُوِلَ*

  :فيما يلي مراحل التّغيير
  /*ـَل .وـِ. ـُق /
  /*ـَل .  ـِ∅.ـُ ق/  1

  /*ـَل .  ـِـُ ق  /2
  /*ـَل  . ـِ   ـِق  /3
ِـي/  [4   ]ـَل . ق 
[+   يّة جاء حرف اللّين بين حركتين موسـومتين بـسمة            القياس في الصّيغة *

  .وكانت أولا هما قصيرة فحُذِف] مرتفع
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تمّ على إثر ذلك تعديل مقطعيّ أصبح في المقطع الأوّل بمقتـضاه حركتـان              *
  .قصيرتان مرتفعتان مختلفتان

  .كسرة فتصبح كسرةالتماثل الضمّة *
  .تنجز الكسرتان كسرة طويلة*
  
  :لمعلومارع المبنيّ لض في الم-1-1-2-1
  :في المضارع المرفوع-1-1-2-1-1

في المضارع المرفـوع، جـدول      " عَادَ" يلي جدولي تصريف الفعل      نورد فيما 
  :ياسيّ وجدول التّصريف المستعمل وندعوكم إلى المقارنة بينهماالتّصريف الق

   التّصريف المستعمل      التّصريف القياسيّ    
  ودُأَعُ       أَعْوُدُ*      أنا

  نَعُودُ       نَعْوُدُ*      نحن
  تَعُودُ       تَعْوُدُ*      أنتَ
  تَعُودينَ      تَعْوُدِينَ*      أنتِ
  تَعُودَانِ      تَعْوُدَانِ *      أنتما
  تَعُودُونَ      تَعْوُدُونَ *      أنتم
  تَعُدْنَ      تَعْوُدْنَ *      أنتنّ
  يَعُودُ       يَعْوُدْ*      هو
  تَعُودُ       تَعْوُدُ*      هي

  تَعُودَانِ      تَعْوُدَانِ*    )مث(هما 
  يَعُودَانِ      نايَعْوُدُ*     )مذ(هما 

  يَعُودُونَ       عْوُدُونَيَ*      هم
  يَعُدْنَ       يَعْوُدْنَ*      هنّ

  :تعليق
  .طرأ على صيغ الجدول القياسيّ  جميعا تغيير
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ولبيان ذلك ننظر في الظّواهر التّعاملية التّي طرأت في الصّيغتين المـسندتين            
  :م والغائبات باعتبارهما أنموذجين لغيرهماإلى المتكلّ

  أَعُودُ        أَعْوُدُ*
 
      /�аc.wu.du/* 
1/ /�аc.uu.du/* 
2/ /�аc.ū.du/* 
3/ [�а . c ū. du]* 

 بعد مقطع منغلق بحرف صـحيح فماثـل الحركـة       )الواو(جاء حرف اللّين     *
  .المرتفعة اللاّحقة له

نجزتا حركة طويلة مـن     ااثلتان ف تتالت على إثر ذلك حركتان قصيرتان متم       *
  .جنسهما

 المقطعي في الصيغة بمقتـضاه الأنـساق        حصل تعديل مقطعي وافق النّسقُ    *
 .المقطعيّة في العربية الفصحى

  يَعُدْنَ      يَعْوُدْنَ*
   /*ـَ ن.وـُ د.  عـَي    /

   /*ـَ ن.ـُ ـُ د. ع ـَي /    /1
   /* ـَن .ُـود.ع ـَي     / /2
ُـود. ـَ ي    / /3     /* ـَن .ع 
   ]ـَن .ع ـُ د. ـَي [/      4

ها تطرأ على هذه الصيغة وهي صيغة لاحقتها مبدوءة بحرف التّغييرات نفسُ            
التي عرضناها في خصوص الصّيغة المدروسة أعلاه وهي صيغة  لاحقتها حركة، غيـر         

 ـ               ة أنّه، على إثر التّعديل المقطعيّ في المرحلة الثّالثة، ينشأ مقطع منغلـق حركتـه طويل
(CṼC) يقـع  لـذلك  الفـصحى  العربيّـة  في المقاطع نظام أنساق عن خارج مقطع وهو 
  .تقصيره

  :جزومفي المضارع الم-1-1-2-1-1
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جـدول  ، صيغة مـن     "قاد"من جدولي تصريف الفعل      فيما يلي صيغتين     نورد
  :التّصريف القياسيّ وصيغة من جدول التّصريف المستعمل

  لَمْ أَقُدْ *                     لَمْ أَقْوُدْ
  لَمْ تَقُودِي*                   لَمْ تَقْوُدِي 

  : الاختلاف في مراحل التغيير بقراءة ما يليىعيّن الآن مأت
Lam     /�aq.wud / * 
1/        / �aq .uud / * 
2/        / �a q .ū d / * 
3/        / �a. q ū d / * 
4/        [�a. qud] 
 
Lam   / taq.wu.dī /* 
1/        / taq.uu.dī /* 
2/        / taq.ū.dī / 
3/   [ta.qū.dī ] 

  
  :في المضارع المبنيّ للمجهول-1-1-2-2

      يُقَالُ      *  يُقْوَلُ : مثال
  :ما يلي في شكل أنساق رمزيّةاكتب 

  .اثل حركتهمنغلق بحرف صحيح فمجاء حرف اللّين بعد مقطع  •
الت على إثر ذلك حركتان قصيرتان متماثلتان فأنجزتا حركـة طويلـة مـن       تت

  .جنسهما
حصل بعد ذلك تعديل مقطعيّ أصبحت الصّيغة بمقتضاه تتألّف من مقطـع             •

منفتح قصير فمقطع منفتح طويل فمقطع منفتح قصير بعد أن كانت تتألف مـن              
 .مقطع منغلق ومقطعين منفتحين قصيرين
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  :في الأمر-1-1-2-3
  القياسيّ في الأمر" قال"ننظر فيما يطرأ على جدول تصريف فعل ل

   قُلْ           قْوُلْ              آ*
 قْوُلِي                          قُولِيآ*

 قُولاَ                          قْوُلاَآ*

  قُولُوا                        قْوُلُِوا آ*
                            قُلْنَقْوُلْنَآ*
  
:جاء حرف اللّين بعد مقطع منغلق بحرف صحيح فمماثل الحركة اللاّحقة له           *

              /�uq.uul/* 
 

  :تتالت حركتان قصيرتان متماثلتان فأنجزتا حركةً طويلة ممن جنسهما*
/�uq.ūl/* 

  
ته حصل على إثر ذلك تعديل مقطعي نشأ عنه في الصيغة مقطع منغلق حرك            *

 */u.qūl�/            :طويلة 

  
 */u.qul�/    :وقع تقصير حركة ذلك المقطع *

  
وهي همزة متبوعة   (الدّاعي إلى استعمال همزة الوصل غير قائم        ا أصبح   مّول*

وقع إسقاطها وإسقاط حركتها    ) بحركة تستجلبان إذا كانت الصيغة الأصلية مبدوءة بساكن       
  ] qul [ : معها وبذلك تحصّلنا على الصيغة المستعملة

يغة التي درسـنا ومراحلـه فـي        ا بين مراحل التغيير في الصّ     قارن الآن شفويّ  
  .الصيغة التي تُؤْمَر بها المخاطبةُ
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  :الأجوف اليائيّ -1-2
  :حركة عين الفعل الثلاثي الأجوف اليائيّ بين الماضي والمضارع -1-2-1
يز بـين الأجـوف     فـالتمي . يفعِل/وف اليائيّ على النسق فعَل    يأتي غالب الأج  *

  .)يفعُل للواويّ ويفعِل لليائيّ(الواويّ والأجوف اليائيّ حاصل في المضارع 
  :يفعَل /ههنا أفعال قليلة جدّا تأتي على النّسق فعِل*

  :أمثلة 
  ضدّ مات:  حَياةً يحَيِيَ يح

  .طال جِيدُه وحسُن: جَيِدَ يَجَادُ جَيَدًا 
  : جداول تصريفه -1-2-2

  :ي في الماض-1-2-2-1  
  :في الماضي المسند إلى الفاعل -1-2-2-1-1    
نقترح عليكم أن تفكّروا في الظواهر التعامليّة التي قد تكون طـرأت                

  :على الصيغتين التاليتين 
  مِلْتُمْ      مَيَلْتُمْ   أنتم
  مَالُوا      مَيَلُوا   هم

  :أجب عن السّؤالين التاليين 
  ؟قياسيّتين اللّين في الصيغتين ال حرفلماذا حُذِف-أ

  ما الفرق بين عدد مراحل التغيير في الصّيغتين؟ وما مردّه؟-ب
 

جدول تصريف الأجوف اليائيّ في الماضي المسند إلى الفاعـل مجـالَ            يمثّل  
لماذا لم يقع قلب حركة الفاء في الصيغ التـي          : الإجابة عن سؤال كنّا أرجأنا الإجابة عنه        

  لاحقتها حركة أو مبدوءة بحركة؟
ولهذا .  ذلك لكنّنا قلنا مِيلَ ولاختلط بذلك المبنيّ للمعلوم بالمبني للمجهول          لو وقع 

لت اللغة عن القلب، وإن كان له دور تمييزيّ كما ذكرنا، محافظَةً على التمـايز               السبب عد 
  .بين البناء للمعلوم والبناء للمجهول
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نّـه وقـع    ونظرا إلى أنّه وقع الامتناع عن إجراء القلب في الأجوف اليائيّ فإ           
. الامتناع عن إجراء ذلك في الأجوف الواوي أيضا حتى يكون الإجراء واحدا فيهما جميعا             

مع العلم بأنّ صيغة قُول هي صيغة المبنيّ للمجهول من فعل قَالَ فـي بعـض اللّهجـات                  
  .العربيّة القديمة

  : في الماضي المسند إلى المفعول -1-2-2-1-1
ة الموالية من تغيير وصولا إلـى الـصيغة         اذكر ما يطرأ على الصيغة القياسي     

  :المستعملة ومثّل لذلك بأنساق رمزيّة 
  بِيعَ      بُيِعَ* 
  :في المضارع -1-2-2-2

  :في المضارع المسند إلى الفاعل -1-2-2-2-1
 في المضارع المرفوع، جـدول      "طار"نورد فيما يلي جدولي تصريف فعل       
  :التصريف القياسيّ وجدول التصريف المستعمل 

  
  التصريف المستعمل    التصريف القياسيّ    

  أَطِيرُ      أَطْيِرُ*         أنا
  نَطِيرُ      نَطْيِرُ*         نحن
  تَطِيرُ      يرُتَطِْ*         أنتَ
  تَطِيرِينَ      رِينَتَطْيِ*         أنتِ
  تَطِيرَانِ      تَطِيرَانِ*         أنتما
  تَطِيرُونَ      تَطْيِرُونَ*         أنتم
  رْنَتَطِ      تَطْيِرْنَ*         أنتنّ
  يَطِيرُ      يَطْيِرُ*         هو
  تَطِيرُ      تَطْيِرُ*         هي

  تَطِيرَانِ      تَطْيِرَانِ*       )مث(هما 
  يَطِيرَانِ      يَطْيِرَانِ*       )مذ(هما 

  يَطِيرُونَ      يَطْيِرُونَ*         هم
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  يَطِرْنَ      يَطْيِرْنَ*         هنّ
  

لصيغ التـي لاحقتهـا     أنموذج من ا  : فيما يلي تمثيل لمراحل التغيير في أنموذجين        
  :حركة وأنموذج من الصيغ التي لاحقتها مبدوءة بحرف 

  :اقرأ هذه المراحل واحدة واحدة 
 1-  /nat.yi.ru/* 

1/  /nat.ii.ru/* 
2/  /nat.ī.ru /* 
3/  [na.tī .ru] 

 2-  /tat.yir.na/* 
1/  /tat.iir.na/* 
2/  /tat. īr.na/* 
3/  /ta.tī r.na/* 
4/  [ta.tir.na] 

 
  :في المضارع المسند إلى المفعول -1-2-2-2-2

اختر فعلا ثلاثيا أجوف يائيّا واذكر صيغته القياسيّة في المضارع المسند إلـى             
  .المفعول ثمّ عدّد الظواهر التعامليّة التي طرأت عليها دون تحليل

  
  : في الأمر -1-2-2-3

: عامليّـة التاليـة   ما الصّيغ التي طرأت عليها، في المثال الموالي، الظواهر الت  
إنجاز حركتين قصيرتين متمـاثلتين حركـة طويلـة مـن           –مماثلة حرف اللّين لحركته     {

  ؟}إسقاط همزة الوصل الأولى وحركتها-تعديل مقطعي-جنسهما
إنجـاز  –لحركتـه   مماثلة حرف اللّـين     {: وما الصيّغ التي طرأ عليها ما يلي        

 تقـصير حركـة   –مقطعي   تعديل   -حركتين قصيرتين متماثلتين حركة طويلة من جنسهما      
  ؟}إسقاط همزة الوصل وحرآتها-)CṼC(المقطع المنغلق ذي الحرآة الطويلة 

 /*ي ـِ ع.ـِ ب) ء/(   -1

  /*ـِ ـِ ع. ـِ ب) ء/(  -1  
  /*يِــى ع. ـِ ب) ء/(  -2  
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  /*ب يــى ع. ـِ) ء/(  -3  
  /*ب ـِ ع . ـِ) ء/(  -4  
  ]ب ـِ ع[  -5  

  /*ع يِى.ي ـِ. ـِ ب) ء/(  -2
ِـي.  ـِ ـِ. ـِ ب) ء/(  -1     /*ع 
ِـي. ِـي. ـِ ب) ء/(  -2     /*ع 
ِـي.ـِ) ء/(  -3   ِـي. ب    /*ع 
ِـي[  /4   ِـي.ب    ]ع 

  :ملاحظة 
  . بهاوفاء واويّة لها سلوك تصريفيّ خاصّجهنالك أفعال * 
  يَنْوَمُ(وزنه في الماضي فعَل ووزنه في المضارع يفعَل ل ذلك فعل نام مثا

جوف واويّ كان من المفروض أن تُقلب حركة فائه ضمّة لكنّهـا            وبما أنّه أ  ). يَنَامُ  
  .نِمْتُ: تُقلب كسرةً كما هو معلوم 

 :جداول تصريف الفعل الأجوف الثّلاثي المزيد
  :الأجوف الواويّ

  :ذكر الأفعال الثّلاثيّة المزيدة المشتقّة من الجذور التّاليةا-أ
  √ل.و.د       √ل.و.ن      √د.و.ع      √م.و.ق
عيّن الظّواهر التّعامليّة التّي يمكن أن نفسّر بها الانتقال من الجدول القياسيّ -ب

  :إلى الجدول المستعمل في المثال التّالي
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   جدول التّصريف المستعمل  يّ جدول التّصريف القياس    
  أَقَمْتُ      أَقْوَمْتُ*      أنا

  أَقَمْنَا      أَقْوَمْنا*    نحن 
  أَقَمْتَ      أَقْوَمْتَ*    أنتَ
  أَقَمْتِ      أَقْوَمْتِ*    أنتِ
  أَقَمْتُمَا      أَقْوَمْتُمَا*    أنتما
  أَقَمْتُمْ      أَقْوَمْتُمْ*     أنتم
  أَقَمْتُنَّ      أَقْوَمْتُنَّ*    أنتنّ
  أَقَامَ        أَقْوَمَ*     هو
  أقَامَتْ      أَقْوَمَتْ*     هي

  أَقَامَتَا      أَقْوَمَتَا *    )مث(هما 
  أَقَامَا       أَقْوَمَا*    )مذ(هما
  أَقَامُوا      أَقْوَمُوا *           هم
    أَقَمْنَ      أَقْوَمْنَ*     هنّ
  
نظر في لبيان الظّواهر التّعامليّة التّي تطرأ على الفعل نفسه في المضارع ن-ت

والثّانية ممن ) أو مبدوءة بحركة(صيغتين اثنتين الأولى من الصّيغ التّي لاحقتها حركة 
  .الصّيغ التّي لاحقتها مبدوءة بحرف

      أُقِيمُ      أُقْوِمُ*أنا 
          /�uq.wi.mu/* 
   1/  /�uq.ii.mu/* 
   2/  /�uq.ī.mu/* 
   3/  [�u.qī.mu] 
 

  .طع منغلق بحرف صحيح فماثل حركتهجاء حرف اللّين بعد مق- 1
  تتالت حركتان قصيرتان متماثلتان فأنجزتا حركة طويلة من جنسهما- 2
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لا يمكن أن يقوم المقطع في العربيّة الفصحى على حركة لذلك تمّ تعديل - 3
  .الصّيغة مقطعيّا
  أَقْوِمْنَ                       أُقِمْنَ*  هنّ 

      /�uq.wim.na/* 
  1 /  /�uq.iim.na/* 

                 2/  /�uq.īm.na/* 
                 3/   /�u.qīm.na/* 

4/  [�u.qim.na] 
لماذا وقع تقصير الحركة في المقطع : انظر المرحلة الثّالثة من مراحل التّغيير

  الثّاني؟  
  :صرّف الأفعال التّالية في الأمر-ت

  استعاد-اعتاد-تعوّد-عوّد-تناول-ناول
في المضارع في الصّيغ التّي  تقبل " أقام"على فعل " لا  الناهية " ل أدخ-ج

  .تحقّق فعل النّهي بها
اكتب بالرّموز الصّوتية اللاّتينيّة مراحل التّغيير الذّي طرأ على الصّيغتين - 2

  :التّاليتين المسندتين إلى المفعول
        أُعِيدَ    أُعْوِدَ    *
   يٌقَامُ       يُقْوَمُ                  *
  

  :الأجوف اليائيّ
  :اذكر الأفعال الثّلاثيّة المزيدة المشتقّة من الجذور التّالية-أ
  √ن.ي.ب      √ر.ي.ط    √د.ي.ص      √ل.ي.م

  :ما يلي بيان للظّواهر التّعامليّة التّي طرأت على الصّيغة التّاليةفي-ب
        اصْتَيَدَ                        اصْطَادَ

  : الصّيغة القياسيّة حينئذ هي
       /(�) iș.ta.ya.da/* 

  :وعليها طرأ تغييران أصاب أحدهما حرف الزّيادة وأصاب الثّاني حرف اللّين
1/   /(�) iș.ta.ya.da/* 
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خيم فاكتسبت منه صفة التّفخّم  يادة جاءت بعد حرف الصّاد وهو مففتاء الزّ
  .وأصبحت بذلك طاءً

2/   /(�) iș.ț a.Øa.da/* 
 

جاء حرف اللّين بين حركتين قصيرتين متماثلتين فحذف ووجب على إثر ذلك 
  :  على الحركة منفردةأن تعدّل الصّيغة مقطعيّا إذ أنّ المقطع في العربيّة الفصحى لا يقوم

3/    /(�)iș.țaa.da/* 
ونتيجة للتّعديل المقطعيّ تتالت حركتان قصيرتان متماثلتان وهذا غير مقبول 

  : في مبنى المقاطع في العربيّة لذلك تنجز الحركتان حركة طويلة من جنسهما
4/     [(�)iș.țā.da]* 

  : القياسيّة التّاليةعيّن الظّواهر التّعاملية التّي طرأت على الصّيغة -ت
  *طْيِرْلَمْ أَ  
في المضارع مسبوقا بلا الأمر دون التفات إلى  " أَمَالَ" صرّف فعل -ث

  .التّغييرات
  :صرّف الأفعال التّالية في الأمر-ج

  اسْتَمَالَ- تَمَايَلَ- أَمَالَ- مَالَ
  

-IIالمشتقّات الاسميّة:  
  :اسم الفاعل

  :يّ المجرّداسم الفاعل المتعلّق بالفعل الثّلاث
  عَائِذٌ     وِذٌاعَ*    عَاذَ
  لاَئِمٌ      لاَوِمٌ*     لاَمَ

  غَائِصٌ    غَاوِصٌ*    غاص
  بَائعٌ        بَايِعٌ*          بَاعَ

  صَائِدٌ     صَايِدٌ*    صَادَ
  سَائِرٌ     سَايِرٌ*    سَارَ
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  .جاء حرف اللّين في الصّيغ السّابقة بين فتحة طويلة وكسرة فقُلِب همزةً

  :فاعل المتعلّق بأفعال ثلاثيّة مزيدةاسم ال
   مُقِيمٌ        مُقْوِمٌ     *        أَقَامَ

  مُسْتَعِيدٌ    مُسْتَعْوِدٌ*    اسْتَعَادَ
  

  مُنَاوِلُ    نَاوَلَ
  مُتَنَاوِلٌ    تَنَاوَلَ
   مُمِيلٌ    مُمْيِلٌ  *    أَمَالَ
بعد مقطع منغلـق    } يلٌمُمْ*مُسْتَعْوِدٌ،  *مُقْوِمٌ،  *{ جاء حرف اللّين في الصّيغ      * 

بحرف صحيح فماثل حركته وعلى إثر ذلك أنجزت الحركتـان القـصيرتان المتماثلتـان              
  .المتتاليتان حركة طويلة من جنسهما ثمّ تمّ تعديل بنية الصّيغة مقطعيّا

بين فتحة طويلة وكسرة } مُنَاوِلٌ، مُتَنَاوِلٌ{جاء حرف اللّين في الصّيغتين * 
 لا يُقلب همزة خلافا لما لاحظناه في خصوص ما يحدث لاسم وعلى الرّغم من ذلك

  .الفاعل المتعلّق بأفعال ثلاثيّة مجرّدة
  :اسم المفعول

  :اسم المفعول المتعلّق بالفعل الثّلاثيّ المجرّد
  مَلُومٌ    مَلْوُومٌ*     لاَمَ

  مَخُوفٌ    مَخْوُوفٌ*    خَافَ
      مَعُودٌ    مَعْوُودٌ*    عَادَ

  مَصِيدٌ     مَصْيودٌ*    صَادَ
  مَبِيعُ     مَبْيُوعٌ*          بَاعَ

  مَعِيشٌ    مَعْيُوشٌ*    عَاشَ
  

في الصّيغ القياسيّة السّابقة جميعا جاء حرف اللّين بعد مقطع منغلق بحرف 
  : صحيح فماثل حركته
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        /mal.wū.mun/* 
1/    /mal.uū.mun/* 
       /mab.yū.cun/*  
1/   /mab.uū.cun/* 

 
ثر هذه الظّاهرة التّعامليّة الأولى تنجز الحركتان المتتاليتان المتجانستان، وعلى إ

  :القصيرة فالطويلة، حركة طويلة من جنسهما
2/  /mal. ū.mun/* 
2/  /mab.ū.cun/* 

  :تعدّل الصّيغة مقطعيا فنتحصّل على
3/  [ma.lū.mun] 
3/  /ma.bū.cun/* 

لأجوف اليائيّ كسرة طويلة لتمييزه من تقلب الضمّة الطّويلة في اسم المفعول من ا
 :اسم المفعول المتعلّق بالأجوف الواويّ 

4/  [ma.bī.cun] 
  

 :اسم المفعول المتعلّق بالفعل الثّلاثيّ المزيد

    مُعَادٌ    مُعْوَدٌ     *    أَعَادَ
  مُسْتَعَادٌ    دٌمُسْتَعْوَ*    اسْتَعَادَ

   مُمَالٌ     مُمْيَلٌ*    أَمَالَ
  .هر التّعامليّة التّي طرأت على الصّيغ القياسيّة في الأمثلة السّابقةعيّن الظّوا
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   :ملاحظة
تأتي الصفة المشبّهة المتعلقة بأفعال جوفاء ثلاثيّة مجرّدة على وزن فَيْعِل فـي             

  .الغالب
  :أمثلة 
  )مَيِّتٌ(مَيْيِتُ     مَيْوِتُ  مَاتَ
  )طَيِّبٌ(طيْيِبٌ   طَابَ

   :المصدر
  :لفعل الثلاثي المجرّد المصدر المتعلق با

  لَوْمٌ     لَامَ
  ، صِيَامٌ  صَوْمٌ    صَامَ
  عَوْذٌ ، عِيَاذٌ ، مَعَاذٌ    عَاذَ
  بَيْعٌ     بَاعَ
  ...سَيْرٌ ، مَسِيرٌ ، تَسْيَارٌ    سَارَ

  :السابقة صيغ طرأ عليها تغيير في الأمثلة 
  صِيَامٌ      صِوَامٌ* 
  عِيَاذٌ      عِوَاذٌ* 

بين كسرة قصيرة وفتحة طويلـة فقُلـب يـاءً لمجانـسة            ) الواو(جاء حرف اللّين    
  .الكسرة

  مَعَاذٌ    مَعْوَذٌ* 
  مَسِيرٌ    مَسْيِرٌ* 

جاء حرف اللين بعد مقطع منغلق بحرف صحيح فماثل حركته وعلى إثـر ذلـك               
  .حصلت إطالة حركة فتعديل في بنية الصيغة مقطعيّا

  :المصدر المتعلّق بالفعل الثلاثي المزيد 
  إِقَامَةٌ      إِقَامٌ*     إِقْوَامٌ*      أَقَامَ
  إِقَامَةٌ      إِقْوَامَةٌ*   أو    
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  إِمَالةٌ      إِمَالٌ*     إِمْيَالٌ*     أَمَال
  أو    
  إِمَالَةٌ    إِمْيَالَةٌ*       

  : نتصوّر منطلقين في المصدر الأجوف المتعلق بأفعال على وزن أَفْعَلَ يمكن أن
 وزن إِفْعَال ، كما هي الحال في المـصادر          أن تكون الصّيغة القياسيّة على     •

المتعلّقة بوزن أَفْعَل جميعا، على أن تتمّ زيادة التاء للإشارة إلى محذوف في             
  .مرحلة لاحقة

 وزن خـاص   على اعتبار أنّـه وزن إِفْعَالَة، تكون الصيغة القياسية على     أن   •
 .بالمصدر من الأجوف

  اِنْقِيَادٌ    اِنْقِوَادٌ*     اِنْقَادَ
  اِعْتِيَادٌ    عْتِوَادٌاِ*     اِعْتَادَ

بين كسرة قصيرة وفتحة طويلـة      ) الواو(في الصيغتين القياسيتين جاء حرف اللين       
  .فقُلِب يَاءً لمجانسة الكسرة
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  تمارين
  

  :ميّز مشتقات الأجوف الواويّ من مشتقات الأجوف اليائيّ فيما يلي -1
 – مَعِـيش    – سيّء   – قُوّاد   –كائل   – ميّت   – مَخُوفٌ   – نِيَام   – طويل   –مَائِل  

  . عياذ– معاد –معاش 
  
يجذر، الوزن، النوع، التعبير عـن      ( عرّف المشتقات التالية تعريفا صرفيّا       -2

 ) :مقولتي الجنس والعدد

 – مقالـة    - مِقْوَد   – مَصُونٌ   – نُوَّمٌ   – زِيَارات   – مَنَالٌ   – هيّنة   – أسود   –تَرُوم  
  . دَائِرَةٌ- فُزْ– نِيَامٌ – مَغِيبٌ –عِيبٌ  مَ– مكان – شيخوخة –حوراء 

  
:  صرّف بحسب المطلوب مع بيان ما طرأ على الصّيغ الأصليّة من تغيير              -3

/ أنتِ ، هي    (سار  ) الأمر/أنتما(دار  ) المضارع المرفوع /أنتِ(قاد  ) هنّ/الماضي(نَال  
  ).المضارع المجزوم
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  النّاقــص :الدرس التاسع 
  

ي يكون الحرف الأصليّ الثّالث منه حرف لين ونرمز إليه          جذر الذّ هو ال : حدّه
  .√  C1. C2. G أو ب √ )ل ح2 ج1ح( :بما يلي

  .جذور ناقصة واويّة وجذور ناقصة يائيّة: والجذور النّاقصة نوعان
I-المشتقّات الفعليّة:  
  :ة النّاقصة الواويّةالأفعال الثّلاثيّ-1
  :الأفعال الثّلاثيّة المجرّدة-1-1
  :حركة العين بين الماضي والمضارع-1-1-1
يفعُـل  /ن النّاقص الواويّ على النّـسق فعَـل        المجرّدة م  تأتي الأفعال الثّلاثيّة  *

بالأساس مع الملاحظ أنّ الصّيغ المستعملة لا تطابق هذا النّسق إذ تطرأ عليها تغييـرات               
  .يّن فيما يأتيكما نب

  ...يَشْدُو/يَرْنُو، شَدَا/يَجْفُو، رَنَا/يَغْدُو،جَفَا/ يَرْجُو، غَدَا/يَسْمُو، رَجَا/ سَمَا : أمثلة
مع الملاحظ بأنّ   (يفعُل  /هناك أفعال سبعة جاءت في المعاجم على النّسق فعُل        *

  ):بعضها جاء مفتوح العين أيضا في الماضي
  . طاب أو كان حُلوا:حَلاَ الشّيءُ وحَلُوَ يحلُو
  .اشتدّ لهيبُها: ذكَت النّارُ تذكو ذُكَاء

  .كان سريع الفهم: ذَكُوَ يَذْكُو ذَكَاءً
  .كان سهل الانقياد: سَهُوَ الغَرسُ يسهُو

  .رقّ وكثر ماؤه: مَهُوَ اللّبنُ يَمْهُو
  .ناهيا في العقلمتكان : نَهُوَ يَنْهُو نَهَاوةً 

  :عرابيّة بتغيّر حركة عينهالفعل الموالي تتغيّر بنيته الإ
  .كان شهيّا أي لذيذا: شَهُوَ الطّعام يشهُو
  .أحبّه ورغب فيه: شَهَا الشّيءَ يشهوه
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خير فالملاحظ فيه أنّ النّاقص الواويّ والنّاقص اليائيّ يـستعملان          أمّا المثال الأ  
  :بمعنى

  كان غضّا ليّنا:  يطرُو وطرِي يطرىطَرُوَ  اللّحمُ أو الغصن
  :داول تصريفهج-1-1-2
  :في الماضي-1-1-2-1

  : تغييرالحاصلة عنعيّن في الجدول التّالي الصّيغ 
  نَجَوْتُ    أنا 

  نَجَوْنَا    نحن
  نَجَوْتَ    أنتَ
  نَجَوْتِ    أنتِ
  نَجَوْتُمَا    أنتما
  نَجَوْتُمْ    أنتم 
  نَجَوتُنَّ    أنتنَّ
  نَجَا    هو
  نَجَتْ    هي

  نَجَتَا  )مث(هما 
  نَجَوَا  )مذ(هما
  جَوْانَ    هم
  نَجَوْنَ    هنّ

تشترك الصّيغ التّي طرأ عليها تغيير، باستثناء الصّيغة المسندة إلى الغائبين، فـي             
  .هي صيغ لاحقتها حركة أو مبدوءة بحركة: السّمة التّالية

  :وفيما يلي بيان للظّواهر التّعامليّة التّي طرأت على كلّ واحدة من الصّيغ المعنيّة
  نَجَا      نَجَوَ*
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 */na.ja.wa/    حرف اللّين بين حركتينجاء-1

   فحذفقصيرتين متماثلتين
       1/   /na.ja.øa/*                                       

المقطع في العربيّة    بنية الصّيغة المقطعيّة إذ أنّ       على إثر ذلك السّقوط تعدّل    -2
                */na.jaa/   /2.م على حركة منفردةالفصحى لا يقو

  تنجز الحركتان القصيرتان المتماثلتان -3
         [na.jā] /3المتتاليتان حركة طويلة من جنسهما 

  نَجَتْ      نَجَوَتْ*
تطرأ الظّواهر التّعامليّة المذكورة في خصوص الصّيغة القياسيّة السّابقة على هـذه            

    * /na.jāt / / : التّاليالصّيغة، غير أنّه في مرحلة رابعة نتحصّل على النّسق المقطعيّ
                         4  

 وهو مقطع    (CṼC)من هذه الصّيغة هو مقطع منغلق حركته طويلة       والمقطع الثّاني   
  ] /5               :غير موجود في نظام المقاطع العربيّة لذلك تقـع تقـصير حركتـه   

na.jat]                                                                                                   
         نَجَتَا     نَجَوَتَا*

وفي مرحلة رابعة   ظّواهر التّعامليّة المذكورة أعلاه     على هذه الصّيغة أيضا تطرأ ال     
  na.jā.ta/*4/ :نتحصّل  على النّسق التّالي
بنى المقطع الثّاني لأنّ بنية الصّيغة المقطعيّة غير موجودة في          ويقع تقصير حركة    

  .الفعل المقطعيّة
  : في المضارع-1-1-2-1
  :المضارع المرفوع-أ

، جدول التّـصريف القياسـيّ وجـدول        "نجا"نورد فيما يلي جدولي تصريف فعل       
  .التّصريف المستعمل وندعو إلى المقارنة بينهما
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  ف المستعملالتّصري    التّصريف القياسيّ
  أَنْجُو       أَنْجُوُ*    أنا

  نَنْجُو       نَنْجُوُ*    نحن
  نْجُوتَ       تَنْجُوُ*    أنتَ
  تَنْجِينَ      وينَنْجُتَ*    أنت
          تَنْجُوَانِ      أنتما
  نَنْجُوتَ      ونَنْجُوُتَ*    أنتم
  نَنْجُوتَ      تَنْجُوْنَ*    أنتنّ
  نْجُويَ       يَنْجُوُ*    هو
  نْجُوتَ       تَنْجُوُ*    هي
          تَنْجُوانِ   )مث(هما
            ينْجُوانِ   )مذ(هما
  يَنْجُونَ      يَنْجُوُونَ*    هم
  نَنْجُويَ      يَنْجُوْنَ*    هنّ
  

تطرأ على صيغ الجدول القياسي، باستثناء الصّيغ المسندة إلى المثنّـى، تغييـرات             
  :وفيما يلي تصنيف للصّيغ بحسب مراحل التّغيير أو أنواعها

سقط حرف  :  اللّين بين حركتين قصيرتين متماثلتين    يها حرف   الصّيغ التّي جاء ف   -أ
ويفهم ممّا ذكرنا   . حركة طويلة من جنسها   اللّين وأُنجزت الحركتان القصيرتان المتماثلتان      

  . علامة على طول الضّمّة.أنّ رمز الواو، في الصّيغة المنجزة
  :لةالصّيغة التّي جاء فيها حرف اللّين بين ضمّة قصيرة وكسرة طوي-ب

/tan.ju.wīna/* 
  :سقط فهما منخفضة نيجاء حرف اللّين بين حركتين مختلفتين ثا

1/    /tan.ju.øīna/* 
  

  :على إثر ذلك السقوط تماثل الضمّة الكسرة 
2/    /tan.ji.ī.na/* 
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  :تعدّل بنية الصيغة مقطعيّا 
3/   [tan.jī.na] 

  :رة وضمّة طويلة حرف اللّين بين ضمّة قصيالصيغتان اللتان جاء فيهما -ت
  يَنْجُونَ     يَنْجُوُون* 

سقط وقع علـى إثـر      ف مرتفعةجاء حرف اللين بين حركتين متماثلتين ثانيتهما        
  .ذلك تعديل بنية الصيغة مقطعيّا وأنجزت الحركتان المتماثلتان حركة طويلة من جنسهما

الصيغتان اللتان جاء فيهما حرف اللين في نهاية مقطـع وكـان المقطـع              -ث
  : مبدوءا بحرف صحيح  لهلمواليا

  تَنْجُونَ      تَنْجُوْنَ* 
/tan.juw.na/* 

  :حرف اللين الحركة السابقة له يماثل 
1/   /tan.juu.na/*                   

  :تنجز الحركتان المتماثلتان حركة طويلة من جنسهما 
2/    [tan.jū.na] 

بين يغة المسندة إلى المخاطِ   لا فرق في جدول التصريف المستعمل بين الص        :انتبه  
  .والصيغة المسندة إلى المخاطبات

  .ين والصيغة المسندة إلى الغائباتولا فرق بين الصيغة المسندة إلى الغائبِ
   : المضارع المنصوب-ب

  لَنْ أَدْعُوَ    أنا
  لَنْ نَدْعُوَ    نحن
  لَنْ تَدْعُوَ    أنتَ
  لَنْ تَدْعِي    لَنْ تَدْعُوِي    أنتِ
  تَدْعُوَالَنْ     أنتما
  لَنْ تَدْعُوا    لَنْ تَدْعُوُوا    أنتم
  لَنْ تَدْعُونَ    لَنْ تَدْعُوْنَ    أنتنّ
  لَنْ يَدْعُوَ    هو
  لَنْ تَدْعُوَ    هي
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  لَنْ تَدْعُوَا  )مث(هما 
  لَنْ يَدْعُوَا  )مذ(هما 

  لَنْ يَدْعُوا    لَنْ يَدْعُوُوا    هم
  عُونَلَنْ يَدْ    نَلَنْ يَدْعُوْ    هنّ

  .منخفضةاللين في الصيغ التي يرد فيها بين حركتين ثانيتهما يثبت حرف *
  .مرتفعة حرف اللين في الصيغ التي يرد فيها بين حركتين ثانيتهما يحذف*
يماثل حرف اللين الحركة السابقة له إذا جاء في نهاية مقطع وكان المقطع الموالي              *

  .له مبدوءا بحرف صحيح
  : المضارع المجزوم -ت

  :ولين التصريفيين التاليين قارن بين الجد
  التصريف المستعمل    التصريف القياسيّ    

  لَمْ أَدْعُ      *لَمْ أَدْعُوْ    أنا
  لَمْ نَدْعُ      *لَمْ نَدْعُوْ    نحن
  لَمْ تَدْعُ      *لَمْ تَدْعُوْ    أنتَ
  لَمْ تَدْعِي      *لَمْ تَدْعُوِي    أنتِ
  لَمْ تَدْعُوَا    أنتما
  دْعُوالَمْ تَ      لَمْ تَدْعُوُوا    أنتم
  لَمْ تَدْعُونَ      *لَمْ تَدْعُوْنَ    أنتنّ
  لَمْ يَدْعُ      *لَمْ يَدْعُوْ    هو
  لَمْ يَدْعُ      *تَدْعُوْلَمْ     هي

  لَمْ تَدْعُوَا  )مث(هما 
  لَمْ يَدْعُوَا  )مذ(هما 

  لَمْ يَدْعُوا      *لَمْ يَدْعُوُوا    هم
  لَمْ يَدْعُونَ      *لَمْ يَدْعُوْنَ    هنّ

 في حاجة إلى بيان هي تلك التي جاء فيها حرف اللين في آخر              التغييرات التي هي  
  : ننظر في المثال التالي اانهيمقطع ولب
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  لَمْ أَدْعُ      *لَمْ أَدْعُوْ
  /*ع ـُ و. ء ـَ د/ لمْ 
  /*ع ـُ ـُ .ء ـَ د/ لم   /1
ُـو. ء ـَ د/ لم   /2   /*ع 
  ]ع ـُ. ء ـَ د[لم   /3
  .ركة السابقة لهجاء حرف اللين في نهاية مقطع فماثل الح*
  .تتالت حركتان قصيرتان متماثلتان فأُنجزنا حركةً طويلة من جنسهما*
تمّ بعد ذلك تقصير تلك الحركة لتمييز المـضارع المجـزوم مـن المـضارع               *

  .المرفوع
   : المضارع المبني للمجهول-ث

  دْعَىيُ     *يُدْعَوُ
  .حذففجاء حرف اللين بين حركتين قصيرتين ثانيتهما منخفضة *
  .لت الضمّة الفتحة ثم أنجزت الفتحتان فتحة طويلةثما *
  : الأمر -ج
  .درس، بالنظر في الجدولين التاليين، التغييراتآ

  التصريف المستعمل    التصريف القياسيّ    
  دْعُٱ       دْعُوْٱ*    

  دْعِيٱ      دْعُوِيٱ*
  دْعُوَاٱ      دْعُوَاٱ*
  دْعُواٱ      دْعُوُواٱ*
  دْعُونَٱ      نَدْعُوْٱ*
  

  :فعال الثّلاثيّة النّاقصة اليائيّةالأ-2
  :الأفعال الثّلاثيّة المجرّدة-2-1
  :حركة العين بين الماضي والمضارع-2-1-1
  :ي هذا الجدول من الأفعال ثلاثة أبوابف
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  يأتِي/يرمِي، أتَى/رمَى: أمثلة" يفعِل/فعَل"باب *
ل  تنتسب الأفعـا   وإلى هذا الباب  (ينهَى  / يسعَى، نهَى /سعَى: أمثلة"يفعَل/فعَل"باب  *

  )التّي تكون عينها حرفا حلقيّا
  .يخشَى/يرضَى، خشِي/رضِي: أمثلة" يفعَل/فعِل"باب *
  : التّصريفجداول-2-1-2
  :في الماضي المبني للمعلوم-2-1-2-1
  ":يفعِل/فعَل"باب -أ
  :درس جدولي التّصريف التّاليين وأجب عن السؤالينا

  أ عليها تغيير؟ما السّمة الجامعة بين الصّيغ التّي طر*
  ما التّغييرات التّي طرأت على الصّيغ المعنيّة؟*

  
  التصريف المستعمل    التصريف القياسيّ

        رَمَيْتُ      أنا
        رَمَيْنَا      نحن
        رَمَيْتَ      أنتَ
        رَمَيْتِ      أنتِ
  رَمَيْتُمَا      أنتما
      رَمَيْتُمْ      أنتم
        رَمَيْتُنَّ      أنتنّ
    مَىرَ         رَمَيَ*      هو
        رَمَتْ        رَمَيَتْ*      هي

  رَمَتَا         رَمَيَتَا*  )مث(هما 
  رَمَيَا    )مذ(هما 

        رَمَوْا        رَمَيُوا*    هم
    رَمَيْنَ    هنّ
  ما السّبب الذّي منع حدوث تغيير في الصّيغة المسندة إلى الغائبَين؟*
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  .ة في صيغ الجدول كلّها لاحظ أنّ حركة العين كانت فتح←
  :يفعَل/باب فعَل-ب

  :س جدولي التّصريف التّاليينآدر
  التصريف المستعمل    التصريف القياسيّ

                    سَعَيْتُأنا 
        سَعَيْنَا    نحن
        سَعَيْتَ    أنتَ
      سَعَيْتِ    أنتِ
  سَعَيْتُمَا    أنتما
    سَعَيْتُمْ    أنتم
       سَعَيْتُنَّ    أنتنّ
    سَعَى          عَيَسَ *    هو
      سَعَتْ          سَعَيَتْ *    هي

  سَعَتَا          سَعَيَتَا *  )مث(هما 
     سَعَيَا  )مذ(هما 

      سَعَوْا          سَعَيُوا *    هم
    سَعَيْنَ    هنّ
  .حظ أنّ حركة العين كانت فتحة في صيغ الجدول كلّهالا ←
  :يفعَل/باب فعِل-ت

بيّن : سّم الصّيغ إلى  مجموعتين بالنّظر إلى التغييرات التّي تطرأ عليها          يمكن أن نق  
  .ذلك

  التصريف المستعمل    التصريف القياسيّ
        رَضِيتُ      رَضِِيْتُ*            أنا 

       رَضِينَا      رَضِِيْنَا*    نحن
        رَضِيتَ      رَضِِيْتَ*    أنتَ
      رَضِيتِ      رَضِِيْتِ*    أنتِ
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  رَضِيتُمَا      مَارَضِِيْتُ*    أنتما
  مْرَضِيتُ      مُرَضِِيْتُ*    أنتم
      نَّرَضِيتُ      رَضِِيْتُنَّ*    أنتنّ
          رَضِِيَ    هو
          رَضِِيَتْ    هي

      لا تغيير     رَضِِيَتَا  )مث(هما 
        رَضِِيَا   )مذ(هما 

     رَضُوا      رَضِِيُوا*    هم
   رَضِينَ      رَضِِيْنَ*     هنّ
  
أنّ حركة العين كانت في الصّيغ جميعا، باستثناء الصيغة المسندة إلـى            :  لاحظ ←

  .أمّا حركة العين في الصّيغة المستثناة فهي ضمّة طويلة. الغائبِين، كسرة 
  :في الماضي المبني للمجهول-2-1-2-2

  رُمِيَ          رَمَى
  )به(سُعِيَ           سَعَى

  )عنه(رُضِيَ        رَضِِيَ
  سّبب الذّي يجعل الصّيغ القياسيّة مستعملة، لا يطرأ عليها تغيير؟ما ال



 109

  :في المضارع المبني للمعلوم-2-1-2-3
  :المضارع المرفوع-أ
  ":يفعِل/فعَل"باب -1-أ

   تغيير فيها؟ وقوعما هي الصّيغ التي لا يطرأ عليها تغيير؟ وما سبب عدم
  التصريف المستعمل    التصريف القياسيّ

        أَرْمِي       أَرْمِيُ            *أنا 
        نَرْمِي      نَرْمِيُ *    نحن
        تَرْمِي      تَرْمِيُ *    أنتَ
      تَرْمِينَ      يِنَيتَرْمِ *    أنتِ
       تَرْمِيانِ    أنتما
  تَرْمُونَ      تَرْمِيُونَ *    أنتم
      نَرْمِيتَ      تَرْمِيْنَ *    أنتنّ
        رْمِييَ      يَرْمِيُ*     هو
          رْمِيتَ      يُتَرْمِ*     هي

              ترْمِيَانِ  )مث(هما 
         يَرْمِيَانِ  )مذ(هما 

  يَرْمُونَ      يَرْمِيُونَ *    هم
  يَرْمِينَ      يَرْمِيْنَ *    هنّ

  :نظر في الأمثلة التّاليةنمن تغيير لبيان ما طرأ على هذا الجدول 
   أَرْمِي        أَرْميُ*

      /ـُ ي .م ـِ . ء ـَ ر*/
  :حذف فمرتفعةكتين مختلفتين ثانيتهما بين حرجاء حرف اللّين 

    / ـُ ø.م ـِ . ء ـَ ر*/
تعدّل الصّيغة مقطعيّا إذ أنّ المقطع في العربيّة الفصحى لا يقوم على حركـة              

  :منفردة
  /م ـِ ـُ . ء ـَ ر*/
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  :تماثل الضمّة الكسرة وتُنجَز الكسرتان كسرة طويلة
ِـي. ء ـَ ر[   ]م 

                     تَرْمِينَ  تَرْمِيِينَ*    
ِـيي.م ـِ .  ـَ رت*/      /ن ـَ.  

  : فحذفمرتفعة بين حركتين ثانيتهما جاء حرف اللّين
ِـيø .م ـِ . ت ـَ ر*/     /ن ـَ .  

  :عيّا فنتحصّل على ما يليتعدّل بنية الصّيغة مقط
ِـيِ. ت ـَ ر*/   /ن ـَ . م ـِ 

 والحركة الطويلة، حركة طويلـة      تنجز الحركتان المتماثلتان، الحركة القصيرة    
  :من جنسهما
ِـيِ. ت ـَ ر[   ]ن ـَ . م 
   تَرْمُونَ           تَرْمِيُونَ*

ُـو .ـِم . ت ـَ ر*/     /ن ـَ . ي 
  : فحذفمرتفعةين مختلفتين ثانيتهما  حرف اللّين بين حركتجاء
ُـوø. م ـِ . ت ـَ ر*/     /ن ـَ .  

  :ذلك كسرة قصيرة وضمّة طويلةة الصيغة مقطعيّا فتتالى نتيجة لينتعدّل ب
ُـو. ت ـَ ر*/   /ن ـَ . م ـِ  

  :تماثل الكسرة الضمّة
ُـو ـُم . ت ـَ ر*/   /ن ـَ .  

  :تنجز الحركتان المتجانستان المتتاليتان حركة طويلة من جنسهما
ُـو. ت ـَ ر[   ]ن ـَ . م 
   تَرْمِينَ             تَرْمِيْنَ *

المقطع الموالي لـه مبـدوءا بحـرف        جاء حرف اللّين في نهاية مقطع وكان        
  :صحيح

  /ن ـَ . يم ـِ . ت ـَ ر*/
  :ماثل الحركة السّابقة له
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  /ن ـَ . م ـِ ـِ. ت ـَ ر*/
  :تنجز الحركتان القصيرتان المتماثلتان حركة طويلة ممن جنسهما

ِـي. ت ـَ ر[   ]ن ـَ . م 
  . تكون كسرة طويلة أو ضمّة طويلة لاحظ أنّ حركة العين في المضارع←

  ":يفعَل/فعِل"باب -2-أ
  : درس التّغييرات فيما يليا

  التصريف المستعمل                   التصريف القياسيّ   
                 أَخْشَى    أَخْشَيُ*    أنا

        نَخْشَى        نَخْشَيُ*    نحن
          تَخْشَى           تَخْشَيُ*    أنتَ
         تَخْشَيْنَ      ينَتَخشَيِ*    أنتِ
  لا تغيير      تَخْشَيَانِ    أنتما
    تَخْشَوْنَ      تَخْشَيُونَ*    أنتم
        لا تغيير      تَخْشَيْنَ*    أنتنّ
      يَخْشَى        يَخْشَيُ*    هو
        تَخْشَى    تَخْشَيُ                 *    هي

    لا تغيير          تَخْشَيَانِ  )مث(هما 
                            لا تغييريخْشَيَانِ    )مذ(هما 

       يَخْشَيُونَ                         يَخْشَوْنَ*    هم
                لا تغيير            يَخْشَيْنَ  هنّ

  

  .ين في الجدول المستعمل كلّه فتحةلاحظ أنّ حركة الع
  ":يفعَل/فعَل"باب -3-أ

  :لعين فيهاذكر جدول التّصريف المستعمل وعلّق على حركة ا
  أَنْهَيُ*     أنا

  نَنْهَيُ*   نحن
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  تََنْهَيُ*   أنتَ
  تَنْهَيِينَ*   أنتِ
  تََنْهَيَانِ    أنتما
  تَنْهَيُونَ*    أنتم
  تَنْهَيْنَ     أنتنّ
  نْهَيُيَ*    هو
  نْهَيُت*    هي

  تنْهَيَانِ    )مث(هما 
  يََنْهَيَانِ     )مذ(هما
  يَنْهَيُونَ*    هم
  يَنْهَيْنَ      هنّ
  :نصوبارع المالمض-ب
  ":يفعِل/فعَل" باب -1ب

يثبت حرف اللّين إذا جاء بـين       : ما هي الصيغ التّي تصدق فيها القاعدة التّالية       
  حركتين ثانيتهما منخفضة ؟

   أَبْنِيَنْلَ    أنا
  لَنْ نَبْنِيَ  نحن
  لَنْ تَبْنِيَ  أنتَ
  لَنْ تبْنِي  أنتِ
  لَنْ تَبْنِيَا  أنتما
  لَنْ تَبْنُوا   أنتم
  نْ تَبْنِينَلَ  أنتنّ
  لَنْ يَبْنِيَ   هو
   تَبْنِيَنْ لَ   هي
   تَبْنِيَانْ لَ  )مث(هما
   يَبْنِيَانْ لَ  )مذ(هما
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   يَبْنُوانْ لَ   هم
  ينَ يَبْنِِنْ لَ   هنّ
  ":يفعَل/فعَل"باب -2ب
  :درس التّغييرات في الصّيغ المواليةا

  التصريف المستعمل                        التصريف القياسيّ   
    لَنْ أَسْعَى    *   لَنْ أَسْعَيَ   أنا    

    لَنْ نَسْعَى    *   لَنْ نَسْعَيَ   نحن
    لَنْ تََسْعَى    *   لَنْ تَسْعَيَ   أنتَ
    لَنْ يَسْعَى    *   لَنْ يَسْعَيَ   هو

    لَنْ تَسْعَى    *   لَنْ تَسْعَيَ   هي  
  ":يفعَل/فعِل"باب -3ب

  ."فاء السّببيّة"ـسبوق بفي المضارع المنصوب الم" بقي"صرّف فعل 
   ":يفعِل/فعَل"باب -1ت

   السّابقة للفعل في الجدول التّالي؟ما الأداة
  ما العمل اللّغويّ التّي تحقّقه هذه الصّيغ؟

  ما علامات الجزم؟
  لاَ تَبْنِ

  لاَ تَبْنِي
  لا تَبْنِيَا
  لاَ تَبْنُوا
  لاَ تَبْنِينَ

  ":يفعَل/فعَل"باب -2ت
  . الضّمائر جميعاوقا بلام الأمر في المضارع معسبم" سَعَى"اجعل الفعل 

  ":يفعل/فعِل"باب -3ت
مسبوقا بالأداة التّي تفيد نفي وقوع الفعل إلـى  زمـن            " رضي"اجعل الفعل   

  .التكلّم، مع الضّمائر جميعا
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  :في المضارع المبنيّ للمجهول-2-1-2-4
  :درس التّغييرات في الصّيغ التّاليةآ
  )به(ى يُؤْتَ      )به(يُؤْتَيُ *
  )عنه(يُنْهَى       )عنه(يُنْهَيُ *
  يُخْشَى      يُخْشَيُ*
  
  :في الأمر-2-1-2-5
  :ذكر التّصريف القياسي وادرس التّغييراتا

  اِرْمِ
  ِارْمِي
  ِارْمِيَا
  ِارْمُوا
  اِرْمِينَ

  :ذكر التّصريف المستعملا
  اِرْضَيْ*
  اِرْضَيِي*

  اِرْضَيَا
  اِرْضَيُوا*

  اِرْضَيْنَ
  
  
  
  

II-ّات الاسميّةالمشتق:  
  :أسماء الفاعلين-1
  :من النّاقص الواويّ-1-1
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  الصّيغ المستعملة    الصّيغ القياسيّة    

  
  الدَّاعِي      الدَّاعِوُ*    جاء

  الدَّاعِيَ      الدّاعِوَ*    رأيت  
  بالدّاعِي      بالدّاعِوِ*    مررت  

  
  دَاعٍ       دَاعِوٌ*           جاء  
  يًادَاعِ           دَاعِوًا*    رأيت  
  بِدَاعٍ      بدَاعِوٍ*    مررت 

  
  :  تغييرين بحسب المحلّ الإعرابيّ الذي يقع فيه المشتقّأحدُ" الواو"يطرأ على حرف اللّين 

  ).أي ضمّة أو كسرة(ف إذا جاء بين حركتين ثانيتهما مرتفعة حذَيُ-أ
 منخفضة  مناسَبةً للكسرة السّابقة له وذلك إذا كانت الحركة الموالية لهب ياءًقلَيُ-ب

  ).أي فتحة(
  

وفي الحالة الأولى، تحدث، على إثر الحذف، تغييرات يختلف عددها بالنّظر إلى 
  :ورود المشتقّّ معرفة أو نكرة

  :ففي حال ورود المشتقّ معرفة
تماثل الضّمّة القصيرة الكسرة القصيرة السّابقة لها ثمّ تنجز الحركتان  المتماثلتان *

هذا تفهم أنّ الياء في الصّيغة القياسيّة حرف لين والياء في وب. (حركة طويلة من جنسهما
  ).الصّيغة المستعملة علامة طول الحركة

  :وفي حال ورود المشتقّ نكرة
 تحدث الظاهرتان المذكورتان بالنّسبة إلى الصّيغة المشتقّة في حال    التّعريف  •

  ).أي التّماثل فالإطالة(



 116

ولمّا كان هذا / عِين.دَا*/قٌ حركته طويلة  لكن ينشأ عن الإطالة مقطع منغل •
  .الشّكل المقطعيّ غير موجود في نظام مقاطع العربية فإنّه يقع تقصير حركته

تحدث في الصّيغة ) أي التّماثل فالإطالة فالتّقصير(هذه الظّواهر التّعامليّة الثّلاث 
  .اء جاء في محل رفع أو في محلّ جرّالقياسيّة في حال التّنكير سو

  :من النّاقص اليائيّ-1-2
  الصّيغ المستعملة    الصّيغ القياسيّة      

  
  الْقَاضِي        الْقَاضِيُ*      جاء

  لا تغيير        الْقاضِيَ    رأيت
  بِالْقاضِي        بِالْقَاضِيِ*    مررت

  
  قَاضٍ        قَاضِيٌ*      جاء

  لا تغيير          قَاضِيًا    رأيت
  بِقَاضٍ         بِقاضِيٍ    مررت

  
صب أي  أنّ المشتقّ لا يطرأ عليه أيّ تغيير حين يرد في محلّ نواضح ممّا سبق

  ).فتحة(=ضة فخحين يلي حرف اللين حركة من
أمّا في محلّي الرّفع والجرّ فإنّ حرف اللّين يحذف وفي هذين المحلّين يكون هذا 

  ).ضمّة أو كسرة(=الحرف متلوّ بحركة مرتفعة 
  .خرى واضحةوعلى أثر الحذف تحدث، كما تعلم، تغييرات أ

  
  

  :ملاحظة
والناقصة اليائيّة على ’ يكون جمع التّكسير من أسماء الفاعلين النّاقصة الواويّ

  "فُعَلَة"وزن 
  الصّيغ المستعملة    الصّيغ القياسيّة
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  دُعَاةٌ         دُعَوَةٌ*    دَاعٍ
  الْكُسَاةُ        الْكُسَوَةُ*  الْكاسِي

  
  

   بُنَاةٌ        بُنَيَةٌ*      بَانٍ
  الرُّمَاةُ      الرُّمَيَةُ*    الرَّامِي

  
  : أسماء المفعولين-2
  :من النّاقص الواويّ-2-1

  الصّيغ المستعملة    الصّيغ القياسيّة
  )مَدْعُوٌّ(=مَدْعُوْوٌ      مَدْعُووٌ*
  )مَرْجُوٌّ(=مَرْجُوْوٌ      مَرْجُووٌ*

  .تُقْلَب الضّمّةُ الطويلة ضمّةً قصيرة متبوعةً بواو
  

  من النّاقص اليائيّ-2-1

  الصّيغ المستعملة    الصّيغ القياسيّة                           
  )مَبْنِيُّ(=مَبْنِيْيٌ      مَبْنِييٌ*    مَبْنُويٌ*
  )مَرْمِيٌّ(=مَرْمِيْيٌ    مَرْمِييٌ*    مَرْمُويٌ*

تُقلَب الضّمّة الطّويلة كسرةً طويلة لمجانسة الياء ثمّ تقلَب الكسرة الطّويلة بدورها 
  . متبوعة بياءكسرة قصيرة

  
  :الصّفات المشبّهة-3

ما يطرأ على " فاعل"يطرأ على حرف اللّين في الصّفة المشبّهة التّي على وزن 
  .اسم الفاعل فالوزن واحد وإن اختلف المعنى الصّرفيّ
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  الصّيغ المستعملة    الصّيغ القياسيّة

  صَافٍ        صَافِوٌ  *     صَفَا
        الصَّافِي      الصّافِوُ  *      

فإنّه يطرأ على الصّيغة القياسيّة ما " فَعِيل"إذا كانت الصّفة المشبّهة على وزن 
  :يلي

  من النّاقص الواويّ تقلب الواوُ ياءً ثمّ تُقلَب الكسرةُ الطويلة كسرةً قصيرة وياء*
  )تكتب سَخِيٌّ(سَخِيْيٌ      سَخِييٌ    سَخِيوٌ*  سَخا 

  
  "الياء"حرف اللّين  لا يطرأ تغيير على :من النّاقص اليائي*

  .لكنّ الكسرة الطّويلة تُقلَب كسرة قصيرة وياء
  )شَقِيٌّ(=شَقِيْيٌ      شَقِييٌ*    شقي 

  
  :المصادر-4
  .إذا جاء حرف اللّين متطرّفا بعد فتحة طويلة قُلِب همزة*

  فُعَالٌ    : أمثلة
  دُعَاءٌ     دُعَاوٌ*      دَعَا

  شَقَاءٌ    شَقَايٌ*     شَقِيَ
ف اللّين بين فتحتين قصيرتين فإنّه يحذف ثمّ تنجز الفتحتان فتحةً إذا جاء حر*

  :طويلة
  فَعَلَةٌ    :أمثلة
  نَجَاةٌ       نَجَوَةٌ*      نَجَا
مسبوقة بكسرة " ياءً"مسبوقةً بضمّة طويلة  أو " واو"إذا كان حرف اللّين *

 القصيرة تُقلب قصيرة فإنّ  الضّمّة الطّويلة تُقلَب ضمّةً قصيرة متبوعةً بواو والكسرة
  .كسرةً قصيرة متبوعة بياء

  : أمثلة
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  فُعُولٌ    
  )دُنُوٌّ (=دُنُوْوٌ    دُنُووٌ*
  )سُلُوٌّ (=سُلُوْوٌ   سُلُووٌ*
  

  فُعِيلٌ
  )مُضِيٌّ(=      مُضِييٌ*

  
*       *        *  

  
  :عرّف ما جاء مسطّرا تعريفا صرفيّا كاملا- 1

  .سخِيّا القلب، ذكيّكان 
  . في مكانهاةلمنسيّوجد المحفظة ا

  .العاتيةإنّ المرء ليحسّ نفسه قد تصاغر أمام تلك المدينة 
  
  :صرّف بحسب المطلوب واذكر التّغييرات- 2
  )مضارع منصوب/ أنتم(تلاَ ) المضارع المرفوع/أنتِ(عَى ر

  )المضارع المرفوع/ أنتم ، أنتنّ (غَدَا ) الماضي/أنتنّ(لقِي 
  ) مرفوعمضارع/هم، هنّ(دَنَا ) ماضي/هم(نسِي 


